
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кремль 
открывается гордостью 
за Россию

Ключ

Владимир Снегирев, «Российская газета» 

Комендатуре Московского Кремля — 100 лет. Почти 15 
лет из 100 эту важную государственную структуру 
возглавляет генерал-лейтенант Сергей Хлебников. 
Сергей Дмитриевич — давний и добрый друг «Россий-
ской газеты». Он неоднократно рассказывал на наших 
страницах о своей работе, делился планами, иногда 
просил поддержки. И сегодня мы рады констатировать 
вместе с ним: Московский Кремль стал притягатель-
ным и теплым не только для жителей столицы, но и для 
миллионов ее гостей со всего мира. 

Интервью, которое генерал дал нашей газете нака-
нуне юбилея, подводит некоторые итоги этим годам 
интересной и трудной работы. 

Просто служба? 
Сергей Дмитриевич, вы какой по счету комендант Мо-
сковского Кремля? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Говорят, что 14-й — это если иметь в 
виду советские и постсоветские времена. Хотя дол-
жность коменданта существовала и в прежние време-
на. К примеру, с марта 1892 года по ноябрь 1899 года ее 
занимал генерал-адъютант Аркадий Дмитриевич Сто-
лыпин, русский генерал и писатель, участник Крым-
ской войны 1855 года, дядя великого поэта Михаила 
Лермонтова, отец великого государственного деятеля 
России Петра Аркадьевича Столыпина. Интересная 
личность. 

Вот на стене висит фотография с изображением Мо-
сковского Кремля, а на ней подлинная надпись Арка-
дия Столыпина, это его подарок французскому коллек-
ционеру, страстному русофилу того времени Дешампу. 
Сделав круг, фотография через 120 лет вернулась в 
Кремль. 

Для нас это часть работы по восстановлению архи-
вов, возвращению из небытия ярких личностей прош-
лого. Таких, например, как первый командир Кремлев-
ского полка Петр Азаркин. Работает поисковый отряд 
«Кремлевец», сотрудники комендатуры во время своих 
отпусков ведут поиск останков павших в годы Великой 
Отечественной и проводят их перезахоронение в соот-
ветствии с воинским ритуалом и почестями. 

Масштабные археологические раскопки произведе-
ны в 2006—2007 гг. в Тайницком саду. Тогда было найде-
но более пяти тысяч уникальных экспонатов (оружие, 
предметы быта, берестяные грамоты, деревянные 
строения). После демонтажа надземной части 14-го 
корпуса проводились археологические работы на ме-
сте Чудова монастыря, и они тоже оказались очень ре-
зультативными с точки зрения науки, истории.

Все мы знаем, что Кремль для России — гораздо больше, 
чем резиденция главы государства. Это и величествен-
ный памятник русской архитектуры, и грандиозный 
музейный комплекс, и место проведения важных тор-
жественных мероприятий. Любой человек с понятным 
трепетом ступает на кремлевскую брусчат-
ку. А вы, Сергей Дмитриевич, каждый день 
приходите сюда работать. Привычное дело? 

ТОЛЬКО В «РГ» Александру Исаевичу Солженицыну 
были нужны не великие потрясения,  а великая Россия

Первое столетие

Павел Басинский

С
то лет назад в Кисло-
водске в семье Исаа-
кия и Таисии Солже-
ницыных родился 
сын, которого назва-
ли Александром. Ему 
предстоит прожить 
почти полный век, ис-
пытать на себе войну, 

лагерь, смертельную болезнь, из-
гнание.. . После публикации в 
1962 году в «Новом мире» пове-
сти «Один день Ивана Денисови-
ча» имя бывшего зэка, а ныне ря-
занского учителя стало известно 
всему миру. С этого момента и до 
сих пор Солженицын вызывает 
споры, порой полярные сужде-
ния. И сегодня, когда его уже нет 
в живых, вокруг него бушуют не-
шуточные страсти. Когда-то он 
написал о коммунизме: «У всех 
на виду — и не понят». Но эти же 
слова можно отнести и к нему са-
мому. О загадках его личности 
мы поговорили с человеком, ко-
торый знал его лучше всех — с На-
талией Дмитриевной Солжени-
цыной.

Романный герой
В биографии Солженицына 
Людмилы Сараскиной я нашел 
слова писателя и критика 
Петра Вайля: «Александр Сол-
женицын — это герой ненапи-

санного романа, который мог 
бы создать автор масштаба 
Достоевского или Томаса Ман-
на». Я тоже считаю, что Сол-
женицын — романный герой. В 
его судьбе столько узлов, проти-
воречий! Я имел счастье недол-
го общаться с Александром 
Исаевичем, и я сказал ему, что 
«Бодался теленок с дубом» — не 
мемуары, а роман о преодоле-
нии героем Судьбы. Но он со 
мной не согласился. Он считал 
мемуары второстепенным 
жанром.

Н АТА Л И Я  С ОЛ Ж Е Н И Ц Ы Н А : Это были 
«горящие» мемуары. Они писа-
лись «поэтажно», последний — 
«Пришло молодцу к концу» — в 
Цюрихе сразу после нашей вы-
сылки в 1974 году. Он не мемуа-
ры хотел писать, а продолжать 
«Октябрь Шестнадцатого», но 
еще не пришли из Москвы мате-
риалы, переправляемые тайно, 
без которых он не мог бы рабо-

тать. Да что материалы! У нас ни-
чего не было, посуды не было. И 
горечь страшная, потому что по-
теряли родину, всех друзей. Тем 
не менее, он все время что-то пи-
сал. И вижу, что пишет «Телен-
ка». Я спрашиваю: «Ты не нашел 
лучшего времени мемуары пи-
сать?» А он: «Только сейчас и пи-
сать, я боюсь забыть». 

Жизнь без отца
Если все-таки рассматривать 
Солженицына как романного 
героя, то нужно коснуться 
темы отца. Исаакий Солже-
ницын погиб в результате не-
счастного случая на охоте, ког-
да Саня находился в животе 
матери. То есть он уже был, го-
товился появиться на свет, а 
отец погибает от нелепой слу-
чайности. В этом году мы от-
мечаем юбилеи очень разных 
писателей: Маяковский, Горь-
кий, Толстой, Тургенев, Солже-

ницын. И вот я обратил вни-
мание: все они рано потеряли 
отцов. Солженицын — раньше 
всех. Опять же в книге Людми-
лы Сараскиной я нашел очень 
сильное его высказывание об ув-
лечении отца охотой: «Что 
мне не понятно в характере 
отца — это охота. Охоту я не-
навижу, отрицаю... Как он 
мог...» Он что, действительно 
отрицал охоту, как поздний 
Толстой, или это связано с дет-
ской травмой безотцовства?

Н АТА Л И Я  С ОЛ Ж Е Н И Ц Ы Н А :  Я думаю, 
больше всего он ненавидел охоту, 
потому что погиб отец. С другой 
стороны, он вообще не принимал 
праздного убийства живых су-
ществ, хотя «толстовцем» он, ко-
нечно, не был. Он и рыбной лов-
лей не увлекался. Мне кажется, 
ему было просто неприятно уби-
вать.

На самом деле это и есть под-
линное «толстовство». А прав-
да, что отец его был «толстов-
цем» и даже встречался с Тол-
стым в Ясной Поляне? Отец и 
мать Солженицына были пер-
выми интеллигентами в обеих 
родах. Это так?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Да. Причем 
отцу было очень трудно добиться 
возможности учебы в гимназии. 
Крепкая крестьянская семья, он 
был нужен в работе, в хозяйстве. 

Но книгочей, мечтает учиться, и 
отец просто махнул на него ру-
кой. С Толстым он действительно 
встречался, гимназистом ездил в 
Ясную Поляну. Конечно, в «Кра-
сном Колесе», описывая беседу 
Сани Лаженицына с Толстым, 
Александр Исаевич ее придумал, 
вернее, реконструировал из тех 
споров, которые велись с Тол-
стым и вокруг Толстого при его 
жизни и после.

Например, о том, что невоз-
можна всеобщая любовь, что 
это слишком высоко и недо-
ступно простым смертным. 
Вам не кажется, что это спор 
самого Солженицына с Тол-
стым? Неслучайно он отцу в 
романе дает свое имя.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Думаю, что 
это все же реконструкция споров 
интеллигенции начала века, к ко-
торой принадлежал его отец. К 
тому же Исаакия Солженицына в 
семье называли Саней. И когда у 
его уже вдовы Таисии родился 
мальчик, она умоляла священни-
ка, чтобы он дал ему имя, которое 
можно было бы сокращать как 
Саня. Он и нашел в святцах. Но не 
в честь Александра Не-
вского, как многие ду-
мают. 

Ему предстоит прожить почти полный 
век, испытать на себе войну, 
лагерь, болезнь, изгнание...

А К Ц Е Н Т

Александр Солженицын — 
это герой ненаписанного романа, 
который мог бы создать автор масштаба 
Достоевского или Томаса Манна

Австралийский доллар 47,8066
Азербайджанский манат 39,0460
Армянский драм** 13,6722
Белорусский рубль 31,2269
Болгарский лев 38,6857
Бразильский реал 16,9524

Венгерский форинт** 23,4144
Вон Республики Корея*** 58,7295
Гонконгский доллар* 84,7817
Датская крона 10,1353
Доллар США 66,2416
Евро 75,7075

Индийская рупия** 92,9511
Казахстанский тенге** 17,9162
Канадский доллар 49,7421
Киргизский сом** 94,9020
Китайский юань* 95,8079
Молдавский лей* 38,4567

Новый туркменский манат 18,9532
Норвежская крона* 78,2258
Польский злотый 17,6404
Румынский лей 16,2772
СДР  91,7817
Сингапурский доллар 48,3304

Таджикский сомони* 70,2747
Турецкая лира 12,5296
Узбекский сум**** 79,6671
Украинская гривна* 23,8322
Фунт стерлингов   84,2924
Чешская крона* 29,2729

Шведская крона* 73,3426
Швейцарский франк 66,9919
Южноафриканский рэнд* 46,8904
Японская иена** 58,8161

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.12.18
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100 ЛЕТ АЛЕКСАНДРУ СОЛЖЕНИЦЫНУ

Символический ключ от Кремля. Есть два вида: в размере 1:8 и 
1:18 от оригинала. Один из таких ключей — у Мирей Матье.
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Технологии 
позволят
забронировать 
парковку
и сэкономить
на освещении

ГОРОД  УМНЕЕТ

Ирина Жандарова

Какие выгоды принесет проект 
«Умный город» жителям? Станет 
ли удобнее транспорт, умень-
шатся ли платежи за коммуналь-
ные ресурсы? Придется ли ме-
нять уже установленные в горо-
дах решения, которые считались 
умными еще десятилетие назад? 
И как новые технологии позво-
лят на них заработать? На эти 
сложные вопросы в интервью 
«Российской газете» ответил за-
меститель министра строитель-
ства и жилищно-комму-
нального хозяйства Ан-
дрей Чибис.
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16-летнего 
подростка 
посмертно 
наградили 
медалью СКР 
«Доблесть 
и отвага»

ХРАБРОЕ 
СЕРДЦЕ

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Северодвинск

Вчера Северодвинск прощался с 
16-летним Ваней Крапивиным. 
Он посмертно награжден меда-
лью Следственного комитета 
России «Доблесть и отвага». Гла-
ва СКР Александр Бастрыкин 
специально прилетел в город ко-
рабелов, чтобы отдать дань па-
мяти Ване.

Больше года подросток бо-
ролся с последствиями тяжелей-
шей травмы. В мае 2017-го маль-
чик встал на защиту своей мамы 
от пьяного соседа-рецидивиста, 
преступник трижды ударил 
Ваню гантелью по голове. Его 
мать получила около тридцати 
ножевых ранений. Она смогла 
вернуться к нормальной 
жизни, а юный защитник 
впал в кому.
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МВД Колокольцев призвал 
общественность к участию 
в подготовке полицейских

Научат 
хорошему

Михаил Фалалеев

Рассказывать полицейским о многих аспектах права, 
психологии, общественной и политической жизни, эко-
номики, культуры и даже медицины будут не только 
штатные инструкторы, преподаватели и начальники, но 
и сугубо гражданские ученые, эксперты, специалисты, 
не связанные с МВД. Такую инициативу выдвинули чле-
ны Общественного совета при МВД России на вчераш-
нем заседании.

Министр внутренних дел РФ Владимир Колокольцев 
подтвердил, что приветствует любые инициативы, на-
правленные на повышение профессиональной подготов-
ки своих подчиненных. Собственно, Общественный со-
вет при министерстве уже активно участвует в повыше-
нии профессионализма полицейских. Например, при-
сутствие членов совета на заседаниях аттестационных 
комиссий способствует, с одной стороны, тому, что не 
принимают на службу неподготовленных или нечестных 
сотрудников, и, с другой стороны, не допускают, чтобы 
незаслуженно были «задвинуты» грамотные и добросо-
вестные полицейские. Глава ведомства выразил надежду, 
что общественники помогут правильно осознать свой 
долг и бывшим курсантам — ежегодно в ряды полиции 
вливаются 10 тысяч выпускников вузов МВД. 

Слова министра подтвердил и Игорь Калиниченко, 
начальник Московского университета МВД имени Кико-
тя. Он напомнил о сложившейся традиции проводить вы-
ездные заседания Общественного совета в университете 
в режиме видеоконференции, когда гости напрямую мо-
гут пообщаться с выпускниками. Есть примеры, когда 
ставшие уже опытными оперативниками офицеры бла-
годарят членов Общественного совета не только за до-
брые слова и напутствия, но и за подсказки, как правиль-
но поступать в той или иной нестандартной ситуации.

Действительно, наставники учат своих подопечных 
азам полицейской профессии. Но полиция больше дру-
гих силовых структур общается с обычными людьми, 
особенно те сотрудники, которые работают, как говорит-
ся, «на земле». И помочь этим сотрудникам увидеть 
жизнь глазами этих людей, понять трудности именно с 
их точки зрения должны общественники.

Да и многие проблемы общества гораздо лучше объя-
снят не начальники, а те, кто этими проблемами непо-
средственно занимаются. Так, отец Сергий (Сергей При-
валов) предложил читать лекции, проводить беседы с 
курсантами и действующими сотрудниками на религи-
озные темы. Его поддержали и представители других 
конфессий. Они готовы доступно и в деталях разъяснить 
истоки и основы религий, помочь понять сущность и 
опасность тоталитарных религиозных сект, научить по-
лицейских уважительно и правильно общаться с людьми 
разных вероисповеданий.

Был предложен и курс по правам человека. Причем с 
использованием современных технологий в режиме он-
лайн. Это позволит повысить юридическую грамотность 
полицейских одновременно во многих регионах страны. 
Возможны мастер-классы в школах и с участием инспек-
торов по делам несовершеннолетних и участковых. 

ВИЗИТ Вячеслав 
Володин 
обсудил в Индии 
снижение 
визовых 
барьеров

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ 
ДЛЯ ТУРИСТОВ
Татьяна Замахина, Дели

Необходимо снять администра-
тивные барьеры для получения 
виз в России и Индии при взаим-
ных туристических поездках. Об 
этом заявил председатель Госду-
мы Вячеслав Володин в ходе офи-
циального визита в Индию. 

Визит думской делегации на-
чался с посещения места крема-
ции вождя индийского народа 
Махатмы Ганди. На мемориале 
Вячеслав Володин и депутаты от-
дали дань уважения вождю наро-
да Индии — в соответствии с на-
циональной традицией каждый 
из них рассыпал горсть лепест-
ков роз по поверхности памят-
ной плиты. Делегация также по-
сетила штаб-квартиру россий-
ско-индийского аэрокосмиче-
ского предприятия «БраМос». 
Этот проект является ярким 
примером сотрудничества двух 
стран. О развитии партнерства 
как раз и пошла речь на перего-
ворах Володина с индийским ру-
ководством. Это стало предме-
том разговора на встречах спи-
кера Госдумы с премьер-мини-
стром Индии Нарендрой Моди, с 
главами обеих палат индийского 
парламента — Венкаей Найду 
(верхняя палата) и Сумитрой 
Махаджан (нижняя). Была затро-
нута визовая тема. Как отметил 
Володин, взаимный турпоток 
растет: по итогам прошлого года 
граждане Индии приезжали в 
Россию на 20 процентов актив-
нее. При этом поток российских 
туристов в это государство уве-
личился на 30 процентов. Турпо-
ток мог бы быть еще больше, 
если для потенциальных тури-
стов удастся создать более ком-
фортные условия. По словам 
спикера Госдумы, нужно умень-
шить проволочки при оформле-
нии виз. 

Глава Комитета Госдумы по 
физической культуре, спорту, ту-
ризму и делам молодежи Михаил 
Дегтярев пояснил «РГ», что речь 
идет именно об ускорении про-
цесса, а не о кардинальном изме-
нении визового режима — он и 
так достаточно либеральный. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Норникеля» 
экологию моногородов

Заводы в «цифре» 

Кира Латухина

О
б экологии и произ-
водстве металлов 
президент поговорил 
с главой компании 
«Норильский ни-
кель» на встрече в 
Ново-Огарево.

«Очень много уде-
ляем внимания ре-

шению экологических проблем, 
доставшихся нам в наследство», 
— сообщил Владимир Потанин. К 
2023 году, по его словам, они бу-
дут решены: выбросов серы ста-
нет на 75 процентов меньше. «Бу-
дем производить серную кислоту 
из этой серы, нейтрализовывать 
ее по отечественным технологи-
ям и хранить в безопасном режи-
ме», — пояснил он. На эти цели бу-
дет израсходовано около 150 
млрд рублей, и в компании рас-
считывают на поддержку госу-
дарства.

«Мы не сидим сложа руки, — 
продолжил Потанин. — Уже в 
2016 году закрыли никелевый 
завод, который был самый ста-
рый, 1942 года... Он находился 
практически в черте города, поэ-
тому наносил наибольший вред 
экологии города. На 30—35 про-
центов удалось сократить вы-

бросы». «В этом году у нас стар-
товал проект на медном заводе. 
Это второй по старости и отста-
лости завод, соответственно, это 
вторая фаза решения пробле-
мы», — добавил он.

«На будущий год мы запуска-
ем третью и финальную фазу 
улавливания на нашем самом 
крупном и самом современном 
заводе — на Надеждинском заво-
де. Таким образом, мы требова-
ния регуляторов, требования го-
сударства выполним, безуслов-
но, и в 2023 году об этом отчита-
емся», — заверил бизнесмен.

«Вы применяете самые совре-
менные способы решения этих 
проблем, насколько я понимаю, в 
том числе используете преимуще-
ство цифровой экономики, циф-
рового производства. Что в этом 
плане вами применяется?» — 
уточнил президент. «Наши про-
граммы повышения производи-

тельности труда и эффективности 
в очень значительной степени ба-
зируются на цифровых техноло-
гиях», — пояснил собеседник. И 
это позволяет улучшать качество 
продукции и сказывается на про-
изводительности, дает возмож-
ность роботизировать многие 
управленческие процессы. Так 
что через пять-семь лет облик 
предприятия изменится, будет 
меньше контакта людей с вред-
ным производством, появятся 
безлюдные производства, улуч-
шится рачительность использова-
ния недр, рассчитывает он.

«В целом показатели какие по 
этому году?» — поинтересовался 
Владимир Путин. Рост отмечен 
по производству металлов — 3—4 
процента и по уровню рентабель-
ности, сказал Потанин, после 
чего вернулся к цифровизации и 
сообщил, что «снизу» рождаются 
инициативы по улучшению рабо-

ты, и первые пилотные проекты 
уже дают сотни миллионов ру-
блей отдачи.

«Как вы поощряете людей за 
эту инициативу?» — спросил гла-
ва государства. «Мы на предпри-
ятия отдали право и поощрять 
людей за эффект, и самим дальше 
развивать те технологии, кото-
рые этот успех дают. Мы отдаем 
25 процентов от эффекта работ-
никам и еще 10 процентов отдаем 
на инновационные технологии», 
— сообщил бизнесмен.

«Средняя зарплата какая сей-
час на предприятии?» — поинте-
ресовался президент. «90 с лиш-
ним тысяч рублей. Соответствен-
но, одна из самых высоких в отра-
сли», — последовал ответ. «Кроме 
того, мы выполняем довольно об-
ширные социальные программы. 
В частности, переселение людей 
«на материк» из Норильска», — 
привел пример Потанин. «Мы в 
этом году ввели еще дополни-
тельные льготы нашим сотрудни-
кам, подписав новое коллектив-
ное соглашение с ними, в которое 
входит медицинское обслужива-
ние», — заметил он.

«Все-таки производственные 
результаты какие?» — снова задал 
вопрос Путин. «Мы производим 
более 200 тысяч тонн никеля, бо-

лее 350 тысяч тонн меди. В этом 
году приблизились к производст-
ву рекордного объема палладия и 
платины, которые очень востре-
бованы на рынке из-за того, что 
ужесточаются экологические 
требования и, соответственно, 
все больше и больше мировых 
производителей автомобилей 
требуют палладий и платину для 
производства катализаторов для 
очистки воздуха», — ответил гла-
ва компании.

Еще Потанин сообщил о бес-
прецедентной инвестпрограмме: 
за следующее пятилетие будет 
вложено более 12 млрд долларов 
в развитие производства. «За 
счет новой инвестиционной про-
граммы мы обеспечим переход 
от стратегии удержания объемов 
к стратегии роста, — уверен он. — 
В 2023—2024 году мы завершаем 
эту программу и рассчитываем 
на то, что обеспечим прирост 
примерно на 20—25 процентов 
производства товарных метал-
лов, а объем добываемой руды 
придется увеличить для этого в 
полтора раза. Вся наша инвести-
ционная программа сейчас на-
правлена на это». 

Разговор с Владимиром Потаниным 
президент начал с важнейшей для 
«Норникеля» темы — экологической.

А К Ц Е Н Т

Программы повышения производитель-
ности труда и эффективности базируются 
на цифровых технологиях

Храброе сердце

Ваню пытались спасти врачи Северодвинска, 
Архангельска, Петербурга и Москвы. Он пере-
нес сложнейшую операцию по восстановлению 

черепа. Но чуда не произошло. В начале декабря Ваня 
скончался в НИИ неотложной детской хирургии и трав-
матологии…   

Казалось, проститься с ним пришел весь город. Люди с 
гвоздиками и мягкими игрушками заполнили центр куль-
туры и общественных мероприятий, где проходила цере-
мония. Было много детей — в основном из школы № 9, в 
которой учился Ваня. Он смотрел на одноклассников с 
фотографий. И даже мальчишки не стеснялись своих слез.  
Глава СКР Александр Бастрыкин специально прилетел в 
Северодвинск, чтобы отдать дань памяти Ване. 

— Этот замечательный мальчик, мужчина совершил 
поступок, который сравним с подвигом солдата в сраже-
нии. Он встал на пути разъяренного преступника, — ска-
зал Александр Бастрыкин. 

По словам учителей и одноклассников, Ваня был 
очень добрым, открытым и честным. Он тонко чувство-
вал несправедливость и всегда заступался за обиженных. 
В школе № 9 создали уголок памяти Вани Крапивина, на 
ее здании скоро появится мемориальная доска. Алек-
сандр Бастрыкин заверил, что память о юном северод-
винском герое будут хранить и во всех учебных заведе-
ниях Следственного комитета России.    

Трагедия произошла в коммунальной квартире, где 
проживали и женщина с детьми, и человек, судимый за 
убийство. Он стал оказывать соседке знаки внимания, а 
когда она их не приняла, взялся за нож. Ваня спас маму 
ценой собственной жизни. 
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Президент 
поддержал 
инициативу 
о переносе 
столицы ДФО

ДАЛЬНИЙ 
ВОСТОК: 
ВЛАДИВОСТОК 
Галина Мисливская

Президент России Владимир Пу-
тин поддержал инициативу врио 
губернатора Приморья Олега 
Кожемяко перенести столицу 
Дальневосточного федерального 
округа (ДФО) из Хабаровска во 
Владивосток.

Перенос столицы ДФО из Ха-
баровска во Владивосток будет 
оформлен поручением Путина, 
заявил вчера пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 
«По сути дела президент дал со-
гласие на инициативу врио гу-
бернатора Приморья Олега Ко-
жемяко, соответственно сейчас 
это согласие уже в виде поруче-
ния будет реализовываться», — 
сказал Песков, отвечая на во-
прос ТАСС. Стоит напомнить, 
что ранее Олег Кожемяко пу-
блично выступил с инициативой 
переноса столицы ДФО из Хаба-
ровска во Владивосток. 

Свою инициативу Олег Коже-
мяко мотивировал тем, что Вла-
дивосток на протяжении всей 
своей истории был торгово-эко-
номическим центром Дальнего 
Востока, а Приморский край се-
годня «по совокупности факто-
ров является лидером экономи-
ческого развития» всего регио-
на. К примеру, именно во Влади-
востоке проходит Восточный 
экономический форум, на кото-
рый приезжают главы госу-
дарств. В Приморье были на-
правлены правительственные 
специалисты для оценки затрат 
и разработки необходимых ме-
роприятий. Юрий Трутнев пору-
чал подготовить доклад прези-
денту по этому вопросу к 1 дека-
бря. При этом он заверял, что пе-
ренос столицы Дальнего Востока 
из Хабаровска во Владивосток 
пройдет с близкими к нолю рас-
ходами бюджета. 

ЮБИЛЕЙ Уникальная выставка к 25-летию Конституции открылась в Москве

Строго по тексту
Александра Белуза

В 
Музее современной исто-
рии России в понедельник 
открылась выставка «Кон-

ституция моей страны», посвя-
щенная 25-летию главного зако-
на. В основу экспозиции легли 
музейные и архивные материа-
лы, рассказывающие о том, в ка-
ких непростых условиях писа-
лись основы конституционного 
строя и постулаты гражданских 
прав и свобод.

«Наша выставка — это сплав 
мультимедийных технологий и 

уникальных артефактов», — зая-
вила директор музея Ирина Ве-
ликанова. Посетители могут уви-
деть проект Конституции с прав-
кой первого президента РФ Бори-
са Ельцина, бюллетень для голо-
сования на референдуме 12 дека-
бря 1993 года, правительствен-
ные телеграммы и даже агитаци-
онные материалы той поры. Сре-
ди экспонатов — и номер «Рос-
сийской газеты» от 25 декабря 
1993 года. Именно в этот день 
принятый на референдуме текст 
Конституции был официально 
опубликован и вступил в силу.

На выставке представлены не 
только артефакты эпохи 1990-х. 
Значительную часть составляют 
мультимедийные проекты — на 
интерактивных экранах можно 
полистать документы, посмо-
треть выступления ключевых 
участников процесса. Всего со-

брано более 250 документов 
«под стеклом» и почти 3000 до-
кументов можно посмотреть в 
интерактивном режиме. Напри-
мер, послушать полную трансля-
цию одного из заседаний консти-
туционного совещания, увидеть 
лица и жаркие споры тех лет.

Экспонаты напоминают о 
том, что 137 статей Конституции 
рождались в дебатах, в условиях 
политического противостояния 
двух ветвей власти, в сложной 
экономической ситуации. «Биог-
рафия» главного документа сов-
ременной России состоит из ты-
сяч деталей, ставших достоянием 
истории, и выставка помогает со-
брать их в единый пазл, почувст-
вовать дух буквы закона.

«Работа продолжалась более 
трех лет. Она была сложной и на-
пряженной. А в отдельные мо-
менты — даже драматичной. Про-
ект Конституции выносится на 
референдум 12 декабря», — объя-
вил Борис Ельцин в теперь уже 
историческом выступлении на 
телевидении, где он сообщил об 
окончании работы над проектом 
Основного Закона. Это высту-
пление «РГ» опубликовала 10 но-
ября 1993 года на первой полосе, 
экземпляр газеты на выставке 
также представлен. 

«Мы еще далеко не полностью 
воплотили в жизнь потенциал 

Конституции, далеко не полно-
стью научились жить по ней», — 
отметил глава Совета при прези-
денте по развитию гражданского 
общества и правам человека Ми-
хаил Федотов. По его словам, 
дело не в том, какая у нас по счету 
Конституция, а в том, что «она 
родилась 25 лет назад в страш-
ных мучениях». «Мы выстрадали 
эту Конституцию», — заметил Фе-
дотов. Именно в этом, по его мне-
нию, главное отличие действую-
щего текста от прежних совет-
ских, написанных на правитель-
ственных дачах. Кстати, их тек-
сты также есть на выставке — это 
Конституция РСФСР 1918 года, а 
также Конституции СССР 1924, 
1936 и 1977 годов.

Участник конституционного 
совещания, глава Комиссии при 
президенте по реабилитации 
жертв политических репрессий 
Михаил Митюков напомнил, что 
в 1993 году только что принятой 
Конституции многие прочили от 
силы 3—4 года. Но она уже прожи-
ла четверть века и жить будет 
еще долго, уверен он.

«Хотелось бы, чтобы Консти-
туция была живой скрепой наше-
го общества», — сказал ответст-
венный секретарь Конституци-
онной комиссии Съезда народ-
ных депутатов РСФСР Олег Ру-
мянцев. «Цель выставки — обра-
тить внимание на Конституцию, 
если кому-то захочется перечи-
тать текст — цель будет достигну-
та», — добавил он. Продлится вы-
ставка по 15 апреля 2019 года. 

Среди экспонатов — и номер «Российской газеты» от 25 декабря 1993 года. Именно в этот день принятый на референду-
ме текст Конституции был официально опубликован и вступил в силу.

А К Ц Е Н Т

Экспонаты напоминают о том, что 137 
статей Конституции рождались в дебатах
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1627687
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АРМИЯ Ракетоносцы Ту-160 
приземлились в Венесуэле

Экипажам рады

Иван Петров

Вчера два стратегических ракетоносца Ту-160, тяжелый 
военно-транспортный самолет Ан-124 и дальнемаги-
стральный самолет Ил-62 Воздушно-космических сил 
России, совершив беспересадочный полет с российских 
аэродромов, приземлились в Венесуэле. Событие в ка-
кой-то мере историческое — ракетоносцы пролетели бо-
лее четверти земного шара. В предыдущий раз россий-
ские самолеты садились в Венесуэле более 5 лет назад. 

Как рассказали в российском военном ведомстве, 
встречали российские экипажи в международном аэро-
порту Майкетии как важных гостей. В торжественных 
мероприятиях принял участие министр обороны Вене-
суэлы генерал Владимир Падрино Лопес. 

Отмечается, что полет самолетов Дальней авиации 
проходил над акваториями Атлантического океана, Ба-
ренцева, Норвежского, Карибского морей. «В ходе поле-
та летчики преодолели более 10 тысяч километров», — 
рассказали в минобороны, уточнив, что на отдельных 
этапах маршрута самолеты Ту-160 сопровождали истре-
бители F-16 ВВС Норвегии.

Вчера еще до приземления российских самолетов 
американское издание Washington Free Beacon опубли-
ковало реакцию представителей Пентагона. По их сло-
вам, в Вашингтоне будут внимательно следить за Ту-160, 
поскольку те способны наносить удары с применением 
крылатых ракет по целям на территории США. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил 
программу госгарантий бесплатной медпомощи

На здоровье
Владимир Кузьмин

У
тверждена программа 
государственных га-
рантий бесплатного 
оказания медицин-
с к о й  п о м о щ и  н а 
2019—2021 годы. Так-
же премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
подписал постановле-

ние о расширении перечня жиз-
ненно необходимых и важней-
ших лекарственных препаратов 
до 735.

Право на бесплатное оказание 
качественной медицинской по-
мощи населению определено 
Конституцией страны. «Когда 
люди приходят в государствен-
ную клинику, они вправе рассчи-
тывать на качественные меди-
цинские услуги, которые должны 
оказываться бесплатно, причем 
по всей номенклатуре услуг, ко-
торые прямо установлены соот-
ветствующим стандартом», — 
подчеркнул председатель прави-
тельства на совещании со своими 
заместителями.

Программа госгарантий уста-
навливает перечень видов, форм 
и условий бесплатной медпомо-
щи. Правительство утверждает 
документ ежегодно. Нынешняя 
его версия включает ряд новов-
ведений. В частности, расширен 
список редких заболеваний, для 
лечения которых лекарства заку-
паются на федеральном уровне. 
Его пополнили гемолитико-уре-
мический синдром, юношеский 
артрит с системным началом, 
мукополисахаридоз I, II и IV ти-
пов. «Установлен также четкий 
срок проведения компьютерной 
томографии для пациентов, кото-
рые страдают онкологическими 
заболеваниями. Это важная га-
рантия. Теперь он не должен пре-
вышать двух недель со дня назна-
чения», — сообщил Медведев. 
Средние нормативы финансовых 
затрат на единицу объема меди-
цинской помощи по профилю 
«онкология» в стационарных 
условиях составят 76 708,5 ру-
бля в 2019 году, 99 208,9 рубля — 
в 2020-м, 109 891 рубль — в 2021-
м.

Скорректирован перечень ви-
дов высокотехнологичной меди-

цинской помощи. Так, эндопро-
тезирование суставов конечно-
стей и коронарная реваскуляри-
зация миокарда с применением 
ангиопластики в сочетании со 
стентированием при ишемиче-
ской болезни сердца внесены в 
базовую программу обязатель-
ного медицинского страхования.

В новую программу дополни-
тельно включен объем оказания 
гражданам помощи в дневном 
стационаре, рассказала вице-
премьер Татьяна Голикова. В 
прошлом году медицинская по-
мощь в амбулаторных условиях 
была оказана в миллиарде случа-
ев. В 2019 году количество таких 
посещений в новой программе 
увеличивается практически на 
20 процентов. «При этом с уче-
том того, что наиболее востребо-
ванным в последнее время явля-
ется дневной стационар, то, есте-
ственно, увеличивается количе-

ство посещений более чем на 500 
тысяч в дневном стационаре и 
более чем на 600 тысяч в стацио-
нарных условиях, то есть в боль-
ничных учреждениях», — подчер-
кнула зампред правительства.

— На три ближайшие года объ-
ем программы госгарантий бес-
платного оказания гражданам 
медицинской помощи оценива-
ется в 8,6 триллиона рублей, — 
суммировала Голикова. — Только 
по 2019 году увеличение ассиг-
нований составит 500 миллиар-
дов рублей, включая средства, 
которые будут направлены на 
оказание гражданам онкологиче-
ской помощи.

Кроме того, главой государст-
ва утвержден обновленный пере-
чень жизненно важных лекарст-
венных препаратов. Он расши-
рен до 735 позиций, в том числе 
за счет 12 препаратов против он-
кологических заболеваний и 

трех при сердечно-сосудистых 
заболеваниях.

Еще один подписанный пре-
мьер документ вводит запрет на 
продажу непищевой спиртосо-
держащей продукции по цене 
ниже соответствующей пищевой 
алкопродукции. «Мы помним, 
сколько с этим было связано про-
блем, какое количество отравле-
ний», — отметил Дмитрий Медве-
дев значение этого постановле-
ния.

Оно устанавливает запрет на 
розничную продажу спиртосо-
держащей непищевой продукции 
с содержанием этилового спирта 
более 28 процентов объема гото-
вой продукции ниже цены, опре-
деленной министерством финан-
сов для розничной продажи вод-
ки, ликеро-водочной и другой ал-
когольной продукции крепостью 
свыше 28 градусов за 0,5 литра 
готовой продукции. 

«То есть она не сможет прода-
ваться как пищевая продукция, — 
пояснил премьер-министр. — 
Надеюсь, что это поможет сни-
зить число отравлений от подоб-
ного рода спиртосодержащих 
жидкостей». 

Премьер-министр рассказал, какие 
виды, формы и условия бесплатной 
медпомощи гарантирует государство.

А К Ц Е Н Т

На бесплатную медпомощь 
в 2019—2021 годах бюджет выделит 
8,6 триллиона рублей

ДОГОВОР 
К 25-летию принятия Конституции ВЦИОМ провел 
опрос об отношении граждан к ней. 
 Как выяснилось, 6% считают, что «хорошо ее знают», 
69% говорят, что имеют «общее представление», а 23% 
вообще понятия не имеют о ее содержании.

 Я отношусь к большинству. Имею общее представле-
ние, но плохо ориентируюсь в лабиринте статей.

 Конституция не имеет для меня непосредственного, 
повседневного значения — в отличие от ПДД, УК, Налого-
вого кодекса и т.д. Конституция — это, с одной стороны, 
некоторая идеологическая декларация, с другой сторо-
ны, самое общее описание принципов устройства выс-
шей власти. В какой мере она соблюдается в реальной 
жизни? Советские Конституции были чистейшей дема-
гогией, особенно Сталинская Конституция 1936-го, в 
значительной мере и Конституция 1977-го. Они «с точ-
ностью до наоборот» провозглашали политические пра-
ва и свободы, которых в СССР в помине не было и быть 
не могло. В 1970-е диссиденты даже выходили на демон-
страции под лозун-
гом «Защитим Со-
ветскую Конститу-
цию!» от советской 
власти. Вместе с тем 
многие социальные 
статьи Конституции, 
а они интересовали 
и интересуют боль-
шинство людей гора-
здо больше, как раз 
довольно точно вы-
полнялись.  

Действующая 
Конституция значи-
тельно менее уто-
пична, она «прибли-
жена к жизни», обо-
значает «протокол о 
намерениях», «ра-
мочное соглашение 
между человеком и 
Государством».

 Что я знаю из этого соглашения?  То, что мне важно 
«по жизни» и по профессии: примерно представляю 
«уровень политкорректности» Государства. Для меня, по 
темпераменту совсем не «деятеля», а наблюдателя — это 
важный вопрос. У меня нет порывов что-то менять в Го-
сударстве — непонятно, какими силами, какой ценой, с 
какими ближними и дальними следствиями. Но вот чтоб 
меня «форматировали», «учили Родину любить», «гнали 
по шоссе Энтузиастов» — тоже совершенно не хочется. 
На юридическом языке это обозначено так: «Никакая 
идеология не может устанавливаться в качестве государ-
ственной или обязательной» (Ст.13, п.2 ). Да, как извест-
но, в некоторых СМИ господствует весьма расплывча-
тый, хотя и агрессивный «риторический набор» — анти-
либеральный, околорелигиозный, историко-милита-
ристский. Большинству зрителей он, очевидно, импони-
рует (а что тут «первично» — СМИ-обработка или исход-
ные установки самих граждан, это вечный и основной 
вопрос пиар-политфилософии). Однако в любом случае 
это не ГОСИДЕОЛОГИЯ, не четкий свод обязательных 
для всех правил. Мне эта риторика чужда, но в общем 
безразлична — до тех пор, пока меня не ЗАСТАВЛЯЮТ 
как-то ее «исповедовать», хотя бы клясться ей в «верно-
сти». Вот тогда («действие равно противодействию») — я 
бы по мере сил сопротивлялся, как минимум, возмущал-
ся. 

 Далее. На практике в нашей стране можно безбояз-
ненно (и «безнаказанно») высказываться, критикуя Го-
сударство, его руководство, внешнюю и внутреннюю по-
литику, любые решения и т.д. (журналист это делает в 
разных СМИ), но не факт, что можно безбоязненно (и 
«безнаказанно») совершать поступки или даже призы-
вать к ним. Под «поступками» имеются в виду, конечно, 
не какие-то насильственные действия (тут обсуждать не-
чего!), а только абсолютно мирные вещи — например, те 
же одиночные пикеты и т.д. Да, как правило, это все за-
канчивается вполне спокойно, но есть шанс, что задер-
жат, наложат штраф и т.д. А дальше можно вести долгий и 
шумный «юридический спор» на тему о том, какой па-
раграф какого зако-
на был нарушен или 
не нарушен…

 Вот такой у нас 
РЕАЛЬНЫЙ Общест-
венный Договор, 
«договор о мирном 
сосуществовании и 
разграничении тер-
риторий» между че-
ловеком и государ-
ством, право на от-
деление гражданина 
от государства. Вот в 
чем для меня ПОЛИ-
ТИЧЕСКИЙ смысл 
действующей Кон-
ституции.  Трудно сказать, насколько популярно такое 
прочтение Основного Закона. Но не думаю, что я очень 
оригинален. Невосторженные, скептические, но и никак 
не склонные «бунтовать» обыватели — по-моему, одна из 
самых массовых групп нашего общества.  Однако, как 
уже сказано выше, большинство искало и ищет в Консти-
туции другие договоры с государством, прежде всего 
практические, социальные статьи.  Согласно тому же 
опросу для 49% главное значение имеет право на охрану 
здоровья («бесплатная медицина» — ст. 41), для 45% — 
право на бесплатное образование (ст. 43), для 40% — пра-
во на труд (ст.37). Кстати, тут совсем нет — как в СССР — 
гарантии занятости, просто есть право на СВОБОДНЫЙ 
труд. Понятно, речь идет о минимальном пакете услуг. 
Тем не менее для огромной части населения это — единст-
венно доступные виды лечения и учения.  В любом случае 
людей занимает прежде всего то, что вытекает из ст. 7 
Конституции: «РФ — социальное государство». Это — бес-
спорно так, просто потому, что ИНОЕ государство в наше 
время, да еще и в Европе просто невозможно. Но здесь же 
— и главное внутреннее объективное противоречие, за-
ложенное в нашей Системе.

 Да, Социальное Государство, как положено в XXI веке. 
Но одновременно Россия — и это тоже не «злая воля оли-
гархов и чиновников», а Исторический Факт, Договор с 
Историей — государство РАННЕГО капитализма, перво-
начального накопления. А государства, общественные 
Системы на таком историческом этапе никогда не были 
социальными, были только «антисоциальными».  Манев-
рирование между необходимостью быть социальным го-
сударством и объективной невозможностью на этапе 
«первоначального накопления» выполнять эту роль, 
противоречие между Договором с обществом и Догово-
ром с Историей составляет одну из главных политиче-
ских проблем России. 

Советские 
Конституции были 
чистейшей демаго-
гией, особенно 
Сталинская 
Конституция 
1936-го, в значи-
тельной мере 
и Конституция 
1977-го

В любом случае 
людей занимает 
прежде всего то, 
что вытекает из ст. 
7 Конституции: «РФ 
— социальное госу-
дарство»

— Все  материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Приложение
Перечень государственных заказчиков, осуществляющих закупки услуг 

по повышению квалификации федеральных государственных служащих, 
замещающих должности военной службы и федеральной государственной 
службы иных видов, в должностные обязанности которых входит участие 

в противодействии коррупции
В 2018 году

1. ГФС России.
2. ФСБ России.
3. Росгвардия.
4. ФСО России.
5. ГУСП.
6. Следственный комитет Российской Федерации.

В 2019 году
1. МЧС России.
2. ФСИН России.
3. ГФС России.
4. ФСБ России.
5. Росгвардия.
6. ФСО России.
7. ГУСП.
8. Следственный комитет Российской Федерации.

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

В целях реализации подпункта «б» пун-
кта 20 Национального плана противодейст-
вия коррупции на 2018 — 2020 годы, утвер-
жденного Указом Президента Российской 
Федерации от 29 июня 2018 г. № 378 «О 
Национальном плане противодействия кор-
рупции на 2018 — 2020 годы»:

1. Определить в соответствии с пунктом 
2 части 1 статьи 93 Федерального закона от 
5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» федеральное госу-
дарственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования «Рос-
сийская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте 
Российской Федерации» единственным 
исполнителем осуществляемых государст-
венными заказчиками по перечню согласно 
приложению закупок услуг по повышению 
квалификации федеральных государствен-
ных служащих, замещающих должности 
военной службы и федеральной государст-
венной службы иных видов, в должностные 
обязанности которых входит участие в про-
тиводействии коррупции, по дополнитель-
ной профессиональной программе «Фун-

кции подразделений федеральных госу-
дарственных органов по профилактике 
коррупционных и иных правонарушений» 
двух уровней: базового (для обучающихся 
впервые) и повышенного (для прошедших 
обучение по этой программе ранее) объе-
мом 54 и 36 часов соответственно.

2. Правительству Российской Федера-
ции обеспечить в 2018 году в месячный 
срок, а в 2019 году не позднее 1 декабря 
заключение государственными заказчика-
ми, названными в приложении к настояще-
му распоряжению, с федеральным госу-
дарственным бюджетным образователь-
ным учреждением высшего образования 
«Российская академия народного хозяйст-
ва и государственной службы при Прези-
денте Российской Федерации» государст-
венных контрактов на оказание услуг, пред-
усмотренных пунктом 1 настоящего распо-
ряжения.

3. Настоящее распоряжение вступает в 
силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

8 декабря 2018 года № 367-рп
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КАДРЫ Начальником Главного 
разведывательного управления 
Генштаба стал Игорь Костюков

Адмирал в разведке

Юрий Гаврилов

Вчера стало известно, что ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу вручил личный штандарт но-
вому начальнику Главного раз-
ведывательного управления Ген-
штаба 57-летнему вице-адмира-
лу Игорю Костюкову. 

Об этом со ссылкой на источ-
ники в военном ведомстве сооб-
щил ТАСС. По той же информа-
ции, указ о назначении прези-
дент подписал в начале декабря. 

Напомним, именно Игорь Ко-
стюков ранее был назначен вре-
менно исполняющим обязаннос-
ти начальника разведывательно-
го главка Минобороны после 
кончины генерал-полковника 
Игоря Коробова. Предыдущий 
начальник ГРУ умер 21 ноября 
после продолжительной болезни 
в возврасте 62 лет. 

Учитывая, насколько ответст-
венной работой занимаются со-
трудники ГРУ, тянуть с назначе-
нием нового руководителя воен-
ной разведки, видимо, не стали .

Как и другие высшие чины 
Главного разведуправления, ви-
це-адмирал Костюков  непу-
бличный человек, известно о 
нем  чрезвычайно мало.  По дан-
ным из открытых источников, он 
родился 21 февраля 1961 года.

Окончил высшее военно-мор-
ское училище. Кадровым развед-

чиком стал после учебы в Воен-
но-дипломатической академии и 
распределения в ГРУ. Сообща-
лось, что уже будучи одним из 
руководителей российской во-
енной разведки, он принимал не-
посредственное участие в орга-
низации  спецопераций против 
действующих в Сирии междуна-
родных террористов.

За мужество и героизм, про-
явленные при исполнении воин-
ского долга, вице-адмирала Кос-
тюкова  в 2017 году наградили 
Золотой Звездой Героя России. 

Стоит отметить, что два года 
назад Соединенные Штаты Аме-
рики внесли адмирала Костюко-
ва в свой санкционный список в 
связи, цитируем, с «действиями 
по подрыву демократии в США».  

В сентябре нынешнего года 
американцы вновь обвинили 
российского адмирала — на сей 
раз во вмешательстве в их изби-
рательную  кампанию.  

Любопытно, что одно из ред-
ких публичных выступлений Ко-
стюкова — на VII Московской 
конференции по международной 
безопасности MCIS-2018 — было 
как раз посвящено политике 
США, направленной на сохране-
ние военного превосходства в 
мире и получение односторон-
них экономических и политиче-
ских преференций в отношениях 
с другими государствами. 

Андрей Юрьевич Романченко
Генеральный директор ФГУП «Россий-

ская телевизионная и радиовещатель-

ная сеть» (РТРС)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ О ПЕРЕХОДЕ РОССИЙСКОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ НА ЦИФРОВОЕ ЭФИРНОЕ ВЕЩАНИЕ 
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СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ВУЗЫ Россия — в мировом топе 
по привлекательности 
для иностранных студентов

На высшем уровне

Мария Агранович

По данным Института статисти-
ки ЮНЕСКО, сегодня Россия 
входит в шестерку стран-лиде-
ров по уровню общемировой 
студенческой мобильности. По-
чти половина студентов-ино-
странцев выбирают для учебы за 
границей США (19%), Англию 
(8%), Австралию (7%), Герма-
нию, Россию и Францию (по 5%).

Повышение конкурентоспо-
собности российского образова-
ния на международном рынке — 
одна из приоритетных задач пра-
вительства РФ. К 2025 году число 
иностранных студентов-очников 
в наших вузах должно вырасти до 
710 тысяч человек. А объемы 
средств, полученных от экспорта 
образования, планируется дове-
сти до 400 млрд рублей. 

Аналитики уже отмечают по-
ложительный тренд: доходы Рос-
сии от экспорта образовательных 
услуг с 2005 года увеличились в 6 
раз. Кроме того, есть увеличение 

доли иностранных граждан, об-
учающихся по договору.

В целом в 2016/2017 учебном 
году в университетах России учи-
лись 313 тысяч иностранных гра-
ждан. С 2009 года Россия подпи-
сала соглашения о взаимном при-
знании дипломов с Италией, Ку-
бой, Венесуэлой, Перу, Македони-
ей, ЮАР, Сербией, Францией, 
Кипром, Мальтой и Венгрией.

Поднимает мировой престиж 
российского образования и «Про-
ект 5-100» — это команда из 21 ве-
дущего вуза России. По всем уни-
верситетам — участникам проекта 
— усредненная доля иностранных 
студентов в 2017 году составила 
почти 14 процентов. 

Самые востребованные специ-
альности у иностранных студен-
тов-очников в российских вузах — 
инженерно-технические (22%) и 
медицинские (20%). В лидерах у 
студентов заочных отделений — 
экономика и управление (39%), 
на втором месте — юриспруден-
ция (10%).  
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Марина Гусенко 

Р
азница в размере сред-
ней пенсии от региона 
к региону России до-
стигает 2,5 раза. При 
этом самые высокие 
пенсии в стране — в се-
верных регионах. А са-
мые низкие — в Северо-
Кавказском, Южном и 

Приволжском федеральных 
округах. Таковы данные Пенси-
онного фонда России (ПФР)

Как уточнили «РГ» в ПФР, са-
мые высокие пенсии — на Чукот-
ке. Там их средний размер на 1 
июля составлял 25 тысяч 173 ру-
бля. Также в пятерку лидеров 
входят Ненецкий автономный 
округ, где размер средней пенсии 
— 22 тысячи 50 рублей. В Мага-
данской области, Камчатском 
крае и Ямало-Ненецком АО — бо-
лее 21 тысячи рублей.

Замыкают список Кабардино-
Балкария со средней пенсией в 
11 тысяч 413 рублей, Дагестан, 
где ее размер 11 тысяч 653 рубля, 
и Калмыкия — 12 тысяч 137 ру-
блей. Средняя пенсия по стране 
на эту дату составляла 14 тысяч 
144 рубля.

Впрочем, не стоит завидовать 
пенсионерам, проживающим в 
регионах с самыми высокими 
пенсиями, утверждает прорек-
тор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр Са-
фонов, потому что, как правило, 
и цены там на продукты пита-
ния, непродовольственные това-
ры, услуги ЖКХ и другие значи-
тельно выше, чем в среднем по 
стране. Так, на той же Чукотке 
цена килограмма помидоров в 
определенные периоды (конец 
зимы, весна) может достигать 
тысячи рублей за кило, мяса — 
800 рублей. 

Это же подтверждают и дан-
ные статистики. Во втором квар-
тале самый высокий прожиточ-
ный минимум был как раз на Чу-
котке — 21 тысяча 737 рублей для 

всего населения и 16 тысяч 654 
рубля — для пенсионеров. В то же 
время в Кабардино-Балкарии 
прожиточный минимум состав-
лял 10 тысяч 469 рублей и 8 ты-
сяч 316 рублей соответственно. 

Кстати, по размеру средней 
пенсии до общероссийского по-
казателя не дотягивают боль-

шинство регионов — 46. Если 
смотреть по федеральным окру-
гам, то средняя пенсия по окру-
гу ниже общероссийского пока-
зателя в четырех из них. В ПФР 
поясняют: на размер пенсии 
влияют многие факторы, такие 
как продолжительность стажа, 
зарплаты, повышающие коэф-

фициенты, установленные в се-
верных регионах, повышающие 
коэффициенты, установленные 
в зависимости от возраста пен-
сионера и наличия у него на 
иждивении нетрудоспособных 
членов семьи. Разное сочетание 
этих факторов в разных соотно-
шениях соответственно и дает 
разницу средних размеров пен-
сии по регионам. Задачи урав-
нять размеры пенсий для всех 
жителей страны вне зависимо-
сти от места проживания нет, 
уточнили в ПФР.

Александр Сафонов дополня-
ет: на размер пенсии влияет раз-
мер зарплат в регионе. Если на 
Севере людям платят повышаю-
щие коэффициенты, плюс там 
развиты секторы промышленно-

сти с традиционно высокими 
зарплатами, например, добыва-
ющие, то на Юге люди традици-
онно трудятся в сельском хозяй-
стве и бюджетной сфере, где дол-
гое время зарплаты были одними 
из самых низких. Изменить ситу-
ацию поможет создание класте-
ров производства товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью. 
В этом случае у людей будут ра-
сти и зарплаты, и пенсии. 

ПАРТНЕРСТВО Российские 
компании накопили 
большой опыт 
в сфере корпоративной 
благотворительности 
и социальной деятельности

Щедрость по 
экономическим 
причинам

Марина Гусенко

Ежегодное исследование «Лидеры корпоративной бла-
готворительности» (его проводят Форум доноров, PwC и 
газета «Ведомости») не только выделяет самых результа-
тивных социальных инвесторов, но и отмечает возрос-
ший профессионализм в решении актуальных социаль-
ных проблем на местах. 

Как говорится в докладе, бизнес занимается благотво-
рительностью, во многом по экономическим причинам — 
их указал 51 процент респондентов. Большинство участ-
ников (85 процентов) обозначили целью благотвори-
тельной деятельности повышение устойчивости бизнеса 
и развитие регионов присутствия. Компании понимают 
важность стабильной социальной обстановки в регионах 
для своего долгосрочного развития. Бизнес не желает 
рассматривать благотворительность в отрыве от собст-
венного развития, говорят авторы исследования. И 
управление благотворительностью становится все более 
профессиональным и эффективным. 

Опыт этих компаний дорогого стоит. Возьмем тройку 
лидеров. СУЭК, которая получила также первое место за 
лучшую программу, раскрывающую принципы социаль-
ных инвестиций компании, например, фактически ре-
формировала рабочий поселок Чегдомын в Хабаровском 
крае. Там находится градообразующее предприятие «Ур-
галуголь». 

Вначале, с 2004 г. СУЭК ремонтировала больницы, за-
купала медицинское оборудование, реконструировала 
школы и ремонтировала дороги. А потом занялась в том 
числе образованием жителей — стала проводить семина-
ры по технологиям социального проектирования и при-
влечению ресурсов под социальные проекты, семинары 
для предпринимателей. 18 безработных жителей защи-
тили бизнес-планы, было создано 17 малых предприя-
тий. СУЭК помогла привлечь государственные средства 
на развитие районной библиотеки. 

В СУЭК отмечают, что основа их социальной полити-
ки — повышение качества жизни сотрудников, членов их 
семей и жителей регионов, в которых работают предпри-
ятия компании. Под качеством жизни подразумевается 
целый комплекс показателей — от уровня образования и 
медицины до состояния экологии и профориентации. А 
для повышения эффективности социальных инвестиций 
постоянно проводят всестороннюю, включая независи-
мую, оценку социальных программ, их корректировку, 
анализируют и внедряют новые социальные технологии.

АФК «Система» 
(также первое ме-
сто) в своей социаль-
ной стратегии сосре-
доточена на образо-
вании, культуре и 
социальном разви-
тии. Флагманским 
долгосрочным про-
ектом компании яв-
ляется «Лифт в буду-
щее» — образова-
тельная программа 
развития талантли-
вой молодежи с це-
лью выявления и непрерывной подготовки молодых ин-
женерно-конструкторских кадров и проектных команд, 
имеющих опыт решения реальных индустриальных за-
дач в интересах высокотехнологичных и наукоемких от-
раслей. Школьники и студенты по всей стране получили 
возможность дополнительного образования, а учебные 
заведения и преподаватели — необходимые ресурсы и 
компетенции.

Компания «Сахалин Энерджи» отмечена за заботу об 
экологии — а для жителей регионов эта тема становится 
все актуальнее. Компания представила на конкурс про-
грамму «Сахалин: человек и море» по спасению морских 
млекопитающих, которые периодически запутываются 
в сетях, их выбрасывает на берег или в море попадает 
нефть из танкеров, объясняется в конкурсной заявке. 
Компания создала и обучила команду волонтеров из ве-
теринаров, биологов и спасателей. Сейчас подготовлен-
ные спасатели делятся знаниями с жителями Сахалина. 
Проект показал, что вклад в сохранение природы могут 
вносить не только профессиональные экологи, но и об-
ычные люди.

Очевидно, что сегодня в российском бизнесе сфор-
мировалась когорта высококлассных профессионалов в 
том числе в сфере регионального развития, налажена 
система обратной связи и привлечения жителей к соу-
частию в работе над позитивными изменениями, отла-
жены механизмы гибкого и оперативного реагирования 
на текущие запросы населения. То есть все то, что сегод-
ня так востребовано жителями регионов России, кото-
рые все активнее хотят участвовать в формировании 
своего будущего, о чем свидетельствуют результаты 
прошедших в этом году региональных выборов. В этой 
связи представляется разумным, если бы правительство 
и администрация президента активнее привлекали 
опыт и экспертизу тех компаний, которые наглядно до-
казали, что умеют обеспечивать высокое качество жиз-
ни в регионах. Ведь именно эта задача на сегодня и явля-
ется приоритетной!

Как пояснил «РГ» проректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр Сафонов, компании в сво-
ей благотворительной работе часто опираются на ме-
ждународные стандарты корпоративной ответственно-
сти. Россия как государство поощряет такие инициати-
вы, и есть законодательство, но, по мнению эксперта, го-
сударство использует этот ресурс не в полной мере. И 
можно было бы отладить модель, при которой во взаимо-
действии власти и бизнеса решалось бы больше социаль-
ных проблем. 

 «Как это сделано, к примеру, в Китае: я вам решение 
некой социальной проблемы — вы мне борьбу с бюрокра-
тическими препонами», — говорит Александр Сафонов. 
И тогда эффективность благотворительных программ 
бизнеса будет еще выше. 

Если сравнить два исследования — «Лидеры корпора-
тивной благотворительности» и рейтинг лучших топ-ме-
неджеров страны «Ассоциации менеджеров», который 
составляется самими менеджерами, что называется, «по 
гамбургскому счету», то можно легко обнаружить, что в 
лидерах одни и те же компании. Это значит, что для них в 
приоритете профессиональный подход к социальной и 
благотворительной деятельности. И, кстати, что и по 
другим направлениям государство могло бы использо-
вать ресурс лучших управленцев — они доказали, что 
умеют эффективно решать самые сложные и неординар-
ные задачи. 

СОВФЕД  Юрий Воробьев о том, как сенаторы поддерживают награжденных детей-героев 

До и после подвига
Галина Мисливская

В 
этом году в Совете Федера-
ции отметили своеобраз-
ный юбилей — пятилетие 

Всероссийского гражданско-па-
триотического проекта «Дети-
герои». Каждый год в верхней па-
лате парламента проходит на-
граждение юных героев, спас-
ших человеческие жизни. О том, 
как появилась эта инициатива и 
что происходит после трогатель-
ной церемонии, рассказал «РГ» 
заместитель председателя Сове-
та Федерации, Герой России 
Юрий Воробьев.

Юрий Леонидович, как возникла 
идея и как собирается информа-
ция о таких детях?

ЮРИЙ ВОРОБЬЕВ: Мы несколько лет 
назад увидели, что в стране дети 
совершают очень много подвигов, 
сильных и мужественных поступ-
ков, проявляют свои характеры и 
неравнодушие к чужому горю. И 
таких — не единицы и даже не де-
сятки, а сотни по всей стране.

Во многом это стало следстви-
ем преподавания в школе дисци-
плины «Основы безопасности 
жизнедеятельности», где дети по-
знают азы спасательных тради-
ций, что обусловило их готовность  
к  грамотным действиям в экстре-
мальных ситуациях. 

Но зачастую многие из поступ-
ков юных героев не были освеще-
ны на должном уровне и, что са-
мое главное,  по достоинству оце-
нены. Мы стали  собирать инфор-
мацию о таких детях, чтобы рас-
сказать всем об этих добрых, сме-
лых и самоотверженных маль-
чишках и  девчонках и выразить 
им нашу признательность и бла-
годарность. 

Мы решили это делать в пред-
дверии хорошего и очень важного 
для нашей страны праздника — Дня 
народного единства и награжде-
ние детей, совершивших подвиги, 
осуществлять «руками» настоя-
щих героев. Это глубоко симво-
лично. В этом заключается преем-
ственность поколений. Поэтому в 
Совете Федерации знаки отличия 
ребятам вручают ветераны Вели-
кой Отечественной войны, сенато-
ры, спасатели, космонавты, воен-
ные, летчики, полицейские, явля-
ющиеся Героями России и Совет-
ского Союза.

Информацию о детях собираем 
с помощью наших сенаторов. На-
правляем запросы в МЧС, МВД, 
Минобороны, Минпросвещения 
России. 

В первый год нам стало извест-
но о 20 таких детях.  И с каждым го-
дом мы  все больше информации 

стали получать и о детях, совер-
шивших героические поступки. В 
этом году у нас сведения уже о 255 
геройских поступках ребят. 

А всего за прошедшие пять лет 
участниками  Всероссийского гра-
жданско-патриотического проек-
та «Дети-герои» стали 546 детей и 
подростков со всех уголков нашей 
страны и 5 детей из Донецкой На-
родной Республики.

Все представления мы внима-
тельно рассматриваем, анализи-
руем.  Выбираем самых отличив-
шихся 20 детей и вместе с родите-
лями или наставниками пригла-
шаем в Москву. 

В Совете Федерации проводим 
торжественное мероприятие, на 
котором награждаем юных героев 
общественными наградами Рос-
сийского союза спасателей — меда-
лью «За мужество в спасении» и 
памятными подарками.

Для детей и их родителей орга-
низовываем большую и  интере-
сную программу, так как большин-
ство из  них приезжают в Москву 
впервые.  За время существования 
нашего проекта они побывали в 
Национальном центре управления 
обороной Российской Федерации,  
Национальном  центре  управле-
ния  в  кризисных  ситуациях  МЧС  
России,  Кремле, посещали самые 
красивые и интересные места сто-
лицы, ходили в зоопарк и цирк, по-
бывали в Москвариуме и повесе-
лились в аквапарке. Они вплотную 
познакомились с историей спаса-
тельного дела, пообщались с пред-
ставителями Общественной пала-
ты Российской Федерации, узнали 

о добровольческом движении в 
России, современных средствах 
спасения, оказания помощи по-
страдавшим и многое другое. 

Организацией всех этих меро-
приятий занимается Аппарат Со-
вета Федерации и  Российский 

союз спасателей.  Помощь проекту 
в разные годы оказывали феде-
ральные министерства, такие как 
МЧС, Минобороны, МВД России. 

Не получается ли так, что не 
всех детей-героев приглашают в 
Совет Федерации, а только ма-
лую их часть? Как не забыть 
остальных? 

ЮРИЙ ВОРОБЬЕВ: К сожалению, мы 
не можем всех пригласить в Мо-
скву. Поэтому Председатель Со-
вета Федерации Валентина Ива-
новна Матвиенко обратилась с 
просьбой к сенаторам провести 

награждение детей в своих реги-
онах совместно с руководителя-
ми субъектов Российской Феде-
рации и региональными отделе-
ниями Российского союза спаса-
телей. 

Чествование детей-героев в ре-
гионах также проходит в торжест-
венной и праздничной атмосфере. 
Для детей проводится интересная 
культурно-развлекательная про-
грамма. Подробную информацию 

об этих мероприятиях  нам на-
правляют члены Совета Федера-
ции, а также они освещаются в ре-
гиональных средствах массовой 
информации.

Пользуясь случаем, хотел бы 
поблагодарить Валентину Ива-
новну  за поддержку проекта «Де-
ти-герои». Она неравнодушный 
человек и  никогда не остается в 
стороне, если речь идет о детях. И 
символично, что Валентина Ива-
новна недавно возглавила Совет 
при Президенте по реализации го-
сударственной политики в сфере 
защиты семьи и детей. 

На мой взгляд, наш проект 
«Дети-герои» тоже вносит суще-
ственный вклад в реализацию го-
сударственной политики  в обла-
сти воспитания подрастающего 
поколения.

Отгремели фанфары в стенах 
СФ, а что происходит потом? 
Сенаторы отслеживают судь-
бы детей, поддерживают с 
ними связь? 

ЮРИЙ ВОРОБЬЕВ: Знаете, мы ведь не 
просто приглашаем детей в Мо-
скву, награждаем их здесь и в ре-
гионах. Мы стараемся следить за 
тем,  как у них складывается 
жизнь и, конечно, надеемся, что 
их судьбы будут меняться  в луч-
шую сторону.

Эти ребята становятся из-
вестными, их приглашают участ-
вовать в различных мероприяти-
ях. Например, 11 детей-героев со 
всей страны, которые в разные 
годы были награждены в Совете 
Федерации, вошли в детскую ко-
манду официального спонсора 
FIFA 2018 года. И получили воз-
можность выйти на матчи чем-
пионата мира по футболу FIFA 
2018 рука за руку с великими 
футболистами и испытать неза-
бываемые спортивные эмоции. 
Встречи с детьми-героями прош-
ли в разных российских городах, 
где были намечены футбольные 
матчи. 

Многие семьи этих детей из глу-
бинки, небогатые, иногда — про-
блемные семьи.

ЮРИЙ ВОРОБЬЕВ: Конечно, сенаторы в 
случае необходимости оказыва-
ют материальную помощь и ре-
альную поддержку самим ребя-
там и их родителям.

Например, среди ребят, при-
глашенных в Москву, был юный 
герой из Рязанской области 
Максим Богдан, гражданин Ук-
раины, как и его отец.  Мы знали 
о сложной ситуации этой много-
детной семьи,  когда составляли 
списки. 

Дом, в котором жила семья, 
сгорел в августе этого года со 
всем имуществом и документа-
ми. Родителей не было дома.  
Восьмилетний Максим смог спа-
сти брата и  трех сестер, младшая 
погибла.

Семье была оказана помощь в 
решении всех вопросов, в том чи-
сле жилищных. Региональные 
власти выделили погорельцам 
квартиру, помогли с трудоу-
стройством главы семьи.  МВД 
России помогло с  оформлением 
гражданства Максиму, а отцу — 
разрешение на временное прожи-
вание. Российский союз спасате-
лей выделил материальную по-
мощь семье в размере двухсот ты-
сяч рублей. 

Чей подвиг вам запомнился 
больше всего за пять лет? 

ЮРИЙ ВОРОБЬЕВ: Сложно выделить 
какой-то один поступок, каждый 
из них уникальный, требует ува-
жения и низкого поклона этим де-
тям. На сайте Совета Федерации 
мы разместили  истории юных ге-
роев, и они все разные http://
vorobyov.council.gov.ru/activity/
kids-heroes/

Каждая история имеет в сво-
ей основе подвиг маленького 
человека — это решение спасти 
жизнь, жизнь своих родных и 
близких или совершенно чужих 
людей. Их поступки являются  
движением души. Как правило, 
такой сильный и благородный 
поступок ребенка, замеченный 
и оцененный взрослыми, меня-
ет его жизнь. Такие качества де-
тей, как смелость, отвага, вос-
питываются, прежде всего, в се-
мье и школе, и поступки наших 
героев лежат в основе такого 
воспитания. К сожалению,  мы 
не так много рассказываем о ге-
роических поступках детей, а 
этот проект позволяет больше 
узнавать о них. Конечно, это ра-
бота и средств массовой инфор-
мации, надеюсь, что наш про-
ект будет вами поддержан и в 
будущем. 

СВЯЗЬ Переход 
телевещания 
на цифровой 
стандарт 
пройдет 
в три этапа

РАСПИСАНИЕ 
СОСТАВЛЕНО
Татьяна Шадрина

Минкомсвязь утвердило план 
поэтапного перехода с аналого-
вого на цифровое вещание обя-
зательных общедоступных феде-
ральных телерадиоканалов в 
субъектах РФ.

Переход пройдет в три этапа. 
Первыми (если не считать Твер-
скую область, где переход уже осу-
ществлен) перейдут на «цифру» 
11 февраля 7 регионов (Магадан-
ская, Пензенская, Рязанская, Туль-
ская, Ульяновская и Ярославская 
области, а также Чеченская Респу-
блика), затем 15 апреля — еще 20 
субъектов РФ, в том числе Москва. 
Оставшиеся 57 регионов, включая 
Санкт-Петербург, перейдут на 
цифровое вещание с 3 июня.

За неделю до назначенного в 
каждом регионе перехода на 
экранах телевизоров в аналого-
вом эфире будут транслировать 
предупреждение об отключении 
вещания в данном стандарте. 

В цифровом эфире россияне 
получат бесплатный доступ в вы-
соком качестве к 20 телеканалам 
(«Первый канал», «Россия 1», 
«Матч ТВ», НТВ, «Петербург — 5 
канал», «Культура», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центр», 
«Рен ТВ», «Спас», СТС, «Домаш-
ний», «Пятница», «Звезда», 
«Мир», ТНТ, «Муз-ТВ», «ТВ3») и 
трем радиоканалам («Вести ФМ», 
«Радио России», «Радио Маяк»). 

Если ваш телевизор не «пони-
мает» цифровой стандарт DVB-Т2, 
то необходимо либо заменить те-
левизор, либо купить цифровую 
приставку. Помимо этого нужно 
убедиться в том, что в доме есть 
дециметровая антенна. Разовый 
платеж для семьи составит в сред-
нем 1,5 тысячи рублей за пристав-
ку и квартирную антенну. 

КОШЕЛЕК Размеры пенсий в регионах России отличаются 
более чем в два раза, как и прожиточный минимум

Суммы с пропиской

Алексей Красноштан 
из Симферополя 2 июня 2018 года 
спас тонущего мужчину. Мальчик 
дотянул до берега утопающего, кото-
рый находился уже без сознания.

Самые высокие средние пенсии в стра-
не — в северных регионах (25 тысяч 
рублей), но и цены там на все высокие.

Камила Тайсина из города 
Стерлитамак 4 апреля 2018 года 
спасла своего одноклассника 
Михаила Ушмаева, который прова-
лился под лед. 

А К Ц Е Н Т

На размер пенсии влияют 
продолжительность стажа, уровень 
зарплаты и повышающие коэффициенты, 
установленные в регионах

А К Ц Е Н Т

Всего за прошедшие пять лет 
участниками проекта «Дети-герои» стали 
546 детей и подростков со всех уголков 
нашей страны и 5 детей 
из Донецкой Народной Республики

18 безработных 
жителей защитили 
бизнес-планы, 
было создано 
17 малых 
предприятий

— Спецпроект на сайте: 
«Пенсионный банк вопросов». 
Власти отвечают на вопросы 
о будущей и нынешней пенсии
rg.ru/bankvoprosov
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ОТДЫХ Туристы не могут 
улететь с острова Хайнань 

Застряли 
на краю света 

Алена Узбекова

Сотни российских туристов, отдыхающих по линии ту-
роператора «Жемчужная река» на китайском острове 
Хайнань, не могут вернуться домой.

В минтрансе 10 декабря прошло заседание оператив-
ного штаба с участием представителей транспортного 
ведомства, минэкономразвития, Ростуризма, Росавиа-
ции, ассоциации «Турпомощь», а также представителей 
туроператора «Жемчужная река», авиакомпании «ИрА-
эро» и ее агента — компании «Эверейт».

«Сейчас на острове Хайнань находится 1533 туриста 
туроператора «Жемчужная река», только 368 из них не 
смогли вылететь в Казань по графику 8 декабря. Они раз-
мещены в отелях, для них обеспечено проживание и пи-
тание. Согласно графику планового вывоза, в период с 11 
по 14 декабря еще 1165 туристов должны вылететь в Уфу, 
Самару, Хабаровск и Челябинск», — сообщили по итогам 
совещания в пресс-службе минэкономразвития.

Проблема возни-
кла из-за долгов ту-
роператора перед 
авиакомпанией 
«ИрАэро». При этом 
перевозчик может 
вывезти туристов, 
разработан опти-
мальный график 
рейсов, и первый бу-
дет совершен в бли-
жайшие часы. Также 
россиян с Хайнаня 
готова вывезти и 
авиакомпания «Ал-
роса». «Минтранс России, Росавиация, Минэкономраз-
вития России, Ростуризм держат ситуацию на особом 
контроле и обеспечат возвращение всех соотечественни-
ков на родину», — сообщили в минэкономразвития.

Тем временем транспортные следователи возбудили 
уголовное дело о злоупотреблении полномочиями про-
тив менеджеров туристической компании, которые не 
обеспечили выезд российских туристов из Китая, сооб-
щили в пресс-службе Следственного комитета России.

По версии следствия, руководство ООО, «получив от 
граждан по договорам на оказание туристических услуг 
денежные средства на сумму более 1 миллиона рублей, 
не исполнило свои обязательства в рамках заключенно-
го соглашения с авиакомпанией, в связи с чем были на-
рушены законные интересы и права граждан на предо-
ставление оплаченных услуг по перелету из РФ в Хайкоу 
и Санья (Китай) и обратно», — отметили в пресс-службе.

В Роспотребнадзоре заявили, что туристы туропера-
тора «Жемчужная река» имеют право на возмещение 
убытков и компенсацию морального вреда. По россий-
скому законодательству ответственность перед тури-
стом за качество исполнения обязательств по договору о 
реализации турпродукта, заключенному турагентом как 
от имени туроператора, так и от своего имени, несет ту-
роператор. «В связи с этим, если туроператор не пред-
ставляет туристу, полностью оплатившему договор, под-
тверждение оказания каких-либо услуг, входящих в тур, 
например, авиабилеты или ваучер для размещения в го-
стинице, турист может требовать от туроператора ока-
зания данных услуг в обязательном порядке либо воз-
врата денег за весь договор полностью без штрафных 
санкций», — отметили в Роспотребнадзоре. 

ЖИЛЬЕ Новые поправки в закон 
о долевом строительстве 
не решают проблем 
обманутых дольщиков 

Стройка снова 
в неопределенности

Алина Егорова

На прошлой неделе были внесе-
ны очередные поправки в ФЗ-218 
и ФЗ-214, которые могут значи-
тельно изменить ситуацию на 
рынке долевого строительства. 
Поправки были разработаны од-
ной из государственных струк-
тур — Единым институтом разви-
тия в жилищной сфере ДОМ.РФ 
(ранее АИЖК) и, в случае их при-
нятия Государственной Думой, с 
рынка долевого строительства 
досрочно уйдут все страховые 
компании. 

Напомним предысторию. С 1 
июля 2018 года вступили в силу 
поправки в закон о долевом стро-
ительстве, которые, по мнению 
экспертов, упраздняют сам 
принцип долевого строительст-
ва. На смену деньгам граждан 
придет банковский кредит. А 
сами деньги дольщиков будут 
храниться на эскроу-счетах в 
банках до окончания строитель-
ства. Очевидно, что подобные из-
менения кардинально отразятся 
на работе застройщиков. Именно 
поэтому в законопроекте пропи-
сан переходный период — до 
июня 2019 года, в течение кото-
рого застройщики, начавшие 
строительство объектов до 1 
июля нынешнего года, могут про-
должать работать по старым пра-
вилам. В частности, страховать 
свою ответственность у лицензи-
рованных ЦБ страховщиков. 

В том, что подобный переход-
ный период необходим, уверены 
и в минстрое, и в Центробанке. 
Причина проста. Уже сейчас, в 
преддверии больших перемен, 
рынок долевого строительства 
штормит. Все большее количест-
во застройщиков объявляют 
себя банкротами. Так, по данным 
портала ЕРЗ, на ноябрь 2018 года 
количество застройщиков-бан-
кротов в России увеличилось за 
год на 71%, а объем не завершен-
ного ими строительства вырос до 
9,9 миллиона квадратных ме-
тров.

Это связано как с упрощени-
ем процедуры банкротства, так и 
с нежеланием застройщиков иг-
рать по новым правилам. Соот-
ветственно, растет число обма-
нутых дольщиков. Если, по офи-
циальным данным минстроя, их 
в стране около 30 тысяч, то по не-
официальным эта цифра уже пе-
ревалила за сотню тысяч. Новые 
поправки в законопроект грозят 
еще больше расшатать рынок, 
лишая его игроков необходимого 
переходного периода. 

Одно из самых важных пред-
ложений сегодняшних поправок 
— создание при ДОМ.РФ новой 
структуры арбитражных управ-
ляющих, которые в случае бан-
кротства застройщика, застрахо-
вавшего свою ответственность в 
страховой компании (а таких за-
стройщиков сегодня — более 70% 
на рынке), наделяются полномо-
чиями забирать средства у стра-
ховщиков и направлять их либо 
дольщикам, либо новым застрой-
щикам на достройку объекта. 

Если эти поправки пройдут, 
то страховые компании будут 
вынуждены раньше времени 
уйти с рынка долевого строи-
тельства, что, безусловно, отра-
зится на работе большинства за-
стройщиков. Многие из них не 
готовы к дополнительной финан-
совой нагрузке: страховщики ра-
ботают с застройщиками по 
1—1,5% против 5—6% банковско-
го поручительства. Более того, в 
нескольких регионах страховщи-
ки уже договорились с регио-
нальными властями («РГ» писа-
ла об этом в материале «Недо-
строй вытянут страховщики» от 
5.12.2018 г.). И изменение правил 
наверняка поставит на догово-
ренностях крест. Кроме того, но-
вая структура арбитражных 
управляющих создает возмож-
ность использования коррупци-
онных схем, в результате кото-
рых в первую очередь пострада-
ют дольщики. Если цель новых 
поправок — убрать с рынка стра-
ховые компании и передать день-
ги дольщиков арбитражным 
управляющим, то они ее точно 
достигнут. 

А вот к какому результату это 
может привести? В стране пой-
дет волна умышленных бан-
кротств, жертвами которых ста-
нут в первую очередь добросо-
вестные застройщики с высокоб-
юджетными рентабельными про-
ектами. Это позволит арбитраж-
ным управляющим изъять все 
резервы страховых организаций 
всего за 2—3 страховых случая, а 
активы застройщика передать 
иным лицам. Как следствие, ры-
нок ждет экспоненциальный 
рост числа обманутых дольщи-
ков и проблемных объектов в 
стране. И соответственно — ката-
строфические нагрузки на госу-
дарственный бюджет. 

При этом очевидно, что при 
уходе с рынка страховщиков 
ДОМ.РФ столкнется с еще одной 
серьезной проблемой: на данный 
момент он не обладает необходи-
мой экспертизой для выявления 
недобросовестных застройщи-
ков. То есть в случае принятия 
данных поправок фонд будет вы-
нужден гарантировать деятель-
ность всех застройщиков, руко-
водствуясь только формальными 
критериями, что неминуемо ска-
жется на росте числа проблем-
ных объектов. Доказательством 
тому могут служить, скажем, 
первые страховые случаи по за-
стройщикам, которым страховая 
компания «РЕСПЕКТ» в свое 
время отказала в страховании.

«Сегодня не менее 12% за-
стройщиков отсеиваются стра-
ховщиками как проблемные, — 
говорит Александр Артамонов, 
генеральный директор страхо-
вой компании «Респект». — Бла-
годаря уникальной экспертизе 
доступ к привлечению долевых 
средств не получили 1349 строи-
тельных объектов, на которых 
могли бы поживиться мошенни-
ки. По сути, СК «Респект» уда-
лось предотвратить появление 
не менее 300 тысяч обманутых 
дольщиков и хищение по мень-
шей мере 485 млрд рублей участ-
ников долевого строительства».

Еще серьезнее оценили ситу-
ацию с мошенниками-застрой-
щиками на заседании рабочей 
группы Госдумы по защите прав 
дольщиков, прошедшем 7 декаб-
ря, на котором представитель 
минстроя говорил о 80% надеж-
ных застройщиков, из чего по-
лучается, что оставшиеся 20% 
ненадежны.

До нынешних поправок пред-
полагалось, что экспертиза 
страховщиков будет постепенно 
передаваться ДОМ.РФ в течение 
переходного периода, что позво-

лило бы избежать попадания на 
рынок недобросовестных за-
стройщиков. Как будет развора-
чиваться ситуация в свете но-
вых поправок — вопрос остается 
открытым. 

Директор Института актуаль-
ной экономики Никита Исаев 
считает, что «множество про-
блем у обманутых дольщиков 
сейчас появляется на этапе вме-
шательства местных властей в 
урегулирование конфликта. Ча-
сто они не заинтересованы в том, 
чтобы благополучно завершить 
строительство и позволить доль-
щикам въехать в свои квартиры. 
Парадокс, но одними из главных 
защитников интересов дольщи-
ков являются страховые компа-
нии, которые дорожат своими 
средствами и лично заинтересо-
ваны в поиске компромиссов и 
привлечении новых инвесторов. 
Принудительное удаление стра-
ховщиков с рынка приведет к 
торможению процесса заверше-
ния строительства по многим 
объектам».

«Сегодня уход с рынка стра-
ховщиков создаст очень серьез-
ный прецедент и повлияет на ры-
нок, который находится в пере-
ходном периоде и в состоянии 
турбулентности, — уверен поли-
толог Евгений Минченко. — В слу-
чае резкого удорожания жилья, 
которое неизбежно произойдет, 
если с рынка уйдут все страхов-
щики, в регионах практически 
неизбежен рост негативных на-
строений. Уровень протеста об-
манутых дольщиков может стать 
предельно высоким. И не в од-
ном, а в большинстве российских 
регионов. Это создаст большую 
опасность не только для регио-
нальных, но и для федеральных 
властей». 

Серьезные проблемы могут 
успешно решаться только после 
серьезного обсуждения и прове-
дения дискуссий и слушаний. 
Сфера долевого строительства 
слишком социально значима, 
чтобы можно было принимать 
законодательные решения, не 
убедившись в том, что новые ус-
ловия функционирования рынка 
удовлетворят сотни тысяч обма-
нутых дольщиков. А иначе рынок 
долевого строительства жилья 
легко может превратиться в кар-
точный домик, от которого оста-
нутся разве что коробки-недо-
строи вокруг каждого крупного 
города. 

СОТРУДНИЧЕСТВО На прошлой неделе руководители регионов стран ШОС встретились 
на первом совместном форуме в Челябинске

Сила провинций
Арина Михайлова, Челябинск 

В 
столицу Южного Урала съе-
хались главы 20 регионов 
стран, входящих в Шанхай-

скую организацию сотрудниче-
ства, чтобы принять участие в 
первой ознакомительной встре-
че. Новый формат взаимодейст-
вия — форум глав регионов стран 
ШОС — предложил губернатор 
Челябинской области Борис Дуб-
ровский. 

Цель форума — усилить меж-
региональное сотрудничество в 
преддверии саммитов ШОС и 
БРИКС в Челябинске в 2020 
году, максимально снизить ри-
ски, ускорить реализацию сов-
местных проектов. Девиз фору-
ма: «Сильные регионы — силь-
ная страна». Как показывает 
практика,  решение многих 
сложных вопросов в экономике 
и социальной сфере возможно 
на местном уровне, да и многие 
масштабные инвестпроекты бе-
рут начало там же. 

— Идея зрела давно, форматы и 
названия предлагались разные. 
Уверен, что форум внесет свой 
особый вклад в выстраивание 

столь важного механизма взаи-
модействия между нашими стра-
нами, — отметил специальный 
представитель президента РФ по 
делам ШОС Бахтиер Хакимов.

Предложение об организации 
форума было поддержано летом 
2017 года в Астане на заседании 
совета глав государств—членов 
ШОС с участием президентов 
этих стран. Предполагается, что 
такие мероприятия станут про-
ходить на постоянной основе и 
предшествовать проведению 
саммитов ШОС, а тематика каж-
дый раз будет меняться — от ту-
ризма до высоких технологий. 
Первая встреча носила ознако-
мительный характер: регионы 
презентовали свои сильные сто-
роны.

По словам Чэн Чжемина, за-
мгубернатора китайской провин-
ции Хэйлунцзян, успешно сотруд-
ничающей более чем с 200 стра-
нами мира, каждый регион имеет 
свои преимущества в тех или 
иных видах деятельности. Если 
территории будут взаимно допол-
нять друг друга, это позволит наи-
более эффективно использовать 
имеющиеся ресурсы и реализо-

вать потенциал. Важно развивать 
и межкультурные связи.

— В Китае есть поговорка: «Ког-
да идея воплощается в народ — 
идея процветает», — подчеркнул 
Чэн Чжемин.

Челябинскую область связы-
вают с провинцией Хэйлунцзян 
особые отношения: для продви-
жения и реализации совместных 
инвестпроектов в этом году со-
здана рабочая группа, куда вошли 
представители российского реги-
она и китайской провинции. Юж-
ный Урал стремится выстраивать 
взаимодействие и с другими тер-
риториями Поднебесной. На фо-
руме губернатор Борис Дубров-
ский подписал протокол о наме-
рениях развития и укрепления со-
трудничества между правитель-
ством Челябинской области и На-

родным правительством города 
Чунцин.

По итогам прошлого года вы-
рос торговый оборот Челябин-
ской области со всеми странами 
ШОС. По экспорту товаров в Узбе-
кистан Южный Урал вообще зани-
мает первое место в стране, кроме 
того, входит в тройку крупнейших 
экспортеров в Казахстан, Кирги-
зию, Таджикистан. В то же время 
регион открыт и для импорта.

— В нашем регионе развито 
сельское хозяйство. В этой сфере 
я вижу очень большой потенциал 
сотрудничества с Челябинской 
областью, — говорит генеральный 
секретарь правительства индий-
ского штата Харьяна Депиндер 
Сингх Дхеси. — Большое количест-
во сельхозпродукции у нас пор-
тится, мы не успеваем отправлять 
ее потребителям, поэтому ищем 
новые технологии, которые по-
зволят ее сохранять.

Надо сказать, что традицион-
но промышленный Южный Урал 
в последние годы стал и одним из 
мощнейших аграрных регионов 
России. Зерна и мяса птицы здесь 
производится столько, что стоит 
задача выхода на новые рынки, в 
первую очередь в страны Восточ-
ной Азии и Китай: планируется 
уже в ближайшее время как мини-
мум вдвое увеличить экспорт 
сельхозпродукции.

Уже сейчас южноуральские аг-
рарии продают восточным сосе-
дям пшеничную муку, крупы, ра-
стительные масла, макароны, 
кондитерские изделия. В следую-
щем году начнутся поставки в 
Поднебесную зерна, курятины и 
молока. В первой половине 2019-
го с помощью специализирован-
ного областного предприятия 
планируется осуществить первую 
пробную поставку сельхозпро-

дукции сразу нескольких пред-
приятий Южного Урала в зону 
свободной экономической тор-
говли Хоргос, расположенную на 
территории Казахстана, но, по 
сути, являющуюся торговым ко-
ридором в Китай.

Развитие экспорта подстегну-
ла господдержка: в прошлом году 
южноуральские аграрии получи-
ли пятую часть средств, направ-
ленных из федерального бюджета 
на компенсацию затрат на достав-
ку товаров железнодорожным 
транспортом к местам перехода 
границы, — 9,5 из 50 миллионов 
рублей. В 2018 году хозяйства по-
лучили на эти цели уже 22,8 мил-
лиона. Региональные власти тоже 
поддерживают экспортеров: со 
следующего года сельхозпред-
приятия смогут получить ком-
пенсацию и на перевозку продук-
ции до границы автотранспор-
том, который широко использует-
ся для доставки товаров на близко 
расположенные азиатские рынки. 
На эти цели в областном бюдже-
те-2019 предусмотрено 67 милли-
онов рублей, а до 2021 года вы-
платы достигнут 273 миллионов. 
Общий объем господдержки сель-
ского хозяйства на Южном Урале 
ежегодно составляет не менее 4 
миллиардов рублей. 

Более тесное взаимодействие 
на региональном уровне между 
странами ШОС позволит опера-
тивно решать проблемы экспор-
теров, наращивать объемы поста-
вок и, что особенно важно, при-
влечь во внешнеэкономическую 
деятельность средний и малый 
бизнес.

— Не секрет, что крупные ком-
пании стран ШОС имеют очень 
весомую поддержку на уровне ру-
ководителей государств и прави-
тельств, в то время как средний и 
малый бизнес такого преимуще-
ства, как правило, лишен. Прямое 
общение, помощь в реализации 
бизнес-инициатив на региональ-
ном уровне даст старт большому 
количеству новых инвестпроек-
тов, — убежден председатель го-
скомитета по внешнеэкономиче-
ским связям Республики Башкор-
тостан Руслан Мирсаяпов.

А еще участники международ-
ной организации могли бы сов-
местно поддерживать развитие 
женского предпринимательства. 
С такой инициативой выступила 
руководитель агентства инвести-
ционного развития Республики 
Татарстан Талия Минуллина, ко-
торая, к слову, оказалась единст-
венной представительницей пре-
красного пола на заседании. Она 
предложила провести следую-
щий конгресс женщин стран 
ШОС и БРИКС в Казани (первый 
проходил в Новосибирске в 2017 
году). 

Важной частью форума стали 
двусторонние переговоры, на ко-
торых участники обсудили такие 
темы, как развитие экспортных 
поставок, авиасообщения и тран-
спортной инфраструктуры, со-
трудничество в области туризма 
и информационных технологий, 
открытие совместных предприя-
тий. Результаты переговоров бу-
дут отражены в семи «дорожных 
картах», разработанных до конца 
этого года. 

СКАНДАЛ Могут ли чиновники сниматься в рекламе

Что-то не то съели

Ольга Игнатова

К
урьезный случай прои-
зошел с тремя грузин-
скими чиновницами. 
Руководители пресс-
служб министерства 
обороны Грузии Нино 
Толордава, админи-
страции президента 
страны Эка Мишвелад-

зе и службы налогов Хатия Моис-
црапишвили поучаствовали в ре-
кламной съемке майонеза «Слобо-
да» для грузинского журнала Сity.

Как только журнал разместил 
съемку на своем сайте и на стра-
ничке в Facebook, посыпались 
гневные комментарии. Грузин-
ские пользователи возмущались, 
почему чиновницы рекламируют 
российский продукт. Женщинам 
пришлось объясняться. Они сооб-
щили, что не подозревали, что их 
снимают для рекламы, а майонез 
считали украинским. Редактор и 
основатель журнала Эка Хоперия 
уверяет, что госслужащие знали, 
что речь идет о рекламных съем-
ках российского майонеза. Что 
характерно, грузинскую публику 
в интернете возмутил больше не 
сам факт, что чиновники участво-
вали  в рекламе, а что реклама 
была российского продукта. Но 

тут, как говорится, дело вкуса и 
воспитания.

Возможно такое в нашей стра-
не? Однозначно — нет. Вот что отве-
тила на запрос «Российской газе-
ты» Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС): «Статья 5 зако-
на о рекламе гласит, что в рекламе 
не допускается указание на то, что 
объект рекламирования одобряет-
ся органами государственной влас-
ти или органами местного самоу-
правления либо их должностными 
лицами. Если в рекламе сотрудник 
государственного или муници-
пального органа хвалит объект ре-
кламирования или иным образом 
одобряет его, в такой рекламе мо-
жет содержаться нарушение ука-
занной нормы закона». Именно по-
этому если реклама с чиновника-
ми иногда все-таки появляется в 
регионах, ФАС быстро выносит 

протест и ее убирают. Зампред Ко-
митета Совета Федерации по Ре-
гламенту и организации парла-
ментской деятельности Владимир 
Полетаев уточнил «РГ», что прямо-
го запрета участия депутатов и се-
наторов в рекламе нет, но сущест-
вует запрет на занятие коммерче-
ской деятельностью. Иными слова-
ми, даже если какой-то парламен-
тарий и снимется в рекламном ро-
лике какого-то товара или услуги, 

то он должен будет задеклариро-
вать доход от этого. А это уже будет 
коммерческая деятельность, за-
прещенная законом о статусе депу-
тата. Если же решит скрыть доход, 
может разразиться серьезный 
скандал, который будет стоить 
парламентарию его должности.

Но в то же время, если народ-
ным избранникам и чиновника 
так уж хочется, чтобы их образы 
показывали по телевидению и пе-
чатали в журналах, они вполне мо-
гут принимать участие в так назы-
ваемом социальном маркетинге. 
«Это все, что связано с благотво-
рительностью, волонтерством», — 
уточнила декан Высшей школы 
маркетинга и развития бизнеса 
НИУ «Высшая школа экономики» 
Татьяна Комиссарова. 

Губернатор Челябинской области Борис Дубровский (слева) и вице-губернатор Народного правительства города 
Чунцин Лю Гуйпин намерены развивать сотрудничество в производстве, логистике и туризме.

А К Ц Е Н Т

Если реклама с чиновниками иногда все-
таки появляется, Федеральная антимоно-
польная служба России быстро выносит 
протест и ее убирают

А К Ц Е Н Т

Тесное взаимодействие на региональном 
уровне между странами ШОС позволит 
оперативно решать проблемы экспортеров

Все большее 
количество 
отечественных 
застройщиков 
объявляют себя 
банкротами

Кстати 

Реклама грузинских продуктов присутствует на российском рынке 

и не вызывает ничьего возмущения. Наиболее заметна реклама минераль-

ной воды «Боржоми» и марочных грузинских вин. Эти группы товаров 

представлены абсолютно во всех российских супермаркетах. 

В интернете можно встретить рекламу еще ряда грузинских минеральных 

вод («Набеглави», «Саирме» и др.), грузинских сыров и соусов.

Прямая речь 
Борис Дубровский, губернатор Челябинской области:

— Главная цель форума глав регионов стран ШОС — обеспечить благо-

приятные условия для развития бизнеса. Важно, чтобы партнеры пони-

мали: их инвестиции будут защищены в любой из стран, потому что 

есть прямой диалог и на уровне государств, и на уровне регионов. 

Именно этого от нас ждут люди, которые в составе делегаций работают 

над реализацией совместных проектов. Они нуждаются в политиче-

ской поддержке и фактической защищенности инвестиций. Снимать 

риски, сопровождать бизнес-проекты — этим в числе других задач и бу-

дут заниматься участники форума.

У
П

Р
А

В
Л

Е
Н

И
Е

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

Ы
 И

 И
Н

Ф
О

Р
М

А
Ц

И
И

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 Ч

Е
Л

Я
Б

И
Н

С
К

О
Й

 О
Б

Л
А

С
Т

И

Грузинская кухня так хороша и само-
достаточна, что без рекламы майонез 
в нее не добавишь.
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Ростуризм обеща-
ет: все россияне, 
застрявшие 
на Хайнане, в бли-
жайшее время 
вернутся домой 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 декабря 2018
вторник №278 (7741)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Город умнеет
Андрей Владимирович, 
последнее время мы ча-
сто слышим, что совсем 

скоро наши города станут «ум-
ными». Что это значит?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Дискуссия о том, что 
такое «умный город», идет не пер-
вый год. В каждой стране и почти в 
каждом городе была попытка что-
то свое создать. Мы определили 
два основных вызова, которые 
стоят перед современными горо-
дами, — это конкуренция за людей 
и эффективное использование ин-
фраструктуры. Сегодня люди 
имеют возможность выбирать, 
где им жить, и города вынуждены 
за жителей соревноваться. И 
удобство города становится ре-
шающим аргументом. Второй вы-
зов — городская инфраструктура 
и ее эффективное использование, 
что избавит от необходимости 
строить гигантские дополнитель-
ные мощности. Мы поняли, что 
тема цифровых технологий — это 
как раз то, что позволит сделать 
рывок в качестве жизни в городе.

Сейчас определены «пилот-
ные» города. Они уже присту-
пили к работе? И что в них 
планируется сделать? 

АНДРЕЙ ЧИБИС: Сейчас о желании 
войти в число пилотов заявило бо-
лее 40 городов, но не исключаю, 
что список сузится. К сожалению, 
есть города, которые заявили, что 
они готовы участвовать в проек-
те, но пытаются это заявление ис-
пользовать исключительно как 
маркетинговый ход, на деле в этих 
городах ничего не происходит. А 
есть города, которые, наоборот, 
не дожидаясь поддержки, правил 
и требований, уже эксперименти-
руют с технологиями. 

Мы планируем через какое-то 
время провести в министерстве 
защиту проектов этих «пилот-
ных» городов. Это позволит по-
нять, есть ли у градоначальника 
понимание, что он хочет сделать 
со своим городом, есть ли у него 
команда, способная реализовать 
эти идеи.

Есть какие-то обязательные 
пункты программ для городов, 
которые решили войти в про-
ект «Умный город»? 

АНДРЕЙ ЧИБИС: Мы определили не-
сколько ключевых,  на  наш 
взгляд, сфер. Первая — это повы-
шение эффективности работы с 
ресурсами. То есть ТЭК и ЖКХ. 
Вторая — это транспорт, его удоб-
ство. Третье — недвижимость: 
земля, объекты, в целом тема 
правильности градостроитель-
ных решений. И, конечно, это 
данные, которые становятся са-
мостоятельным ресурсом для го-
рода. Но это уже следующий шаг.

Какие конкретные решения 
есть по этим сферам?

АНДРЕЙ ЧИБИС: К примеру, в сфере 
ресурсов мы хотели бы снизить 
число аварий и снизить потери, 
чтобы потребители не платили за 
них. Иногда идешь по улице, кру-
гом сугробы, а в одном месте зе-
леная трава. Это то самое тепло, 
за которое мы платим, только то-
пит оно улицу, а не наши дома. 

Потери сами по себе плохи, а 
кроме того, это сигнал, что 
труба изношена и на этом ме-
сте может быть авария. Мы 
часто слышим угрожающие 
цифры: износ коммунальной 
инфраструктуры составляет 
60 процентов. Но как этот из-
нос считается? 

АНДРЕЙ ЧИБИС: Заложили сеть и по 
правилам бухучета считают 
амортизацию, исходя из среднего 
срока службы трубы. То есть к ре-

альности этот износ имеет весьма 
условное отношение. И вот вроде 
бы недавно трубу положили, все-
го 20 процентов износ у нее по до-
кументам, а на ней уже прорыв. А 
есть трубопроводы, у которых из-
нос по бухгалтерии 100 процен-
тов, а на них нет аварий и состоя-
ние хорошее. Поэтому ремонти-
ровать нужно не там, где износ 
большой, а где есть риск аварии. 

Как же это определить?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Такие технологии 
есть. Расскажу про одну — «лета-
ющий тепловизор», когда с помо-
щью беспилотных летающих ап-
паратов с тепловизором прово-
дится теплообследование города. 
В результате город получает пол-
ноценную карту теплосетей, на 
которой видно, где идут потери 
тепла и их уровень. Конечно, это 
сложная технология, потому что 
трубы залегают на разной глуби-
не, разного диаметра, есть дру-
гие сети, которые влияют на те-
плоизлучение. Но есть модели 
расчета, и они работают.

Также с помощью беспилот-
ных аппаратов можно обследо-
вать город на предмет незакон-
ной застройки, использования 
земельных участков. От властей 
часто можно услышать: мы не 
знаем, что здесь такое строилось, 
не знаем, откуда появился этот 
объект. Есть технология, которая 
позволяет разобраться в этом во-
просе. С помощью беспилотни-
ков оцифровываются террито-
рии города, накладываются на те 
данные, которые есть, в том чи-
сле генеральный план, выявля-
ются точки несоответствия. Кро-
ме того, выявляются постройки, 
с которых не платятся налоги.

Эта технология была опробо-
вана в Ялте. Во многих курортных 
городах исторически сложилась 
хаотичная постройка без получе-
ния разрешений. В итоге в Ялте об-
следование города привело к ра-
дикальному повышению объема 
собираемых налогов в городской 
бюджет — порядка 400 миллионов 
рублей, что для этого города — ги-

гантские деньги. То есть это техно-
логия, которая окупается.

На каких еще технологиях го-
рода могли бы заработать?

АНДРЕЙ ЧИБИС: На освещении. С ним 
у нас проблема во многих горо-
дах. И есть отработанные реше-
ния, которые работают по прин-
ципу частного партнерства: это 
либо энергосервисный контракт, 
либо концессия. 

Как это работает. Город пла-
тит, например, миллион рублей 
за освещение городских улиц и 
после заключения контракта 
продолжает платить ровно столь-
ко же. Но энергосервисная ком-
пания меняет освещение на энер-
гоэффективное, ставит новые 
светильники, где необходимо. А 
так как диоды тратят меньше 
электричества, чем старая лампа 
накаливания, то появляется эко-
номия, и компания зарабатывает 
на этой разнице, которая возни-
кла за счет экономии. А после пе-
риода окупаемости экономить 
начинает уже сам город.

Чем плохи нынешние системы 
освещения?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Во-первых, в некото-
рых городах что они есть, что нет. 
Фонари горят тускло. А ведь до-
статочно хорошего освещения, 
чтобы люди начали чувствовать 
себя в городе безопаснее. Во-вто-
рых, сейчас, чтобы решить во-
прос с неработающей лампоч-
кой, нужно куда-то пожаловать-
ся. У нас пока мэры городов гор-
дятся тем, что у них есть диспет-
черская служба, в которую мож-

но фотографию прислать и на об-
ращение отреагируют. 

С современной системой ос-
вещения, если лампочка перего-
рела, не надо жаловаться никуда, 
в системе это видно. Или, напри-
мер, не надо, чтобы дорога ярко 
освещалась, если ночью по ней 
никто не ездит. Но если поехал ав-
томобиль или пошел пешеход, то 
датчики фиксируют движение — 
и освещение загорается ярче. 

Как технологии могли бы улуч-
шить пользование транспор-
том в городах?

АНДРЕЙ ЧИБИС: У нас почти в каждом 
крупном городе пробки, в адми-
нистративных центрах, на трас-
сах. Вы выезжаете на трассу, там 

пробка гигантская. Что это, ава-
рия? Нет, просто работает свето-
фор. Независимо от того, есть ав-
томобили, нет автомобилей, он 
держит поток машин по трассе, 
он так запрограммирован. 

Что с этим можно сделать?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Внедрить систему 
управления дорожным движени-
ем, например, «умные» светофо-
ры, которые на основе датчиков и 
алгоритма позволяют переклю-
чать светофор в зависимости от 
потока автомобилей.

Такие светофоры уже есть в 
Воронеже. В результате скорость 
прохождения участка пути уве-
личилась, по разным данным, от 
20 до 30 процентов. Там исполь-
зовали японские технологии, но 
есть и российские.

Какие градостроительные во-
просы решаются неправильно? 
И что может предложить 
«Умный город»?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Часто бывает, что во-
прос, где будем строить школу, 
больницу или торговый центр ре-
шается так: здесь есть пустырь, да-
вайте здесь и построим. В итоге мы 
получаем школы, в которых недо-
бор или перебор, торговые ком-
плексы с пустующими площадями. 

Не собираются и не анализи-
руются данные, кто в районе жи-
вет, какая потребность в тех или 
иных объектах социальной или 
торговой инфраструктуры. Нуж-
но строить детсад! Почему? По-

тому что по нормативу на такое 
количество квадратных метров 
должен быть детский сад. А там 
живут, может быть, одни пенсио-
неры. В итоге в одном районе го-
рода в школе три смены, а другая 
и один класс набрать не может. 

Такой же подход к сетям, под-
ключению к свету, воде и теплу. 
Нет мощностей для новых зда-
ний, нужно перекладывать сети, 
строить новые насосные стан-
ции. Но как рассчитываются 
мощности? По нормативу, к при-
меру, 300 литров на человека. 

Следующим шагом оснастим 
дистанционными приборами уче-
та квартиры. Возможность зака-
зать услугу у управляющей ком-
пании онлайн, проголосовать на 
собрании собственников.

Кроме того, есть огромные 
возможности цифровизации дво-
ра и самого дома.

Цифровизация двора и дома. 
Что это такое?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Это цифровой техпа-
спорт дома и участка, в котором 
есть вся информация об этих 
объектах. Сейчас у нас нет воз-
можности оценить состояние 
дома, посмотреть динамику чи-
сла аварий, текущую исправ-
ность коммуникаций. При при-
нятии решения о покупке квар-
тиры это могло бы стать решаю-
щим моментом. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой 
уточнил понятие ветхого 
и аварийного жилья

Старый, 
но еще постоит

Ирина Жандарова

Минстрой предложил законодательно дать определение 
ветхого и аварийного жилья, документ об этом разме-
щен министерством на портале проектов нормативных 
правовых актов. Когда его примут, аварийным будет счи-
таться многоквартирный дом, несущие конструкции ко-
торого повреждены и деформированы настолько, что  су-
ществует опасность обрушения. Либо они дали крен, ко-
торый может вызвать потерю устойчивости здания. Та-
кой дом подлежит сносу или реконструкции.

Необходимость уточнения понятия аварийного жилья 
объясняется тем, что не все дома, нуждающиеся в сносе и 
расселении, были включены регионами в прошлую про-
грамму. Люди риско-
вали на долгие годы 
остаться в непригод-
ных для проживания 
помещениях. В итоге 
дома пришлось вно-
сить в программу до-
полнительно, а рассе-
лять в 2018 году.

Ветхими, в свою 
очередь, предлагает-
ся  признавать дома 
с ограниченно рабо-
тоспособным состо-
янием строительных 
конструкций. У такого здания могут быть крены, дефек-
ты и повреждения, но при этом отсутствует опасность 
его внезапного разрушения и потери устойчивости. 
То есть эксплуатация здания возможна при контроле его 
технического состояния и проведении необходимых ра-
бот по восстановлению и усилению конструкций. 

Понятия «ветхое жилье» в законодательстве нет. 
Но сам термин используется. По сути, ветхое жилье уже 
значительно изношено, но аварийным еще не стало. Поэ-
тому для него нужны особые условия эксплуатации — ре-
гулярные обследования и поддерживающий ремонт.

Главный недостаток нынешней нормативной базы в 
том, что даже признание дома ветхим не несет никаких 
последствий, рассказывает Игорь Кокин, эксперт Науч-
но-образовательного центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы госуправления РАНХиГС. 
То есть такой дом не ремонтируют, чтобы привести в хо-
рошее состояние. Именно эту проблему должен решить 
минстрой в ближайшее время и найти для таких домов 
финансирование. «Самое главное — определиться, что 
мы будем делать с ветхими домами, потому что, если мы 
будем брать на них денежные средства из фондов капи-
тального ремонта, мы их просто обескровим», — сказал 
министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев. Опре-
делить источники финансирования программ ремонта 
ветхого жилья планируется к середине 2019 года. 

Чтобы ветхие дома 
не стали аварийны-
ми, их поставят 
на особый 
контроль и будут 
ремонтировать 

Александр Борисович Титель
Художественный руководитель

Музыкального театра

имени К.С. Станиславского

и Вл.И. Немировича-Данченко

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ АЛЕКСАНДРУ ТИТЕЛЮ, А ТАКЖЕ ГЛАВНОМУ ДИРИЖЕРУ ТЕАТРА ФЕЛИКСУ КОРО-

БОВУ И РУКОВОДИТЕЛЮ БАЛЕТА ЛОРАНУ ИЛЕРУ МОЖНО ЗАДАТЬ 11 ДЕКАБРЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО 

МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛ.: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, И ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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В «умных городах» уличным освеще-
нием и дорожным движением будут 
управлять централизованно.

А К Ц Е Н Т

Ремонтировать нужно не там, где износ 
большой, а где есть риск аварии
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Какие решения из проекта «Умный город» 
сделают жизнь жителей удобнее?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Огромное количество услуг и сер-

висов можно развивать благодаря цифровым 

технологиям. Сейчас активно развиваются все-

возможные шеринги: самокатов, велосипедов, 

автомобилей. Но совершенно неразвитая тема 

шеринга общественных пространств. Сейчас для 

того, чтобы провести мероприятие в парке, нуж-

но пойти в администрацию, провести перегово-

ры, совещания, получить разрешения. Давайте 

переведем все это в понятную цифровую форму. 

Или забронировать парковку онлайн — ты едешь, 

например, в театр, и не знаешь, где будешь остав-

лять машину. В Китае в ряде городов это уже 

можно сделать онлайн — и ты знаешь, что у тебя 

место уже есть. Конечно, этот сервис не так 

прост. Должно быть ограничивающее устройст-

во, которое заблокирует въезд на парковочное 

место для всех остальных. Но эта функция очень 

поможет и для уборки города или ремонтных ра-

бот — когда заранее, до приезда техники опреде-

ленные парковочные места блокируются.

У нас во многих городах внедряли сеть камер 
«Безопасный город». Насколько сегодня они 
актуальны или уже устарели?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Сегодня в рамках этого проекта уже 

построена масштабная инфраструктура, и мы 

обсуждаем с коллегами, которые за эту систему 

отвечают, в первую очередь с МЧС, каким обра-

зом эту инфраструктуру использовать с точки 

зрения цифровизации городского хозяйства. Ко-

нечно, в каждом случае вопрос будет решаться 

индивидуально, в «пилотных» регионах мы по-

смотрим, как это сделать, и сможем тиражиро-

вать этот опыт на другие города.

В чем недостатки существующих систем 
видеокамер? 

АНДРЕЙ ЧИБИС: Сегодня хорошо работает техноло-

гия распознавания автомобилей и госномеров. 

Но пока в России почти не работает распознава-

ние лиц. Еще вчера такие технологии были не 

слишком хорошими или дорогими. Сегодня толь-

ко в России есть несколько компаний мирового 

уровня, которые добились очень высокой точно-

сти и сравнительно недороги. В пилотном режи-

ме они были апробированы при обеспечении 

безопасности чемпионата мира по футболу. 

Теперь задача распространить ее на россий-

ские города. Такая система может опознавать 

тех, кто в розыске. Причем мы говорим не толь-

ко о преступниках, но и о пропавших детях, к 

примеру. 

Система может автоматически реагировать на 

опасные ситуации: быстрое движение, скопле-

ние людей, неадекватное поведение, начинаю-

щаяся драка. Все это может распознать камера, 

направить уведомление дежурному с набором 

вариантов реагирования — например, игнориро-

вать, направить ближайшего патрульного, ин-

формировать правоохранителей о чрезвычай-

ной ситуации, и дежурный просто ставит галочку 

напротив правильного решения. Это не фанта-

стика, это уже есть.

Как отсечь псевдоумные решения? 
АНДРЕЙ ЧИБИС: У нас есть «Банк решений «Умного 

города». С декабря этот портал стал полноцен-

ным информационным ресурсом о проекте, 

здесь можно ознакомиться с апробированными 

практиками. На основании пула имеющихся ре-

шений мы разработаем матрицу оценки эффек-

тивности — к примеру, установка «умных» свето-

форов должна приводить к 20-процентному 

ускорению трафика. И так для каждого решения. 

Для энергетики и коммуналки это может быть 

снижение аварийности и потерь в сетях. Кроме 

того, мы планируем создать коробочное реше-

ние по этому проекту. И так как эти показатели 

будут опубликованы, то любая попытка продви-

нуть псевдоумное решение будет очевидна.

Кроме того, у нас появится такой показать, как 

IQ городов. Выработать его непростая задача. 

Потому что мы посмотрели зарубежные практи-

ки, в них меряется оснащение: количество датчи-

ков, камер. На наш взгляд, например, информа-

ция о том, какое количество детей добирается до 

школы самостоятельно, намного больше гово-

рит о безопасности города, чем количество ка-

мер. Мы хотим создать систему мотивации: у ка-

кого города IQ будет расти быстрее, тот сможет 

больше денег получить на городскую среду.

Как будут финансироваться эти мероприятия?

Андрей Чибис: В рамках проекта «Цифровая эко-

номика» предусмотрен отбор конкурсных про-

ектов для апробации. Это первый источник фи-

нансирования. А второй — это национальный 

проект «Жилье и городская среда». После того 

как в 2019 году будет введен рейтинг IQ, с 2020 

года мы сможем запустить систему мотивации и 

поощрения городов. 

Ну и, конечно, для городов выгодно вкладывать-

ся в проект «Умный город». Привлекать средства 

инвесторов, направлять на эти цели свой бюд-

жет. Так как цифровые решения не только требу-

ют вложений, они позволяют сэкономить и даже 

заработать.
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ЗДОРОВЬЕ Обратиться к 
страховому представителю 
можно будет из каждой 
третьей поликлиники

Добро 
пожаловаться

Ирина Невинная

Сейчас уже более 50 процентов конфликтных ситуаций 
между пациентами и медицинскими учреждениями уда-
ется разрешить до суда — с помощью страховых органи-
заций. В 2019 году связаться напрямую со страховым 
представителем можно будет из каждой третьей поли-
клиники.

Такие индикаторы заложены в Федеральный проект 
«Развитие первичной медико-санитарной помощи», ко-
торый стартует с 1 января 2019 года и рассчитан до 2024 
года, сообщила «РГ» начальник Управления организа-
ции ОМС Федерального фонда обязательного медицин-
ского страхования (ФФОМС) Светлана Кравчук.

Во многих медорганизациях появится возможность 
быстрой обратной связи по вопросам, связанным с ока-
занием медицинской помощи по ОМС: в каких-то поли-
клиниках откроют пост страхового представителя, где-
то организуют телефон или специальный терминал. Уже 
в  следующем году такими каналами связи будут оснаще-
ны 30,7 процента первичных медорганизаций, а к 2024 
году их доля вырастет до 73 процентов, говорят в 
ФФОМС.

Кроме того, проект предусматривает, что страховые 
компании откроют офисы по защите прав застрахован-
ных. К 2024 году такие офисы будут открыты во всех ре-
гионах. Принимать граждан будут эксперты по качеству 
медицинской помощи. Цель — в случае конфликта не до-
водить дело до суда. Программа по улучшению первич-
ной медицинской помощи предполагает и более жесткий 
контроль за работой поликлиник и больниц. Территори-
альные отделения ФОМС постоянно отслеживают пока-
затели заболеваемости и летальных исходов, а также ко-
личество обращений в медорганизации для лечения. 
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Татьяна Москалькова вручила медаль 
за неравнодушие

Держу тебя за руку

Татьяна Владыкина 

В
чера в столичном театре 
«Геликон-опера» состо-
ялась ХIII церемония 
вручения медали Упол-
номоченного по правам 
человека «Спешите де-
лать добро».  Медаль 
уполномоченного еже-
годно вручается людям, 

не блистающим на публике, но 
проявивших себя защитниками 
прав человека, а так же беско-
рыстно, по зову сердца, помогаю-
щим другим. 

Перед вручением наград лю-
дям с большим сердцем омбуд-
смен Татьяна Москалькова очень 
проникновенно говорила о скон-
чавшейся в субботу правозащит-
нице Людмиле Алексеевой. 

— Я хочу представиться не как 
Уполномоченный, а как ученица 

Людмила Михайловны, — сказала 
Москалькова. — Удивительной 
судьбы человек, Большой право-
защитник, человек большого сер-
дца. Веселая, смелая, хрупкая 
внешне, а по сути — глыбища-чело-
век. Она помогала восстанавли-
вать свои права людям, когда уже 
все точки были расставлены и ка-
залось, ничего нельзя изменить. 
Это была и ее позиция — отмечать 
День прав человека. 

В этом году награду за нерав-
нодушие получили 12 человек из 
разных регионов России: Евге-
ния Кондратюк из Белгородской 
области, Валерий Бабурин из 
Мурманской области, Станислав 
Кононенко из Югры, Азат Гай-
нутдинов из Татарстана, протои-
ерей Кирилл из Москвы, Светла-
на Морозова из Приморского 
края, певица Диана Гурцкая, 
пенсионерка Галина Каштанова,  

Александр Петрынин из Хаба-
ровского края. 

Одна из лауреатов — Юлия Ту-
бис из Карелии, президент бла-
готворительного фонда имени 
Арины Тубис. 

Юля — мама маленькой Ари-
ны. Четыре года семья боролась с 
онкологией, но болезнь победи-
ла, и Арины не стало. Ее мама на-
шла в себе силы и мужество, что-
бы открыть фонд и помогать дру-
гим детям с онкологическими за-
болеваниями. Как отметила ве-
дущая церемонии Ангелина 
Вовк,  фонд имени Арины делает 
очень трогательные проекты, 
чтобы помочь маленьким паци-
ентам и их родителям: «Смехо-
витаминка», «Держи меня за 
руку», «Подарок за отвагу» (для 
детей за храбрость при прохо-
ждении болезненных процедур). 

— Мне приятно получить эту 

высокую награду, —  скромно го-
ворит Юлия.   — Это медаль не 
только моя, это награда всей ко-
манды, всех, кто нас поддерживал 
и помогал.  

Еще одна мужественная жен-
щина — вдова первого президента 
Чечни Ахмата Кадырова Аймани 
Кадырова. Она не смогла прие-
хать на вручение, награду за нее 
получал сенатор Зияд Сабсаби.  
Рссказывая об Аймани, Татьяна 
Москалькова назвала ее удиви-
тельным человеком.

 —Женщина, которая смогла 
после очень тяжелой личной тра-
гедии найти в себе силы работать 
с вдовами, — сказала омбудсмен. — 
Это очень большая, тяжелая ра-
бота, которой мало кто сегодня 
занимается из общественных ор-
ганизаций. 

За помощь инвалидам медаль омбуд-
смена получил Станислав Кононенко.А К Ц Е Н Т

Мама Арины нашла в себе силы 
и мужество, чтобы открыть фонд 
и помогать другим детям 
с онкологическими заболеваниями

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В московском доме собирают 
подписи против соседства с онкобольными детьми

Заразная жестокость
Ирина Краснопольская

Н
а сайте takiedela.ru появи-
лась информация, что жи-
тельница одного из мо-

сковских домов на улице Миклу-
хо-Маклая Елена Аллина собира-
ет подписи жильцов против того, 
чтобы дети, которые проходят 
лечение в Центре детской гема-
тологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Дмитрия Рогачева, 
жили в их подъезде. Такая квар-
тира, по ее мнению, — рассадник 
онкологической заразы.

Собрано уже 49 подписей, и, 
вооружившись ими, организатор 
сей акции собирается за поддер-
жкой в управу, другие авторитет-
ные органы. Она дает интервью, 
рассказывает, что от онкоболь-
ных исходят 157 опасных виру-
сов. Ее, женщину, абсолютно не 
смущает, что подобные действия 
могут нанести огромную психо-
логическую травму и самому ре-
бенку, и его семье. И не только им.

Небольшой экскурс в прошлое. 
Это теперь Центр Димы Рогачева 
признан лучшим в мире по спасе-
нию детей от тяжелейших онколо-
гических, гематологических и им-
мунологических заболеваний. Его 
опыт, предложенные его специа-
листами технологии, методики 
тиражируются во всех странах.

Но в истории его создания был 
позорный эпизод, который хоте-
лось бы забыть, но не получает-

ся: оказывается, «людоедство» 
живуче. Тогда жители окрестных 
территорий гневно протестовали 
против строительства «рассад-
ника онкологической заразы».

Между тем рак — это доказано 
— не заразен. «Такая позиция — 
иллюстрация абсолютной без-
грамотности. И, к сожалению, мы 
сталкиваемся с подобным не в 
первый раз, — комментирует си-
туацию и.о. генерального дирек-
тора Национального медицин-
ского исследовательского центра 
детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева профессор Галина Но-
вичкова. — Поражает вопиющее 
немилосердие к тем, кто нужда-
ется в нашей помощи и поддер-
жке. А ведь в такой ситуации мо-
жет оказаться каждый. Достовер-
но известно, что инфекции, в том 
числе вирусные, не являются 
причиной развития онкологиче-
ских заболеваний. Лечение рака 
у детей происходит с помощью 

интенсивной химиотерапии, а 
для преодоления лейкозов часто 
нужна пересадка костного мозга. 
Это приводит к ослаблению им-
мунитета, именно поэтому ма-
ленькие пациенты вынуждены 
носить маски. Они не могут ни-
кого заразить. Скорее, мы опа-
сны для них: любая банальная 
инфекция в их жизни может ока-
заться смертельной. Лечение он-
кологии — длительный процесс, 
состоящий из нескольких этапов. 
Как правило, сначала это стацио-
нар: пересадка костного мозга, 
операции, высокодозная химио-
терапия. Потом — амбулаторное 
лечение: исследования и менее 
интенсивная терапия. Поэтому 
часть наших пациентов живут на 
съемных квартирах в близком к 
клинике районе. Они не могут уе-
хать домой, так как лечение еще 
не закончено. А в регионах не 
всегда дети могут получить ква-
лифицированную помощь».

Именно для таких ребят Фонд 
«Подари жизнь» заключил офи-
циальный долгосрочный договор 
с владельцами нескольких квар-
тир ближайшего к Центру Димы 
Рогачева дома. Закончился курс 
лечения — семья уезжает. В квар-
тире — новые жильцы. Почему не 
селятся в  пансионате при самом 
Центре? Потому что он всегда пе-
реполнен.

… Ситуация с выселением 
больных детей набирает оборо-
ты. У нее есть сторонники. И это 
чрезвычайно опасно. Не столько 
для этих детей и их семей. Они не 
останутся без жилья. Это опасно 
для нас с вами: «людоедство» мо-
жет оказаться заразнее чумы. 

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Строительство объ-
ектов обустройства скважины № 301 Дороховского месторождения».

Строительство планируется осуществлять в Октябрьском муници-
пальном районе Пермского края, на территории Дороховского нефтя-
ного месторождения, в границах особо охраняемой природной терри-
тории регионального значения — государственного природного био-
логического заказника «Октябрьский». 

Площадка скважины расположена в 2,9 км от п. Тюш и в 5 км от пгт 
Сарс.

Проектируемые объекты располагаются на землях Сарсинского 
городского поселения и ГКУ «Октябрьское лесничество», Чадское 
участковое лесничество.

Проектом предусматривается: обустройство скважины, строитель-
ство нефтепровода, линии электропередачи, камер пуска и приема 
очистных устройств, подъездной автодороги.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Лени-
на, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Армии, 29, 
телефон для справок 8 (342) 233-76-44, главный инженер проекта 
Кельберг Кристина Эрнстовна.

Ответственные за организацию общественных обсуждений: ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», организационный комитет по подготовке и про-
ведению публичных (общественных) слушаний администрации Ок-
тябрьского муниципального района Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления по адресу: Пермский 
край, пос. Октябрьский, ул. Трактовая, д. 41, кабинет № 107, Управле-
ние ресурсами и развития инфраструктуры Администрации Октябрь-
ского муниципального района. Время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00, телефон для справок 8 (34266) 2-16-51.

Форма представления замечаний и предложений: устная, письмен-
ная. 

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 14 января 2019 г. в 16.00 в актовом зале Администрации 
Октябрьского муниципального района по адресу: Пермский край, 
пос. Октябрьский, ул. Ленина, д. 57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о планируемом 
строительстве полигона промышленных отходов
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет жителей Новокузнецка о разработ-

ке проектной документации «Строительство полигона твердых про-
мышленных отходов IV—V класса опасности. Кемеровская область, 
г. Новокузнецк, АО «ЕВРАЗ ЗСМК» площадка рельсового проката, 
ул. Площадь побед, 1» и проектной документации «Оценка воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой детальности» к данному про-
екту. Проект разработан ООО «ППК «СибРегионПроект», г. Новокуз-
нецк. Публичные слушанья пройдут 10 января с 16.00 по адресу про-
спект Металлургов, 44, большой зал. Материалы размещены на сайте 
ЕВРАЗа (http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/zsmk_ot/) и по адресу 
проспект Металлургов, 44, Комитет охраны окружающей среды и при-
родных ресурсов г. Новокузнецка.

Замечания и предложения по намечаемой деятельности по объекту 
проектирования можно размещать в специальных журналах в течение 
30 дней с момента опубликования объявления или направлять на эл. 
почту представителя АО «ЕВРАЗ ЗСМК» Sergey.Makarov2@evraz.com. 
Контактное лицо: Булис Татьяна Александровна, тел. (3843)591530.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает о про-
ведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Ленского района по материалам 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — предварительная ОВОС) и Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) 
объекта «Кусты скважин 33, 34, 35, 36». Восточно-Алинское не-
фтегазоконденсатное месторождение, шифр 14687.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией 
шламовых амбаров, используемых для размещения отходов на 
кустах скважин 33, 34, 35, 36 Восточно-Алинского нефтегазокон-
денсатного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Восточно-
Алинский лицензионный участок Восточно-Алинское нефтегазо-
конденсатное месторождение, Ленский район, Республика Саха 
(Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2018 г. — май 
2019 г.

Ответственные организаторы:
от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 

Прыжикова Н.М., тел.8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-39, 
Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

от муниципального образования «Ленский район» — главный 
специалист по охране окружающей среды (эколог) МУ «КИО 
МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина Л.Д., 
тел. 8(41137)4-15-78.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные обсуждения.

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомление с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, 
прием и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и 
общественных организаций (объединений) в срок до 13 февраля 
2019 г. возможно по адресам:

1.  В администрации Ленского района, ул.Ленина, д.65, каб. № 205, 
г. Ленск, Республика Саха (Якутия), тел. 8(41137)4-15-78  
(с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

2.  В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменс-
кая область, ХМАО–Югра, г.Сургут, ул.Энтузиастов, д. 30/1, 
каб.№415, тел. 8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-39,  
(с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания 
общественных обсуждений, замечания и предложения могут быть 
представлены в адрес Заказчика в течение 30 дней (до 15.03.2019).

Также с материалами общественных обсуждений можно озна-
комиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адре-
су: https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/. ТЗ будет доступно общественности в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Достоверно известно, 
что инфекции, в том числе вирусные, 
не являются причиной развития 
онкологических заболеваний
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СУД Алексей 
Улюкаев 
оплатил 
130 миллионов 
рублей штрафа

РАСЧЕТ 
ПО ПРИГОВОРУ
Владислав Куликов

Судебные приставы взыскали с 
экс-министра экономического 
развития Алексея Улюкаева 130 
миллионов рублей: уголовный 
штраф, назначенный ему судом. 
Об этом «РГ» сообщили в Управ-
лении Федеральной службы су-
дебных приставов по Москве.

«Судебным приставом-ис-
полнителем Специализирован-
ного межрайонного отдела по ис-
полнению отдельных исполни-
тельных действий и разыскных 
заданий УФССП России по Мо-
скве взыскан уголовный штраф 
коррупционной направленности 
в размере более 130 миллионов 
рублей, назначенный Улюкаеву 
А.В. Замоскворецким районным 
судом города Москвы», — гово-
рится в официальном сообще-
нии.

Напомним, год назад суд при-
знал Алексея Улюкаева винов-
ным в получении взятки в особо 
крупном размере и приговорил к 
восьми годам колонии строгого 
режима и штрафу в 130 миллио-
нов рублей. Теперь штраф опла-
чен полностью.

Адвокат Виктория Бурков-
ская, представляющая интересы 
Улюкаева, рассказала агентству 
«Интерфакс», что денежные 
средства поступили с банковско-
го счета Улюкаева на депозит-
ный счет приставов. Она поясни-
ла, что в течение ближайших 
дней данные деньги будут обра-
щены приставами в доход госу-
дарства, после чего исполни-
тельное производство по приго-
вору суда будет прекращено.

Экс-министр отбывает нака-
зание в исправительной колонии 
под Тверью. Как рассказывают 
СМИ, в колонии Алексей Улюка-
ев работает библиотекарем. Зар-
плата бывшего министра как би-
блиотекаря составляет 11,1 ты-
сячи рублей. Еще в колонии есть 
производственные цеха, цер-
ковь, спортзал. В своем письме, 
обнародованном СМИ, осужден-
ный отметил, что скучает по род-
ным и близким. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС выбрало 
лучших 
по профессии

ЗА МУЖЕСТВО

Тимофей Борисов

МЧС объявило победителей X 
Всероссийского фестиваля «Со-
звездие мужества». Этот кон-
курс самый авторитетный среди 
спасателей и пожарных. За 10 
лет более 500 человек станови-
лись его победителями. А в этом 
году их стало больше еще более 
чем на 50 человек.

В этом году награждение 
впервые прошло в стенах Акаде-
мии гражданской защиты МЧС 
России в Химках и впервые ди-
пломы и памятные статуэтки 
вручал новый министр Евгений 
Зиничев и его первый замести-
тель, сам пожарный с большой 
буквы Александр Чуприян.

— Это высокая оценка вашего 
труда, профессионализма, кото-
рую дает вам министерство. Но я 
думаю, что это не самая важная 
оценка вашей работы. Самой 
главной оценкой являются спа-
сенные жизни людей, сохранен-
ные дома, объекты экономики. 
Только в этом году благодаря ва-
шей самоотверженной работе 
было спасено 200 тысяч человек 
из различных чрезвычайных си-
туаций и катастроф, — сказал ми-
нистр на церемонии награжде-
ния.

Кстати, лучшими, как оказа-
лось могут стать не только уму-
дренные опытом сотрудники. На-
пример, в этом году лучшим на-
чальником караула стал Никита 
Семашкин, который всего полто-
ра года назад окончил Санкт-Пе-
тербургский университет ГПС 
МЧС России. Вчерашний студент 
сумел обойти в честной борьбе 
более опытных коллег сначала из 
родного Татарстана, а потом и со 
всей страны. Правда, тут есть ма-
ленький секрет. К победе Никиту 
подготовил его отец — Андрей Се-
машкин, который сам является 
четырехкратным лауреатом фе-
стиваля.

Лучшим же спасателем стал 
Александр Пангани, награду 
«Лучший пожарный» получил 
Виталий Ротанов, лучшим горно-
спасателем признан Артем Стар-
цев, лучшим летчиком-спасате-
лем стал Андрей Синченко, луч-
шим кинологом назван Юрий 
Мурушкин. 

НАДЗОР Зафиксирован рост 
числа преступлений, 
связанных с коррупцией

И дать, и взять

Иван Петров

Генеральная прокуратура и 
Следственный комитет России 
представили статистические 
данные о количестве совершен-
ных в 2018 году коррупционных 
преступлений.

По данным Генпрокуратуры, в 
России почти на 10 процентов 
стали чаще, чем в прошлом году, 
брать взятки. Имеется в виду ко-
личество возбужденных по 290-й 
статье Уголовного кодекса РФ 
дел. 

Если брать географию мздо-
имства, то больше всего случаев 
взяточничества выявлено в Ро-
стовской, Московской и Челя-
бинской областях, в Москве, а 
также в Краснодарском крае. 
Всего с января по октябрь был за-
регистрирован 3171 случай по-
лучения взятки, что на 272 слу-
чая больше, чем годом ранее. 
Возросло и количество случаев 
дачи взятки — статья 291 УК. Пре-
сечено 2251 преступление про-
тив 2037 годом ранее. Лидерами 
по числу взяткодателей стали 
Москва, Подмосковье и Красно-
дарский край.

Всего за 10 месяцев 2018 года 
были совершены 27 143 преступ-
ления коррупционной направ-
ленности, что на 1,9 процента 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2017 года. 

В Генпрокуратуре объяснили 
рост лучшей выявляемостью, 
ужесточением законодательства 
и антикоррупционной пропаган-
дой.

В СКР пояснили, что в общей 
массе коррупционных расследо-
ваний преобладают дела о мел-
ком взяточничестве, мошенни-
честве, даче и получении взятки, 
присвоении или растрате, злоу-
потреблении и превышении дол-
жностными полномочиями.

В ведомстве уточнили, что 
чаще других за коррупционные 
преступления в этом году попа-
дались полицейские. 

Чуть ранее в Университете 

Генпрокуратуры проанализиро-
вали данные о тех, кто чаще всего 
попадается на коррупционных 
преступлениях, и вывели средне-
статистический портрет взяточ-
ника. 

Оказалось, что типичный кор-
рупционер отличается от стерео-
типов. 

По словам официального 
представителя Генпрокуратуры 
Александра Куренного, казно-
крадов и взяточников принято 
считать жадными, меркантиль-
ными и властолюбивыми. Прове-
денное же исследование показа-
ло, что это не так. Типичный 
мздоимец — это образованный 
мужчина в возрасте около 40 лет, 
общительный, финансово обес-
печенный.

«В основном коррупционе-
ры — это энергичные, инициатив-
н ы е  и  к о м м у н и к а б е л ь н ы е 
люди, — отметил Куренной. — Кро-
ме того, они невероятно эмоцио-
нально устойчивы в стрессовых 
ситуациях. Такие люди готовы 
много работать, обладают высо-
кой степенью самоконтроля».

Исследование показало, что 
эти люди, как правило, очень об-
щительные и готовые работать в 
команде. 

Типичный коррупционер, в 
отличие от совершающих общеу-
головные преступления, не злоу-
потребляет спиртным и наркоти-
ками, имеет постоянное место 
жительства, семью.

По данным Генпрокуратуры, 
лишь треть осужденных по кор-
рупционным статьям признава-
лись, что жили бедно, оттого и 
пошли на преступление. «Ко-
рыстная мотивация для них до-
минирующая. Даже обладая до-
статочным количеством денег, 
они хотят жить лучше», — поя-
снил Александр Куренной.

Мотивация встречается раз-
ная — потребность в самоутвер-
ждении, повышение авторитета, 
обладание властью, корпоратив-
ная солидарность, а иногда и 
месть руководству. 

РЕАКЦИЯ

Вчера инцидентом заинтересовались столичные прокуроры. Как сообщи-

ла пресс-служба Генпрокуратуры, в связи с возможным нарушением прав 

несовершеннолетних, страдающих онкозаболеваниями, Черемушкинской 

межрайонной прокуратурой города Москвы организована проверка ис-

полнения федерального законодательства.

«В ходе проверки будет дана оценка законности действиям инициаторов 

публичной постановки вопроса о недопустимости проживания больных 

детей в многоквартирном доме, а также иных лиц в части возможного нару-

шения ими прав несовершеннолетних и запрета на дискриминацию гра-

ждан в зависимости от их имущественного, семейного, социального поло-

жения, возраста, места жительства», — пояснили в надзорном ведомстве, 

добавив, что при наличии оснований будут незамедлительно приняты 

меры прокурорского реагирования.

Подготовил Иван Петров
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ЗА ГРАНЬЮ 
Порошенко разорвал 
Договор о дружбе 
с Россией

Наплевал 
на историю

Максим Макарычев

Украинский президент Порошенко, желающий всячески 
выслужиться перед своими западными кураторами, в по-
недельник подписал документ, грозящий серьезными по-
следствиями для отношений Москвы и Киева.

Росчерком пера он прекратил действие с 1 апреля 2019 
года Договора о дружбе с Россией и тем самым попросту 
наплевал на братские отношения, которые с таким тру-
дом строили многие поколения двух тесно связанных 
между собой славянских православных народов. Сам По-
рошенко призвал рассматривать этот шаг не как эпизод, а 
как «часть стратегии Украины по окончательному разры-
ву с колониальным прошлым и переориентации на Евро-
пу». Своим решением он оскорбил память сотен тысяч со-
отечественников и русских, сражавшихся веками как раз 
за освобождение некогда единой Родины от многочислен-
ных колонизаторов. Как в виде польских шляхтичей, так и 
нацистов, которым в сегодняшней Украине — почет и ува-
жение на государственном уровне. В этом ряду и провока-
ция в Керченском проливе, и последовавшее вслед за этим 
намерение Киева разорвать десятки соглашений с Мо-
сквой. По информации источников, последние решения 
Порошенко принимает в неадекватном состоянии: после 
инцидента у Керчи президент Украины, отмечают обозре-
ватели, «беспробудно» пьет, серьезно опасаясь за свое бу-
дущее. И чем ближе будет дата выборов президента Укра-
ины 31 марта будущего года, тем больше провокаций 
«воспаленного мозга» следует ожидать. 

СОСЕДИ Партия 
и.о. премьера Армении 
получила контроль 
над парламентом

Победный шаг 
Пашиняна 

Екатерина Забродина

В Армении подвели предварительные итоги внеочеред-
ных выборов в парламент. По данным ЦИК, в него прохо-
дят три политические силы: блок  «Мой шаг» исполняю-
щего обязанности премьера Никола Пашиняна, возгла-
вившего в апреле уличные протесты, на фоне которых в 
отставку ушел президент республики Серж Саргсян, а 
также партии «Процветающая Армения» и «Просвещен-
ная Армения». «Республиканская партия» Саргсяна, ко-
торая надеялась даже стать второй в Нацсобрании, не пре-
одолела пятипроцентный барьер. Если при окончатель-
ном подсчете голосов расклад не изменится, это будет оз-
начать, что у партии Пашиняна, который возглавит пра-
вительство, не будет реальной оппозиции.  

Явка на досрочных выборах оказалась невысокой  — 
48,63 процента. Многие сторонники Пашиняна и так 
были уверены в его победе, а потому немного расслаби-
лись. Международные наблюдатели, в том числе от ОБСЕ 
и РФ, признали отсутствие серьезных нарушений и в це-
лом спокойную обстановку. «Мой шаг» получил  70,44 
процента голосов, а две другие партии — соответственно 
8,27 и 6,37 процента. Обе во время апрельских событий 
поддерживали дви-
жение Пашиняна. 
Наряду с «республи-
канцами», за бортом 
впервые за двадцать 
лет оказались вете-
раны политической 
сцены, национали-
стическая партия 
«Дашнакцутюн». 

О том, как дальше 
могут развиваться события в Армении, «РГ» рассказал ру-
ководитель Центра политических и правовых исследова-
ний в Ереване Джонни Меликян: 

— Пашинян получил официальный мандат доверия от 
граждан, а не просто «мандат улицы». Но самое сложное 
для его команды только начинается — теперь ему предсто-
ит реализовать предвыборную программу, и возлагать от-
ветственность на прежнюю власть уже не получится. Я бы 
не сказал, что в парламенте совсем не будет оппозицион-
ных сил. «Просвещенная Армения» и «Процветающая Ар-
мения», которую возглавляет бизнесмен Гагик Царукян, 
станут своего рода оппозицией конструктивной. Эти пар-
тии уже демонстрировали собственные взгляды на мно-
гие вопросы. Первая считается, скорее, прозападной, а 
Царукяна рассматривают как в большей степени ориен-
тированного на Россию. Так что тут будет соблюден некий 
баланс. В целом же внешнеполитические ориентиры Ере-
вана принципиально не изменятся: республика уже под-
твердила приверженность стратегическому партнерству 
с Москвой и участию в ЕАЭС, ОДКБ и других интеграци-
онных структурах на постсоветском пространстве. Что 
касается экономики, то Пашинян обещал, например, по-
низить подоходный налог, однако следствием может стать 
повышение акцизов на алкоголь и табачную продукцию,  
то есть без непопулярных мер не обойтись. Если новые 
власти не будут ориентироваться на партийную принад-
лежность кадров и оставят в команде технократов, кото-
рые себя зарекомендовали, это поможет справиться с за-
дачами. Мы уже видим, что МИД и Минобороны возглави-
ли люди из системы.  «Наш шаг» рассматривает возмож-
ность внесения поправок в закон о гражданской службе, 
которые позволят привлекать в исполнительную власть 
представителей диаспоры из-за рубежа. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Премьер Британии отложила голосование по «брекзиту»

Мэй на грани провала
Ариадна Рокоссовская

Н
азначенное на вторник го-
лосование в Палате общин 
британского парламента 

по правительственному соглаше-
нию с Еврокомиссией об услови-
ях «брекзита» не состоится. Эта 
новость обрушила курс британ-
ского фунта по отношению к дол-
лару до самого низкого за послед-
ние полтора года уровня.

Утром накануне решающей 
схватки авторитетное британ-
ское издание Guardian сообщило, 
что министры правительства 
Мэй уговаривают ее отложить го-
лосование, но премьер непре-
клонна в своем решении прове-

сти его именно во вторник. Спу-
стя несколько часов по всей Ев-
ропе прогремела новость, кото-
рая, очевидно, сломила реши-
мость главы правительства. Ев-
ропейский суд юстиции — на этот 
раз совершенно официально — 
объявил то, о чем в кулуарах в 
Люксембурге говорят уже вто-
рую неделю: Британия может в 
одностороннем порядке остано-
вить действие статьи 50 договора 
о Европейском союзе. То есть до 
29 марта следующего года «брек-
зит» возможно отменить, не счи-
таясь с мнением остальных 27 
стран — членов ЕС и Еврокомис-
сии. Разумеется, такой вариант 
не входит в планы Терезы Мэй, 

которая не готова игнорировать 
мнение европейских лидеров и 
Брюсселя. Более того, как сооб-
щили накануне в пресс-службе 
Даунинг-стрит, 10, за выходные 
глава правительства провела те-
лефонные переговоры с главой 
Евросовета Дональдом Туском, 
главой Еврокомиссии Жан-Кло-
дом Юнкером, премьером Ир-
ландии Лео Варадкаром, канцле-

ром ФРГ Ангелой Меркель и гол-
ландским премьером Марком 
Рютте.

Обычно такое интенсивное 
общение по телефону у Терезы 
Мэй бывает только перед самми-
тами Евросоюза, но тут случай 
особый: под окнами резиденции 
премьера собрались толпы лю-
дей с плакатами, иллюстрирую-
щими расколотость британского 
общества на тех, кто выступает 
за «брекзит», и тех, кто против. 
На знаменитой улице Уайтхолл 
их разделял живой щит из поли-
цейских. Этот раскол, по мнению 
Мэй, могут усугубить те, кто, 
пользуясь решением суда в Люк-
сембурге, требует повторного го-
лосования по «брекзиту». «Если 
вы хотите провести второй рефе-
рендум, который опровергнет 
результаты первого, будьте чест-
ны, признайте, что это реальный 
риск расколоть страну», — взыва-
ла она в ходе своего обращения к 
парламенту в понедельник во 
второй половине дня. Именно во 
время этого выступления она 
объяснила: «Если мы проведем 
голосование завтра, сделка в та-
ком виде не будет утверждена 
парламентом, я переношу ее рас-
смотрение». 

Действительно, хотя всю 
прошлую неделю глава прави-
тельства уговаривала консерва-
торов поддержать ее, по факту из 
ста «оппозиционеров» в ее пар-

тии на ее сторону перешли еди-
ницы.  Остальные, очевидно, не 
желают разделить ответствен-
ность за соглашение, которое, по 
крайней мере, на время переход-
ного периода до 31 декабря 2020 
года ставит Лондон в зависи-
мость от ЕС. Ведь по документу, 
утвержденному лидерами остаю-
щихся 27 стран Евросоюза, выхо-
дит, что в этот период Британия 
не сможет участвовать в разра-
ботке европейских законов, но 
будет обязана им подчиняться. 
Кроме того, чтобы избежать воз-
вращения «жесткой» границы на 
ирландском острове, Альбиону 
придется оставаться в Таможен-
ном союзе до тех пор, пока не бу-
дет найдено другое решение, а 
это может длиться годы. 

Но, несмотря на это, сообще-
ние, что голосование не состоит-
ся, удивило даже видавших мно-
гое британских политиков. Пер-
вый министр Шотландии Никола 
Стерджен написала в своем 
«Твиттере»: «Если слухи о пере-
носе голосования верны, это бу-
дет жалкая трусость со стороны 
премьера и правительства, кото-
рые сбились с пути и теперь 
должны уйти с дороги».

Тереза Мэй пообещала чле-
нам парламента, что она еще раз 
попытается донести до европей-
ских лидеров сомнения британ-
цев в надежде добиться каких-
либо уступок. Но в тот же день в 
Брюсселе представитель Евро-
комиссии Мина Андреева заяви-
ла, что это соглашение пересмо-
тру не подлежит, как не подле-
жит пересмотру и дата выхода 
Британии из ЕС. «Ожидаем, что 
это произойдет 29 марта 2019 
года», — сообщила Андреева. 

КОНФЛИКТ 

Французы 
требуют 
от Макрона 
жестких мер 

«ЖЕЛТЫЕ 
ЖИЛЕТЫ» 
НА СЕНЕ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В минувшее воскресенье парижа-
не, совершавшие променад вдоль 
берегов Сены, не поверили своим 
глазам. Все водное пространство 
реки было заполнено «желтыми 
жилетами». Их было минимум 
восемь сотен. Первое, что столич-
ным обитателям, памятуя бур-
ные субботние манифестации не-
формалов, в основном из провин-
ции, пришло в голову, что это 
«жилеты» решили отметиться в 
столице таким необычным обра-
зом, а, может, и пойти на абор-
даж, скажем, здания Националь-
ного собрания, что в двух шагах 
от речной набережной. Правда, 
вскоре вздохнули с облегчением, 
узнав, что в тот день уже девятый 
год подряд энтузиасты «сапсер-
финга», заплывов на весельной 
доске, проводили массовое спор-
тивное мероприятие, облачив-
шись, как и положено правилами 
безопасности, в желтые жилеты.

Все ждут от французского пре-
зидента, все эти дни хранившего 
молчание, выступления, с кото-
рым, как здесь стало известно, он 
должен был выступить в 20.00 
(22.00 мск) в понедельник 10 де-
кабря. По словам министра труда 
Мюриэль Пенико, Эмманюэль 
Макрон должен изложить «кон-
кретные и незамедлительные 
меры» для выхода из нынешнего 
глубокого социально-политиче-
ского кризиса. Накануне глава 
Пятой республики провел встре-
чу, в которой принимали участие 
не только члены правительствен-
ного кабинета во главе с премьер-
министром Эдуаром Филиппом, 
председатели обеих палат фран-
цузского парламента, но и руко-
водители организаций француз-
ского патроната, всех крупней-
ших профцентров страны. Судя 
по всему, высказанные на этом 
совещании предложения будут 
учтены Эмманюэлем Макроном, 
переживающим в эти дни самый 
ответственный эпизод своего 
президентского мандата.

По некоторым сведениям, 
просочившимся из Елисейского 
дворца, с тем, чтобы сбить мощ-
ную протестную волну, прези-
дент помимо уже отмененного 
«экологического налога», взба-
ламутившего «глубинную Фран-
цию», выдвинет пакет фискаль-
ных послаблений и дотаций с це-
лью повысить покупательную 
способность сограждан, и в пер-
вую очередь тех, у кого, как здесь 
принято говорить, «скромные до-
ходы». 

Речь идет о повышении пен-
сий по старости, а они постоян-
но разъедаются инфляцией, для 
работающих — дополнительных 
премиях и бонусах, которые не 
будут облагаться налогом. По 
предварительным подсчетам 
экспертов, эти и другие меры 
могут обойтись государству в 
сумму свыше восьми миллиар-
дов евро. Однако, как здесь по-
лагают, восстановление соци-
ального мира и порядка того 
стоит.

Правда, не факт, что этот мир 
наступит. Ведь требования «жел-
тых жилетов», а они публикуют-
ся в социальных сетях, идут куда 
дальше. В одном из списков, полу-
чивших довольно обширную под-
держку участников протестного 
движения, настаивают на увели-
чении зарплат на 40 процентов, 
строительстве недорогого жилья. 
Есть там и политические требо-
вания, в том числе выход страны 
из ЕС, дабы обеспечить стране 
многоплановый суверенитет, и 
даже из НАТО .

Тем временем французская 
юстиция разбирается с манифе-
стантами: из почти двух тысяч 
человек, схваченных полицией 
по всей стране, были взяты под 
стражу 1700. Из них к вечеру по-
недельника были отпущены 494 
манифестанта. Без малого на три-
ста завели дела: им предъявлены 
обвинения в «заговоре с целью 
совершения насилия» и «под-
стрекательстве к совершению 
преступлений». Еще сто человек, 
а это в основном юные мародеры 
с проблемных окраин Парижа и 
небольших городов столичного 
района, пойдут по уголовным 
статьям за погромы магазинов и 
ресторанов и грабежи. 

ГЕОПОЛИТИКА В Марокко открылся саммит ООН по миграции

Пакт раздора

Максим Макарычев 

П
редставители более 
чем 150 стран собра-
лись в понедельник в 
марокканском Мар-
ракеше, чтобы под-
писать глобальный 
Пакт (договор) ООН 
по миграции. Сейчас, 
по данным ООН, в 

мире насчитывается около 258 
миллионов мигрантов, включая 
соискателей статуса беженцев, 
что составляет 3,4 процента насе-
ления планеты.

Этот документ, который на 
протяжении почти полугода обсу-
ждался всеми странами — члена-
ми международной организации, 
не обязателен к исполнению. Тем 
не менее он расколол Евросоюз, в 
результате чего представители 
некоторых европейских стран де-
монстративно отказались прие-
хать на конференцию в Марокко. 
Документ призывает к укрепле-
нию международного сотрудни-
чества в целях «безопасной, упо-
рядоченной и регулярной мигра-
ции», защищает права мигрантов 
и их детей в контексте общих прав 
человека. Луиза Арбур, специаль-
ный представитель ООН по миг-
рации, выразила удивлением тем 
фактом, что вокруг пакта «было 
столько дезинформации и лжи», 
«Документ не дает дополнитель-

ные права мигрантам, не накла-
дывает никаких обязательств на 
государства», — заявила она на 
пресс-конференции в Марракеше. 
Пакт содержит перечень предло-
жений, которые помогут странам 
справиться с миграцией, включая 
обмен информацией и опытом 
миграционной политики, интег-
рацию беженцев в обществе. Од-

нако позицию ооновского чинов-
ника разделяют не только убе-
жденные противники миграции, 
например, власти Венгрии и 
Польши, но и далекие от европей-
ских проблем чилийцы. Особые 
споры у оппонентов пакта вызва-
ло положение документа, которое 
запрещает «произвольные задер-
жания мигрантов» и допускает их 
арест только в качестве крайней 
меры. По мнению ряда стран, та-
кая либеральная политика «окон-
чательно развяжет руки мигран-
там», в ряды которых постоянно 
просачиваются криминальные и 
маргинальные элементы. Пред-
ставители правозащитных НПО и 
вовсе посчитали эти положения 

недостаточными и предложили 
закрепить в документе обязатель-
ное право доступа мигрантов к гу-
манитарной помощи и базовым 
услугам стран, принявших их. 
Критики данной позиции, отме-
чает Агентство Франс Пресс, ус-
мотрели в подобных предложени-
ях «поощрение неконтролируе-
мого миграционного потока». 

В итоге девять стран еще в 
июле вышли из процесса согласо-
вания пакта. Впрочем,  США сде-
лали это раньше всех, еще в декаб-
ре прошлого года, заявив, что 
текст договора противоречит им-
миграционной политике Дональ-
да Трампа. В Вашингтоне, уверя-
ют аналитики, основательно «по-
работали» с некоторыми страна-
ми, особенно в Европе, отговари-
вая их власти от подписания миг-
рационного пакта. Не приедет в 
Марокко и президент Франции. 
Понедельник для Макрона стал 
крайне тяжелым днем: он нахо-
дится в мучительном поиске дос-
тойного ответа на акции «желтых 
жилетов», которые наконец-то 

определились со своей позицией в 
отношении мигрантов. Они также 
настаивают на необходимости 
жесткого контроля над беженца-
ми, прибывающими в Пятую Ре-
спублику. Центральной фигурой 
на саммите, помимо генсека ООН 
Антонио Гуттериша, станет кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель, чья ли-
беральная политика «открытых 
дверей» привела к наплыву в Гер-
манию миллиона беженцев в 
2015 году. Это, с одной стороны, 
привело к криминализации ситу-
ации в стране. Достаточно вспом-
нить «новогоднюю охоту мигран-
тов» 2016 года в Кельне, с тыся-
чью зарегистрированных случаев 
нападения на женщин. С другой 
стороны, вышедший из-под 
контроля поток мигрантов при-
вел к резкому усилению национа-
листических настроений в ФРГ, 
росту популярности правой анти-
иммигрантской партии «Альтер-
натива для Германии». Кроме 
того, он стоил правящей партии 
ХДС потери абсолютного боль-
шинства в парламентах ключевых 
земель Северный Рейн-Вестфа-
лия и Гессен, а сама канцлер была 
вынуждена оставить пост главы 
Христианско-Демократического 
союза. Теперь в Марокко она сно-
ва расскажет о необходимости по-
мощи мигрантам, «спасающимся 
от бедствий и ужаса войн». Главы 
правительств Испании, Греции, 

Дании, Португалии и Бельгии так-
же решили почтить личным вни-
манием конференцию в Марраке-
ше. Это решение бельгийского 
премьера Шарля Мишеля приве-
ло к тому, что его кабинет в вос-
кресенье покинули ключевые ми-
нистры из союза националистов 
«Новый фламандский альянс» (N-
VA): главы минобороны, МВД, 
минфина, а также госсекретарь по 
вопросам миграции. 

Этот шаг был прогнозируем: 
правительство Бельгии оказалось 
расколото противоречиями на 
протяжении последних четырех 
лет из-за радикальной позиции 
N-VA по вопросу миграции, на-
стаивающей на том, чтобы поста-
вить заслон притоку беженцев в 
Бельгию. А в субботу лидеры 
альянса провели в Брюсселе 
встречу с Марин Ле Пен, главой 
«Национального объединения» 
Франции и Стивом Бэнноном, 
бывшим советником Дональда 
Трампа, чтобы осудить пакт и вы-
работать меры по противодейст-
вию притоку беженцев. По оцен-
ке экспертов, с учетом этих об-
стоятельств, «миграционная кар-
та» станет ключевой в схватке ев-
ропейских партий на выборах в 
Европарламент, которые пройдут 
в мае 2019 года. 

Даже политики особо не скрывают 
негативных чувств к миграционной 
политике Меркель. 

Премьер-министр Тереза Мэй выходит из резиденции на Даунинг-стрит, 10, после отмены голосования по «брекзиту».

А К Ц Е Н Т

Соратники Мэй один за другим 
отворачиваются от нее

«Желтые жилеты» 
теперь требуют 
увеличения 
зарплат 
на 40 процентов

В целом внешнепо-
литические 
ориентиры Еревана 
не изменятся

А К Ц Е Н Т

В настоящее время мигранты составляют 
3,4 процента населения планеты
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Подтверждением этого стала информация, озвученная вчера 

заместителем начальника управления Народной милиции 

ДНР Эдуардом Басуриным. По его словам, разведкой ДНР до-

быты неопровержимые доказательства готовящейся прово-

кации, которую спишут на Донецк, что послужит основанием 

для ВСУ массированного наступления на Донбасс с последу-

ющей «зачисткой» силами карательных батальонов непокор-

ных районов. Диверсию — взрыв с помощью беспилотников 

ВСУ и выброс отравляющих веществ, предположительно, на 

Мариупольском металлургическом комбинате имени Ильича, 

где хранятся огромные запасы аммиака, — планируется прове-

сти 14 декабря. В зоне отравления окажутся до 50 тысяч жите-

лей Мариуполя, а взрыв на заводе спишут на ДНР, попытав-

шись начать массированное наступление на Донбасс. Для 

этих целей ВСУ стянули к линии разграничения до 12 тысяч че-

ловек, 50 танков, 40 реактивных систем залпового огня, 180 

орудий и минометов. 
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Ключ
— Нет, конечно. У меня и 
сейчас случается такое: 
идешь вечером, когда 

солнце садится, по Соборной 
площади или ночью смотришь на 
подсвеченные древние стены — и 
в груди торкает. Здесь каждый ка-
мень — история. Когда Кремль на-
зывают сердцем страны, то это 
не пафос, так и есть.

Со времени образования госу-
дарства это место всегда было 
центром власти, центром многих 
грандиозных исторических со-
бытий. Вот здесь кончил свои дни 
Лжедмитрий, здесь рубили голо-
вы стрельцам, вот на этих ступе-
нях происходила церемония цар-
ской инаугурации, в этом соборе 
находится пантеон Ивана Гроз-
ного… И проходя мимо того или 
иного здания, сооружения, кам-
ня, а иногда и дерева, ты понима-
ешь, что все это и есть история 
Родины. 

Возвращаясь к вашему вопро-
су, еще раз подчеркну: пока что 
свежесть этого восприятия у 
меня сохранилась. Привычной 
эту работу никак не назовешь. 

Как часто комендант Москов-
ского Кремля видит первое лицо 
государства?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Часто. И это всег-
да связано с моими служебными 
обязанностями — официальными 
визитами высоких иностранных 
гостей, вручением верительных 
грамот, государственных пре-
мий, приемами выпускников во-
енных академий… По протоколу 
я обязан представиться главе го-
сударства, доложить о готовно-
сти того или иного мероприятия, 
ответить на вопросы. Когда пре-
зидент работает, в будничные 
дни, этого не требуется.

Возрождая традиции
Тогда давайте перейдем к ва-
шим непосредственным обя-
занностям. В чем они заключа-
ются?

С Е Р Г Е Й  Х Л Е Б Н И К О В :  Коменданты 
Кремля в разные годы имели раз-
ные полномочия. Одно, пожалуй, 
не менялось — координация уси-
лий ведомств и организаций по 
его защите как места размещения 
центра власти и сохранения как 
объекта культурного наследия. 
Опять-таки в зависимости от кон-
кретного времени на первый план 
выходили те или иные вопросы: 
обустройство работающих и про-
живающих в Кремле деятелей, ма-
скировка от авиации противника, 
ремонт зданий и инженерных соо-
ружений, военные меры в годы 
драматического противостояния 
различных сил, решение других 
проблем, порожденных текущи-
ми обстоятельствами.

Что касается непосредствен-
но меня и периода, в который мне 
довелось служить… Время инте-
ресное, насыщенное, результа-
тивное. Время, когда стало воз-
можным после неспокойных 90-х 
вернуться к насущным админи-
стративно-хозяйственным забо-
там, решать вопросы возрожде-
ния лучших традиций нашей 
истории и культуры. 

Да, я хорошо помню нашу бесе-
ду, которая случилась в начале 
2004 года, когда вы возглавили 
комендатуру. Давая интервью 
«РГ», вы пообещали реализо-
вать множество всяких проек-
тов. Честно скажу, я тогда 
подумал: ну и замах! И не пове-
рил в то, что все это можно 
претворить в жизнь.

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Сразу хочу ска-
зать, что все позитивные измене-
ния, которые произошли за этот 
период, — результат деятельнос-
ти прежде всего моих коллег и 
друзей, множества замечатель-
ных людей из министерства 
культуры, музеев Кремля, Гохра-
на, Управления делами прези-
дента, мэрии Москвы, ГИМа, Ро-
сархива, ГУМа, в том числе и 
«Российской газеты». Конечно, и 
комендатура Кремля, в том чи-
сле я сам, принимали активное 
участие, а зачастую были иници-
аторами тех или иных дел. Важ-
нейшее условие успеха - доверие 
руководства.

О чем идет речь? Реставрация 
БКД, соборов Кремля, организа-
ция туристического маршрута и 
экспозиции на колокольне Ива-
на Великого, благоустройство 
внутренней территории, Тай-
ницкого и Александровского са-
дов, Красной площади. Старин-
ные орудия, отлитые знамени-
тыми русскими мастерами, за-
няли место недалеко от Царь-
пушки на туристическом мар-
шруте. После строительства и 
оборудования входного ком-
плекса не стало унизительных 

для посетителей Кремля очере-
дей, расширены и маршруты ос-
мотра. Идет полномасштабная 
реставрация стен и башен, при 
этом применяются новые техно-
логии отвода грунтовых и сточ-
ных вод. В результате исследова-
ний на Спасской и Никольской 
башнях найдены и реставриро-
ваны старинные иконы, замуро-
ванные слоем штукатурки… По 
указанию президента открыты 
на выход ворота Спасской баш-
ни, произведен демонтаж 14-го 
корпуса, предстоят не имеющие 
в прошлом аналогов археологи-
ческие работы… 

Москвичи и туристы уже при-
выкли к тому, что летом по суббо-
там проходит церемония развода 
конных и пеших караулов Прези-
дентского полка. Одиннадцать раз 
на Красной площади проводился 
Международный военно-музы-
кальный фестиваль «Спасская 
башня». Есть специальные празд-
ники для детей, а на Соборной 
площади ежегодно бывают сборы 
кадетских корпусов страны, выпу-
ски суворовских училищ. 

Большую роль в возрождении 
традиций играли и играют Прези-
дентский полк, Кавалерийский 
почетный эскорт, Президентский 

оркестр, Кремлевская школа вер-
ховой езды, орнитологическая 
служба. Причем представителей 
этих коллективов можно увидеть 
не только в Кремле, но и в Пушки-
ногорье, Сростках, Барнауле, Ка-
зани, на Кавказе, в Крыму, в Вели-
ком Новгороде, Смоленске, Вин-
дзоре, Базеле, Фонтенбло, Осна-
брюке… То есть наша, я бы ска-
зал, просветительская гумани-
тарная деятельность распростра-
няется далеко за стены Кремля.

Верно ли я понимаю, что в круг 
вашей компетенции входит и 
Президентский полк, некото-
рые подразделения которого ба-
зируются прямо на террито-
рии Кремля?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ:  Абсолютно вер-
но. И как вы помните, в ходе на-
шего первого интервью, когда я 
стал комендантом, мы затрагива-
ли эту тему. Я признавал, что, к 
великому сожалению, беды, ко-
торые в те годы имели место в Во-
оруженных силах, не обошли сто-
роной и полк. Теперь могу доло-
жить: все основные проблемы ре-
шены. Мы с самого начала поста-
вили перед собой задачу — идти к 
идеалу воинской части. Во всех 
отношениях: боевой дух, строе-
вая и боевая выучка, высокая 
дисциплина и ответственность, 
верность славным традициям.

Главное достижение — это та 
атмосфера, которая, надеюсь, на-
долго воцарилась в полку. Солда-
ты и офицеры-кремлевцы гор-
дятся тем, что служат под сенью 
древних башен. Сейчас в полку 
новый командир — полковник Ан-
дрей Филякин, достойный офи-
цер, начинал у нас еще лейтенан-
том, прошел все ступени. 

Теперь наряду с солдатами-
срочниками служат еще и кон-
трактники, мы держим баланс 
между ними исходя из специфи-
ки разных подразделений. На-
пример, там, где упор делается на 
выполнение церемониальных 
функций, предусмотренных го-
сударственной протокольной 
практикой, больше ребят из при-
зыва — они молодые, бравые, им 
легче нести такую службу. А вот 
что касается подразделений опе-
ративного резерва (их можно на-
звать спецназом президентского 
полка), то там люди более зре-
лые, очень квалифицированные 
специалисты: снайперы, водите-
ли боевых машин и пр. 

Что еще сделано? Оптимиза-
ция штатной численности, пере-
вооружение и переоснащение 
современными техническими 
средствами, совершенствование 

тактики действий с учетом изме-
нения в оперативной обстановке. 
Выстроена система комплекто-
вания военнослужащих полка по 
контракту с решением всех со-
путствующих вопросов, прежде 
всего по жилью. Изменилась ат-
мосфера как в офицерской среде, 
так и в коллективах с военнослу-
жащими по призыву. 

И это, пожалуй, главный итог 
в работе. Ведь всегда и везде 
основную роль играли и играют 
люди — сотрудники подраз де ле-
ний  и их командиры. 

Профессиональное отношение 
к делу, преданность долгу, способ-
ность сохранять концентрацию 
продолжительное время, волевые 
качества руководителей коменда-
туры, как показала история, в том 
числе и новейшая, будут иметь ре-
шающее значение в обеспечении 
надежной безопасности резиден-
ции президента Российской Феде-
рации и памятника мирового 
культурного наследия.

Можете открыть военную 
тайну: какая часть прези-
дентского полка находится в 
Кремле и какая часть за его 
пределами? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Всей тайны не от-
крою, но могу сказать, что ба-
тальон оперативного резерва 
дислоцируется не в Кремле, хотя 

то подразделение, которое по 
графику осуществляет боевое 
дежурство, находится «за сте-
ной». И кавалерийский эскадрон 
тоже не в Москве — его база в 
Алабино. 

Нестандартные ситуации
На виду так называемые про-
токольные мероприятия с уча-
стием высших лиц государст-
ва. Например, инаугурация 
президента, церемонии награ-
ждения или вручения веритель-
ных грамот. А можете на-
звать нечто неожиданное в сво-
ей практике?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Пожалуйста. Чем-
пионат мира по футболу. Именно 
в Кремле, конкретно — в Государ-
ственном Кремлевском дворе, 
проходила жеребьевка команд. И 
я вам должен сказать, это было 
сложнейшее мероприятие. Следо-
вало выполнить массу требова-
ний ФИФА, а эта организация 
очень щепетильно подходит к та-
ким делам. Множество тамбуров, 
отдельные входы, специальный 
зал, разные зоны доступа и т.д.

Наверху надо было оборудо-
вать пресс-центр с обилием ком-
муникаций. Сплетения мощных 
кабелей шли через стену от Спас-
ской башни по территории 
Кремля. Это была целая опера-
ция. И мы, судя по всему, справи-
лись с ней успешно. Во всяком 
случае, на днях мы получили 
благодарность от Оргкомитета 
за выдающийся, как они написа-
ли, вклад в обеспечение подго-
товки и проведения чемпионата 
мира по футболу. 

Интересно, сколько гостей при-
ходят за эти стены? Есть та-
кие цифры?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Учет туристов по 
проданным билетам ведут музеи. 
В этом году мы приняли пример-
но два миллиона триста тысяч че-
ловек — это не считая тех, кто по-
бывал на концертах и на иных ме-
роприятиях, которые происхо-
дят, например, ГКД. Там, кстати, 
иногда бывают дни, когда все три 
зала используются: большой на 
пять тысяч мест, малый, где об-
ычно проходят приемы, и есть 
еще дипломатическая пристрой-
ка, которая позволяет проводить 
какие-то камерные концерты. 

Если иметь в виду иностран-
цев, то в последнее время больше 
всего туристов из Китая — сразу 
видно, как растет их благосостоя-
ние.

Наверное, для вас как старожи-
ла этой заповедной террито-
рии уже не осталось здесь ника-
ких тайн? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Множество от-
крытий сделано, но тайны все 
равно остались. В свое время по 
многим СМИ прошла история, 
связанная с обнаружением икон 
на Спасской и Никольской баш-
нях. Сейчас закончились очень 
квалифицированные изыскания 
с использованием соответствую-
щей аппаратуры по поиску икон 
на всех башнях. Увы, следы есть, 

но самих икон не обнаружили, их 
в свое время сняли. 

Многих смущает пустошь, ко-
торая образовалась после того, 
как был снесен 14-й корпус. 
Знаю, что по поводу перспек-
тив застройки этой террито-
рии были споры, высказывались 
разные идеи. В чему же в конце 
концов пришли? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Вопрос серьез-
ный и, видимо, останется еще ка-
кое-то время дискуссионным. 
Есть мнение, что не просчитали 
заранее всех вариантов. Давать 
оценку принятому решению не 
входит в мою компетенцию, од-
нако должен заметить, что у слу-
чившегося уже есть свои плюсы 
и, уверен, будут еще. Сейчас, 
если вам приходится входить в 
Кремль с Красной площади, то 
все-таки открывается перспекти-
ва. Ты видишь величественные 
соборы, колокольню, Большой 
Кремлевский дворец. 

И еще одно. Есть решение о со-
здании подземного музея на ме-
сте подворья Чудова монастыря. 
Прекрасный, с моей точки зре-
ния, проект. Посетители этого 
уникального музея, спускаясь 
вниз, знакомясь с артефактами 
веков со времени закладки Крем-
ля, смогут проследить историю 
Москвы. Все экспонаты будут 
подлинными, обнаруженными 
археологами именно на этом ме-
сте. То есть люди получат воз-
можность погрузиться в глубину 
веков, лучше понять, что проис-
ходило на Боровицком холме с 
течением времени. Мне кажется, 
это будет очень популярный и 
полезный музей.

Мы сейчас видим на ТВ-экра-
нах, что киношники очень по-
любили натурные съемки на 
территории Кремля. Как это 
регламентируется или реше-
ния каждый раз принимаются 
в особом порядке?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Есть правила по-
сещения Московского Кремля. 
Правда, в связи со строительст-
вом подземного музея и образо-
ванием еще одного входного 
комплекса на Боровицкой баш-
не они нуждаются в некоторых 
изменениях, что и будет, над-
еюсь, вскоре сделано. В этих 
правилах, в частности, сущест-
вует раздел, где говорится о том, 
каким образом и в какой форме 
подавать заявку на съемки, ого-
вариваются условия: объекты 
съемки, время и пр. Чаще всего 
этим приходится заниматься 
музеям, поскольку киношников 
обычно интересуют именно их 
объекты. А сотрудники комен-
датуры сопровождают эту рабо-
ту. Вот недавно по телевидению 
шел сериал про Бориса Годуно-
ва — натурные съемки произво-
дились здесь. Был фильм про 
царствование Ивана III, мы тоже 
причастны к его созданию.

Обычно такая работа ведется 
в ночное время или по четвергам, 
когда Кремль закрыт для посети-
телей.

Известно, что здесь также су-
ществует резиденция для прие-
ма и проживания высоких зару-
бежных гостей, первых лиц. Но 
давно мы не слышали о том, 
чтобы кто-то из глав госу-
дарств останавливался в ней…

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Да, резиденция 
есть. Она упоминается и в доку-
менте под названием «Основы 
государственно-протокольной 
практики», утвержденном ука-
зом президента. И она действи-
тельно может предоставляться 
главам государств, которые это-
го пожелают. Но не секрет, что 
помещения уже не отвечают сов-
ременным требованиям обеспе-
чения комфорта. Не хочу сказать, 
что там все плохо, но это уже 
прошлый век. А мы живем в XXI. 
Есть проект модернизации, ре-
конструкции резиденции. Очень 
интересный, на мой взгляд.

И кто же был последним го-
стем этих кремлевских покоев? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Может быть, мне 
надо более тщательно покопать-
ся в своей памяти, но наиболее 
яркое впечатление осталось от 
пребывания Муамара Каддафи.

Говорят, он на территории 
Кремля свой шатер ставил? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Глава Ливии жил в 
резиденции. А шатер, который 
размещался в Тайницком саду, 
предназначался для того, чтобы 
там принять гостей, попить с 
ними чаю. Ливийцы просили по-
ставить шатер на Соборной пло-
щади. И лично мне пришлось им 
объяснять, что у нас другие тра-
диции, свои протокольные прави-
ла, свои каноны, и в итоге догово-
рились насчет Тайницкого сада, 
там, где большой цветник. Если 
вы помните, наш президент по-
бывал на концерте Мирей Матье, 
а затем пригласил француженку 
на чай в палатку к Каддафи. 

Сейчас, с годами, вам сложнее 
стало работать или проще?

С Е Р Г Е Й  Х Л Е Б Н И К О В :  Если иметь в 
виду, что число мероприятий, 
связанных с деятельностью пре-
зидента России и его админи-
страции, возросло в разы, то 
сложнее. И интереснее. Это, я ду-
маю, касается всех служб и по-
дразделений ФСО России и, ко-
нечно, комендатуры как ее части.

Завершая нашу беседу, еще раз 
хочу вернуться к тому ин-
тервью, которое я брал по 
вступлении вас в должность 
коменданта. Тогда вы познако-
мили читателей «РГ» со своей 
программой. Можно считать, 
что она выполнена на 100 про-
центов? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Возможно, это 
прозвучит нескромно, но мы счи-
таем ее перевыполненной. Я гово-
рю «мы», имея в виду всех сотруд-
ников комендатуры и тех много-
численных сослуживцев, друзей, 
партнеров, о которых уже упоми-
нал выше. Теперь есть другие пла-
ны, тоже интересные и масштаб-
ные. Будем идти вперед. 

Сергей Хлебников владеет ключами от многих кремлевских тайн, но сам человек открытый и очень доброжелательный. В кабинете коменданта: дизайн телефонных аппаратов классический. Но под хрестоматийной формой скрываются самые современные средства связи. 

Большой Кремлевский дворец: в его залах иностранные послы вручают прези-
денту РФ верительные грамоты, а героев награждают орденами и медалями.

Гроза серых ворон (они сдирают золото с куполов дворцов, портят клумбы 
и нападают на певчих птиц) — бойцы орнитологической службы Кремля. 

Андреевский зал Большого Кремлевского дворца: здесь в прошлом стоял трон 
императора России. Назван по ордену в честь  Андрея Первозванного.  

А К Ц Е Н Т

Есть решение о создании подземного музея 
на месте подворья Чудова монастыря.
Его посетители увидят артефакты веков 
со времени закладки Кремля

Кстати

В годы войны немецкие самолеты несколько раз прорывались сквозь за-

слоны ПВО и подвергали бомбардировкам центр Москвы. Самые сильные 

разрушения Кремль испытал 12 августа 1941 года, когда фугасная авиаци-

онная бомба весом 1000 кг попала в здание Арсенала. Взрывом была раз-

рушена восточная часть здания, уничтожены общежития подразделений 

гарнизона, складские помещения, столовая и кухня Комендатуры. По не-

которым сведениям, погиб весь личный состав пулеметного взвода. 

К 1 мая 1942 года часть капитальных работ, связанных с восстановлением 

поврежденных зданий и сооружений Московского Кремля (Арсенал, 

Большой Кремлевский дворец), была закончена.

Торжественный развод караулов — это тоже дело комендатуры Кремля. Выступления конных караулов на Соборной площади собирают толпы зрителей. В 2019 году первый развод — в апреле.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
На вооружение 
Черноморского флота 
поступил новый
ракетный корабль

Усилили 
«Калибрами»

Юлия Крымова, «Российская газета», Севастополь

Новый малый ракетный корабль «Орехово-Зуево» по-
ступил на вооружение Черноморского флота. Вчера в Се-
вастополе на нем впервые подняли Андреевский флаг.  

По традиции корабельное знамя было освящено во 
флотском храме Архистратига Михаила. После чего ко-
мандующий Черноморским флотом вице-адмирал Алек-
сандр Моисеев передал его командиру МРК «Орехово-
Зуево», капитану второго ранга Алексею Орляпову.

Приказом главнокомандующего ВМФ адмирала Влади-
мира Королева «Орехово-Зуево» зачислен в состав ВМФ и 
включен в состав 41-й бригады ракетных катеров Крым-
ской военно-морской базы Черноморского флота. Это уже 
второй корабль модернизированного проекта «Буян-М», 
поступивший на ЧФ в 2018 году. Его особенность в том, 
что при сравнительно небольшом водоизмещении ко-
рабль несет на борту грозное оружие — восемь крылатых 
ракет «Калибр-НК», которые уже показали себя при нане-
сении ударов по позициям террористов в Сирии. Неболь-
шая осадка позволя-
ет кораблю передви-
гаться по мелково-
дью и рекам. 

— Первый МРК 
«Вышний Волочек» 
успешно выполняет 
задачи не только в 
Черном, но и в Сре-
диземном море, — со-
общил Александр 
Моисеев. — Основное 
предназначение этих 
кораблей связано с применением главного оружия — ракет 
«Калибр». Они способны поражать объекты на берегу и на 
море с высокой точностью, что подтвердили практиче-
ские испытания. Новые МРК также имеют новое артилле-
рийское и серьезное радиотехническое вооружение, кото-
рое позволяет действовать в составе тактических группи-
ровок под единым управлением, что очень важно для ко-
раблей этого класса. 

Корабли серийного проекта 21631 уже вошли в со-
став Каспийской флотилии, Балтийского и Черномор-
ского флотов. Всего предприятие выпустит для ВМФ Рос-
сии 12 таких образцов.    

— Корабль был заложен три года назад, спущен на воду 
в июле этого года, прошел испытания в Черном море, — 
рассказал гендиректор судостроительной корпорации 
«Ак Барс» Ренат Мистахов. — Проект ориентирован так-
же не экспорт. Завод в Зеленодольске продолжит ежегод-
но выпускать один-два таких корабля. 

По словам командующего, до конца 2018 года в состав 
Черноморского флота будут также приняты два патруль-
ных корабля — «Василий Быков» и «Дмитрий Рогачев» 
(они войдут в состав Новороссийской военно-морской 
базы), морской тральщик «Иван Антонов» и новейшие 
быстроходные десантные катера. А в будущем году по 
программе перевооружения на ЧФ поступят еще 12 но-
вых кораблей и судов. 

— В 2019 году запланирована поставка шести боевых 
кораблей и шести вспомогательных судов, — рассказал 
Александр Моисеев. — Это малые ракетные корабли и па-
трульные корабли серийных проектов, гидрографиче-
ские суда. 

Вчера в Севастополе на корабле впервые был поднят 
Андреевский флаг.

Прототип нового плацкартного вагона, который придет на смену «классическим» плацкартным вагонам (а их на российских железных дорогах 7 тысяч), можно посмотреть с 10 декабря 
по 10 февраля на Казанском вокзале в Москве. Первый такой вагон будет построен до конца этого года. По итогам его пробной эксплуатации на разных направлениях будет принято оконча-
тельное решение по модернизации вагонов этого типа. Пассажирам обещают много приятных новшеств, в том числе шторки у каждой полки. Смотрите фото на сайте rg.ru/sujet/1560.
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Москвичи 
собирают 
подарки 
для одиноких 
стариков

НА ДЕРЕВНЮ 
ДЕДУШКЕ
Сергей Жуков

Предновогодние хлопоты поти-
хоньку овладевают москвичами: 
какую елку выбрать, как прове-
сти январские праздники, что 
подарить… Сделать приятный 
сюрприз не только близким и 
друзьям, но и незнакомому чело-
веку может каждый из нас. До-
статочно присоединиться к бла-
готворительной акции, выбрать-
ся в магазин и купить подарок.

Принести его для бабушек и 
дедушек, проживающих в домах 
престарелых, москвичи могут в 
одну из библиотек или на ВДНХ 
— в «Дом ремесел» и лекторий 
павильона «Рабочий и колхозни-
ца». Там установлены боксы, 
куда можно опустить купленные 
вещи. Сбор продлится до 23 де-
кабря. На сайте  — starikam.org — 
опубликованы адреса «новогод-
них» пунктов и «начинка» пода-
рочного набора. Организаторы 
ждут настенные календари, под-
писанные открытки, зефир, па-
стилу, мармелад или мягкие кон-
феты. Не лишними будут носки 
взрослых размеров, женские 
платки, мужские шапки, ночные 
рубашки, футболки. 

Отдельно, не вкладывая в по-
дарочный пакет, можно прине-
сти нужные в быту вещи. К при-
меру, постельное белье, электро-
бритвы или радиоприемники с 
батарейками. В «черном списке» 
— алкоголь, пиротехника, фрук-
ты, мед и варенье в стеклянных 
банках. Да и все, что бьется. Как 
рассказала «РГ» координатор 
проектов фонда «Старость в ра-
дость» Александра Кузьмичева, 
на сегодня собрано 1700 набо-
ров. «Более 300 из них уже разъ-
ехались туда, куда ближе к ново-
му году мы опасаемся не дое-
хать, — пояснила она. — Это не-
сколько домов престарелых в 
Ярославской области, пять — в 
Брянской области, три — в Ка-
лужской области, большой ин-
тернат в Тверской области и не-
сколько подмосковных». 

РАКУРС

В Подмосковье 
идет акция 
для детей 

ПРОСТО 
Я РАБОТАЮ...
Ирина Рыбникова

Вчера в Подмосковье стартовала 
предновогодняя акция «Стань 
Дедом Морозом». Ее участники 
могут порадовать новогодним 
подарком детей, живущих в об-
ластных детдомах.

«Передать подарки можно в 
15 детских домов, где воспиты-
ваются более 400 детей», — сооб-
щила первый зампред прави-
тельства — министр образования 
области Ольга Забралова. 

В акции участвуют детдома 
«Непоседы» (Балашиха), «Вдох-
новение» (Коломна), «Созве-
здие» (Руза), «Семья и дом» 
(Орехово-Зуево), «Преображе-
ние» (Егорьевск), «Доверие» 
(Щелковский район), «Быков-
ский центр» (Раменский район), 
«Чеховский центр» (Чехов), 
«Центр имени Талалихина» (До-
модедово), центр «Шанс» (Иван-
теевка), «Подольский детский 
дом», «Ефимовская школа-ин-
тернат» (Павловский Посад), 
«Мытищинская школа музы-
кального воспитания», «Наш 
дом» (Люберцы) и «Школа-ин-
тернат имени преподобного 
Сергия» (Сергиев Посад).

Все ребята уже написали 
письма Деду Морозу. Просят, к 
слову, вполне посильные вещи. 
Например, пятилетняя Лера из 
Чехова хочет получить домик с 
куклами, десятилетний Степан 
из Рузы мечтает о настольной 
игре «Изучаем мир», а 13-летняя 
Вика из Орехово-Зуева надеется 
найти под елкой выпрямитель 
для волос. 

«Чтобы устроить ребенку 
праздник, достаточно зайти на 
сайт детского дома, посмотреть 
пожелания и выбрать того ре-
бенка, чью мечту будете испол-
нять именно вы», — отмечает 
Ольга Забралова.

Подарки можно привезти в 
областное министерство образо-
вания, муниципальное управле-
ние опеки и попечительства или 
же напрямую в детдом. Отрадно, 
что акция началась только вче-
ра, а рядом с некоторыми фотог-
рафиями ребят уже стоит стикер 
«Дед Мороз найден!». 

ПРОЕКТ Школьники будут 
водить экологические 
экскурсии

Покажи мне лес

Сергей Жуков 

В Москве заработала школа юных экскурсоводов. Берут 
сюда детей от 12 лет и старше. Особых требований нет, 
главное — любовь к природе, поскольку водить экскур-
сии им предстоит в столичных лесопарках.

Обучение стартует на будущей неделе в экошколе 
«Кусково» на 3-й Музейной улице. Бесплатные занятия 
будут идти раз в неделю — по четвергам. Преподаватели — 
экологи и профессиональные гиды. Они познакомят де-
тей с экологией, расскажут об особо охраняемых при-
родных территориях Москвы и их обитателях. Плюс об-
учат ораторскому искусству. И только после этого отпра-
вят набивать шишки в «поле». Маршрут и «начинку» 
экопрогулки дети попробуют придумать сами. 

— Оттачивать свои навыки юные экскурсоводы будут 
в лесопарке «Кусково», еще можно выезжать в соседние 
парки, — пояснила «РГ» начальник отдела экологическо-
го просвещения ГПБУ «Мосприрода» Алена Никитина. — 
Например, в природно-исторический парк «Измайло-
во», в состав которого входит еще и Терлецкий парк. Это 
место уникально своим растительным и животным ми-
ром. Есть интересные деревья, редкие виды уток, лету-
чие мыши. Хорошая благодатная территория, где можно 
хорошо попрактиковаться».

Обучение закончится в мае будущего года. Начинаю-
щие гиды проведут свои собственные экскурсии, куда 
организаторы пригласят школьников и всех желающих 
горожан. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

БИЗНЕС Сергей Собянин: Вопреки санкциям Запад инвестирует в Москву 

Наградят рублем
Сергей Бабкин

И
ностранные инвестиции в 
экономику Москвы за по-
следние семь лет выросли 

на 70 процентов, несмотря на 
санкции. Эту статистику вчера 
привел в своем выступлении мэр 
города Сергей Собянин на встре-
че с представителями Ассоциа-
ции европейского бизнеса в цен-
тре Lotte Plaza. 

С каждой из стран, у которой 
есть компании в Ассоциации, то-
варооборот за этот же период вы-
рос на 8 процентов, добавил мэр. 
Рост на фоне санкций происхо-
дит из-за того, что Москва инве-
стирует значительные средства в 
инфраструктуру, транспорт и 
благоустройство. 

«На каждый вложенный рубль 
мы получаем от бизнеса четыре», 

— озвучил Собянин формулу го-
родского успеха. 

Например, создание нового 
облика улиц ежегодно требует до 
80 миллиардов рублей из бюдже-
та. Но эти расходы окупаются за 
год. Людей на улицах становится 
больше, и бизнес активнее зани-
мает торговые площади. 

«Еще несколько лет назад пу-
стовало почти каждое пятое по-
мещение под офис, — напомнил 
Собянин. — Сегодня этот показа-
тель составляет 8—12 процен-
тов».

Во многом благодаря этому 
Москва вошла в рейтинг Агентст-
ва стратегических инициатив по 
бизнес-привлекательности рос-
сийских регионов. 

«И это несмотря на то, что при 
исследовании учитывалось лич-
ное мнение предпринимателей, — 

уточнил глава города. — А им в 
столице приходится сталкивать-
ся с жесткой конкуренцией».

Лидеры Ассоциации подтвер-
дили, что Москва действительно 
стала привлекательнее не только 
в эстетическом плане, но и в ком-

мерческом. Представители более 
полутора тысяч компаний, вхо-
дящих в объединение, открыли в 
российском мегаполисе свои 
штаб-квартиры. Но вопросы к 
мэрии у них все равно остались.

Почему, например, дорожают 
парковки? «Это для Москвы не 
способ заработка, а метод регу-
лирования транспортных пото-
ков, — отметил Собянин. — Это 
мировая практика: если число 
занятых парковочных мест регу-
лярно переваливает за 80 про-
центов — значит, пора поднимать 
тарифы». 

Бизнес все равно хотел бы 
иметь особые разрешения для 
коммерческого транспорта, но 
мэр заявил: резидентами будут 
только местные жители.

Одним из главных средств по 
«расчистке» дорог должен стать 
каршеринг, считает Собянин. 
Власти столицы продолжат под-
держку этого сегмента бизнеса. В 
него, кстати, активно приходят 
именно европейские компании. 
И теперь Москва по темпам раз-
вития поминутной автоаренды 
обошла крупнейшие мегаполисы 
континента.

Продолжится,  по словам 
мэра, и поддержка инновацион-

ных предприятий, которые со-
здают на своей базе технопарки. 
Сегодня в этих производствен-
ных объединениях работают бо-
лее 50 тысяч горожан. Компа-
нии-резиденты экономят до 25 
процентов на всех налогах. Со-
бянин также пообещал продол-
жить поддержку проектов, свя-
занных с переработкой мусора. 
Раздельный сбор отходов в горо-
де активно развивается, за по-
следние годы в различных обще-
ственных местах добавились 
площадки, где весь мусор рас-
сортирован. И эта работа будет 
продолжаться. 

Высоко оценивая состояние 
московской экономики в целом, 
мэр сказал: «Вопрос, который 
мне задают частенько, насколько 
все-таки устойчива экономика 
города? — признался он. — Не мо-
жет быть так, чтобы все эти сан-
кции, эти проблемы с ценой на 
нефть, с тем-сем не сказывались 
на развитии города. Конечно, 
сказываются, мы же часть стра-
ны. Но у московской экономики  
прочный фундамент, она на-
столько диверсифицирована, что 
по большому счету кризисы, ко-
торые раньше нас просто бы ра-
зорили, сегодня воспринимают-
ся как трудности, которые мы 
преодолеваем, не более того».

Не согласен мэр и с теми, кто  
утверждает, будто в жилищном 
строительстве Москвы есть про-
блемы: 

«У нас много таких апокалип-
тических сценариев: цена упа-
дет, все разорятся. Все будет нор-
мально, не волнуйтесь и с жи-
лищным строительством. И цены 
будут если не стабильными, то 
вполне оптимальными». 

Сергей Собянин: Парковки для Москвы — не способ заработка, а метод регулирования транспортных потоков.

А К Ц Е Н Т

На каждый вложенный рубль в инфра-
структуру, транспорт и благоустройство 
Москва получает от бизнеса четыре 
рубля. Например, на новый облик улиц 
ежегодно требуется до 80 миллиардов 
рублей из бюджета

ДОРОГИ Синоптики объявили в столице «желтый» уровень 
опасности

И снег, и гололед
Иван Пышечкин

В 
с т о л и ц е  о б ъ я в л е н 
« ж ел т ы й »  у р о в е н ь 
опасности из-за снега 
и гололеда. Как преду-
предили синоптики, 
такая ситуация про-
длится до вечера втор-
ника. А снегопады, ко-
торые и так уже успели 

подпортить жизнь автомобили-
стам, продолжатся до выходных. 
Коммунальщикам придется под-
напрячься с расчисткой дорог и 
улиц, вывозкой снега на пла-
вильные станции.

«В течение недели пройдут 
снегопады разной интенсивно-
сти. В ночь с понедельника на 
вторник может выпасть от 1 до 3 
мм осадков, и еще столько же — в 
течение дня. В среду возможен 
мокрый снег с дождем. А ближе 
к выходным начнет усиливаться 
влияние антициклона, снег при 
этом продолжится», — рассказа-
ла «РГ» главный специалист мо-
сковского метеобюро Татьяна 
Позднякова. По словам синоп-

тика, к концу недели давление 
начнет расти, оттепель сменят 
морозы. К выходным ночные 
температуры опустятся до 5—10 
градусов ниже нуля, а днем ожи-
дается до минус 7. Это на не-
сколько градусов ниже клима-

тической нормы. При этом пик 
гололеда ожидается во вторник 
и четверг. 

Именно на борьбу с ним и бу-
дут в ближайшее время направ-
лены силы коммунальщиков. Ра-
нее на «Деловом завтраке» в «РГ» 
заммэра столицы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Би-
рюков рассказывал, что исполь-

зование эффективных реагентов 
в городе позволило в десятки раз 
сократить уличный травматизм 
на скользких тротуарах. «Если 
мы вдруг отказались бы от реа-
гентов, то наши московские до-
роги, все 170 миллионов ква-

дратных метров твердых покры-
тий, могли бы в любой мороз 
превратиться в сплошной ка-
ток», — объяснил он.

В среднем в Москве отмечает-
ся 77 переходов через нулевую 
отметку за зимний сезон. Комму-
нальный комплекс Москвы име-
ет в распоряжении почасовой 
прогноз погоды — учитывается 

даже температура самого дорож-
ного полотна. Вся обработка про-
водится заблаговременно — поэ-
тому гололедицы удается избе-
гать. Что касается уборки снега, 
то сейчас на дороги выходит 6,5 
тысячи единиц коммунальной 
техники. Этого пока достаточно: 
общественный наземный тран-
спорт в городе ходит без сбоев, 
тротуары хорошо очищены. Не 
выбиваются из графика и «ла-
сточки» — за воскресенье от снега 
было расчищено около 900 км 
путей Московской железной до-
роги, по которой курсировал спе-
циальный локомотив, боровший-
ся с обледенением контактного 
провода.  

Но эти силы — далеко не пре-
дел для Москвы. «В самые снеж-
ные дни на борьбу со снегом вы-
ходят до 60—70 тысяч человек и 
до 17 тысяч единиц уборочной 
техники», — ранее рассказывал 
«РГ» Петр Бирюков. Так было, на-
пример, в феврале 2018 года, ког-
да за три дня в Москве выпало по-
чти 50 см снега при месячной 
норме 36 см. Это был самый 

сильный снегопад за последние 
100 лет. Но и с его последствиями 
справились оперативно — комму-
нальщики работали в круглосу-
точном режиме, и для них даже 
специально организовали поле-
вые кухни. Снег убирали «всем 
миром»: дополнительно привле-
кали силы инженерных компа-
ний — «Мосводоканала», «Мосво-
достока», «Гормоста» и др. Так 
что с таким опытом столица гото-
ва к любым снегопадам. 

И все же утром в понедельник 
после очередной «снежной ата-
ки» на дорогах образовались 
6-балльные пробки. А вечером, 
по информации сервиса «Яндекс.
Пробки», ситуация ожидается 
еще более напряженной — 7-бал-
льные заторы. Загруженность до-
рог спадет только ближе к 8 вече-
ра. Несмотря на проведенную 
противогололедную обработку, 
водителей призывают быть осо-
бенно аккуратными в ближай-
шие дни. «Соблюдайте скорост-
ной режим и держите дистан-
цию», — рекомендуют специали-
сты ЦОДД автолюбителям. 

А К Ц Е Н Т

Снегопады, которые успели подпортить 
жизнь автомобилистам, продолжатся 
в столичном регионе до выходных. 
Такой прогноз дают синоптики

Кстати

Занятия в школе юных экскурсоводов проходят каждый 

четверг. Записаться сюда можно по телефону: 

8(495) 370-07-50.А
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При небольшом 
водоизмещении 
корабль несет 
на борту 
грозное оружие

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560



11Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 декабря 2018
вторник №278 (7741)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ 
разъяснил, как при разводе 
поступать с семейными 
кредитами

Счет 
супружеского 
долга

Наталья Козлова

Дележ имущества после развода — тема вечная, болез-
ненная и непростая. В последние годы к разделу совмест-
но нажитых квартир, дач, гаражей, ложек и стульев доба-
вился раздел банковских кредитов. 

По самой оптимистической статистике, каждая вто-
рая российская семья имеет обязательства перед банка-
ми. И распадается, по той же статистике, также каждый 
второй брак. Поэтому анализ судебного спора об обязан-
ностях бывших супругов по отношению к кредиту, взято-
му в период брака и не выплаченному до развода, может 
оказаться очень полезным. Такую проверку судебного 
спора провел Верховный суд РФ.

Итак, в Адлере в суд обратился гражданин с иском к 
бывшей супруге. В иске было сказано, что за время брака 
в банке им был взят кредит — один миллион рублей. Из 
этой суммы супруги 
успели вернуть бан-
ку немногим больше 
двухсот тысяч. Через 
год после расторже-
ния брака Адлер-
ский районный суд 
признал задолжен-
ность по кредиту  — 
чуть больше 800 ты-
сяч рублей — общим 
долгом супругов — у 
каждого оказалось 
по половине долга. 

В нынешнем иске 
бывший супруг заявил, что из своих средств после разво-
да за два года он выплатил 400 тысяч рублей в счет кре-
дита. А вот его бывшая ничего не платит. То есть не пога-
шает совместный долг и отказывается возмещать ему по-
ловину «фактически произведенных им выплат». Истец 
попросил суд взыскать в его пользу с бывшей супруги 
200 тысяч рублей. Райсуд пошел истцу навстречу и его 
требования удовлетворил. Ответчица пожаловалась 
выше, и Краснодарский краевой суд это решение отме-
нил и сам принял новое решение — бывшему супругу в 
просьбе отказать целиком и полностью.

Теперь уже истцу пришлось дойти до Верховного суда 
РФ и просить отменить вердикт краевого суда. Судебная 
коллегия по гражданским делам ВС дело изучила и зая-
вила, что есть основания для отмены апелляционного оп-
ределения. Вот аргументы Верховного суда. 

Решение райсуда выглядело так. После того как рай-
суд разделил долг супругов перед банком — 800 тысяч — 
пополам, бывший муж после развода сам за два года по-
гасил долг в 400 тысяч рублей. Исходя из чего районный 
суд пришел к следующему выводу: раз кредитные обяза-
тельства признаны общим долгом в равных долях, то по-
ловину выплаченной истцом суммы следует взыскать в 
качестве компенсации с бывшей благоверной.

Краевой суд с таким решением не согласился, отме-
нил его и принял новое решение — в иске супругу отка-
зать. Апелляция исходила из того, что общий долг супру-
гов в 800 тысяч был поделен пополам. Поэтому долг каж-
дого составляет 400 тысяч. Выходит, что истец выплачи-
вал 1/2 общего долга и не вносил на счет банка деньги за 
погашение доли бывшей жены.  Вывод краевого суда — 
требования истца основаны на неисполнении его быв-
шей женой решения суда о разделе долга. И истец выбрал 
неверный способ защиты своих прав. С таким выводом 
Верховный суд не согласился и напомнил Семейный ко-
декс, где в статье 39 сказано про раздел общего имущест-
ва и определении долей в нем. Долги супругов по этой 
статье признаются равными, если иное не предусмотре-
но договором между ними. Общие долги супругов при 
разделе распределяются пропорционально присужден-
ным им долям. 

В постановлении Пленума ВС (№ 15 от 5 ноября 1998 
года), который изучал вопрос раздела имущества, сказа-
но, что при разделе имущества между супругами учиты-
ваются общие долги и право требования по обязательст-
вам, возникшим «в интересах семьи». В Гражданском ко-
дексе (статья 450) сказано, что изменение или расторже-
ние договора возможно лишь по соглашению сторон. В 
связи с этим распределение долговых обязательств меж-
ду супругами «не должно изменять условия заключенно-
го ранее кредитного договора без согласия на это креди-
тора и заключения соответствующего соглашения».

Высокий суд подчеркнул, из смысла 39-й статьи Се-
мейного кодекса следует, что общие долги распределя-
ются согласно присужденным долям. При определении 
долей в общих долгах не производится раздел долга или 
замена должника, а устанавливается часть долга (размер 
доли), которую должник вправе требовать при исполне-
нии обязательства полностью или частично с другого 
участника совместной собственности.

В нашем случае кредитный договор супругов никто не 
изменял. Бывшая супруга — не сторона этого кредитного 
договора. Суд общий долг распределил, но он не опреде-
лял долг каждого супруга перед банком. Поэтому вывод 
краевого суда, что истец погасил свою долю задолженно-
сти, «не основаны на законе». Верховный суд заявил — 
его коллеги не учли, что по кредитному обязательству, 
возникшему в период брака, обязанность исполнения 
обязательства после развода лежит на одном из бывших 
супругов. А супруг — заемщик вправе требовать от быв-
шей компенсации, соответствующей доли сделанных им 
выплат. Верховный суд. Он оставил в силе решение Ад-
лерского суда и отменил решение краевого. 

НОВАЦИЯ Судьям разрешили ограничивать время выступления участников процесса

Отставить разговоры
Владислав Куликов

Н
овый закон разрешил су-
дьям включать таймер, 
если кто-то на процессе 

говорит долго и не по существу. 
Как только время выйдет, челове-
ку придется замолчать.

Соответствующие поправки 
внесены в Гражданский процес-
суальный и Арбитражный про-
цессуальный кодексы. На стадии 
обсуждения нормы вызвали ши-
рокую дискуссию в юридический 
среде. Многие эксперты призы-
вали вообще отказаться от норм, 
разрешающих ограничивать 
участников процесса в праве го-
ворить.

В итоге из проекта было 
исключено крайнее предложе-
ние, разрешавшее суду в особых 
случаях лишать участников про-
цесса права голоса. Печать мол-
чания на человека не наложат. Но 
если его выступление уходит да-
леко в сторону, судья ограничит 
ему время. Пять минут, десять, 
полчаса — смотря по ситуации. 
Таймер можно включить после 
предупреждения или если чело-
век перешел на грубости.

«Председательствующий в су-
дебном заседании вправе огра-
ничить от имени суда выступле-
ние участника судебного разби-
рательства, который самовольно 
нарушает последовательность 
выступлений, дважды не испол-
няет требования председательст-

вующего, допускает грубые вы-
ражения или оскорбительные 
высказывания либо призывает к 
осуществлению действий, пре-
следуемых в соответствии с зако-
ном», сказано в законе.

Решение об ограничении вре-
мени выступления будет занесе-
но в протокол. Если выступаю-
щий возражает, это тоже запи-
шут. В следующий раз — когда 

дело будет рассматриваться в вы-
шестоящей инстанции — этот во-
прос может стать предметом от-
дельного рассмотрения: не было 
ли нарушено право на защиту. 
Если судья был неправ, решение 
может быть отменено и дело от-
правлено на новое рассмотрение. 
Чтобы дать стороне высказаться.

«Поправки об ограничении 
выступления участника судебно-

го разбирательства необходимо 
проанализировать не только с 
точки зрения злоупотреблений в 
суде, но и с позиции защиты до-
бросовестных участников про-
цесса, — говорит адвокат Вячеслав 
Голенев. — Новые нормы не долж-
ны ударить по добросовестным 

участникам процесса, представи-
телям сторон и адвокатам. По соб-
ственному опыту скажу: зача-
стую в целях наиболее полной и 
всесторонней защиты прав, сво-
бод и законных интересов довери-
телей происходит разработка 
объемной правовой позиции. От 
грамотного устного представле-
ния правовой позиции в судебном 
заседании зависит судьба дела — 
если какие-то на первый взгляд 
несущественные, а на самом деле 
значимые обстоятельства не рас-
крыть и не предложить суду при-
менить к ним именно те нормы, 
которые необходимо применить, 
то возможна судебная ошибка. 
Вместе с тем очевидно: когда одна 
из сторон к заседанию не готовит-
ся, доказательства не раскрывает, 
пытается затянуть рассмотрение 
дела путем отложения — такие 
действия могут быть рассмотре-
ны на предмет возможности при-
менения процессуальной сан-
кции. И в этом случае такое рас-
смотрение должно быть очень и 
очень аккуратным».

Нормы вступят в силу в буду-
щем году, когда начнут действо-
вать отдельные кассационные и 
апелляционные суды. По мнению 
правоведов, желательно, чтобы 
до начала действия новых правил 
Верховный суд дал бы свои разъ-
яснения и предложил критерии, 
когда и как можно ограничивать 
время чьего-то выступления на 
процессе. 

СУД Хозяйка 
перебегавшей 
дорогу коровы 
заплатила 
за аварию

ДТП С РОГАМИ

Владислав Куликов

Красноярский краевой суд за-
ставил хозяйку коровы, неудач-
но перебегавшей дорогу, запла-
тить за ремонт разбитой маши-
ны.

Печальное ДТП случилось 
осенью прошлого года в городе 
Железногорске. Примерно в де-
вять вечера на темном участке 
дороги перед автомобилем 
Toyota выбежала темная корова. 
Затормозить машина не успела. 
Корова сначала упала на капот и 
лобовое стекло, а затем на проез-
жую часть. И погибла. 

Прибывшие на место аварии 
сотрудники ГИБДД составили 
схему ДТП, зафиксировали ме-
сто гибели коровы на полосе 
движения автомобиля, а также 
отсутствие дорожного знака 
«Перегон скота». После всех раз-
бирательств виновной в аварии 
была признана корова. А отве-
чать пришлось ее хозяйке, кото-
рая не уследила за животным.

«Исследовав представленные 
по делу доказательства, в том чи-
сле экспертное заключение, со-
гласно которому водитель в 
условиях плохой видимости при 
движении транспортного сред-
ства со скоростью 40 км/ч не 
располагал технической воз-
можностью предотвратить нае-
зда на животное, суд пришел к 
выводу о виновности в аварии 
хозяйки коровы, — рассказыва-
ют в Красноярском краевом 
суде. — Суд указал, что она не 
приняла мер к надлежащему пе-
регону принадлежащего ей до-
машнего животного, а оставила 
его без присмотра, чем наруши-
ла требования п. 25.6 ПДД, за-
прещающие оставлять на дороге 
животных без надзора».

Ремонт разбитой машины 
обошелся в 184,5 тысячи рублей. 
Эти деньги суд первой инстан-
ции взыскал с женщины, поте-
рявшей корову. Ответчица обжа-
ловала судебное решение, зая-
вив, что истец имел возмож-
ность предотвратить столкнове-
ние с животным.

«Но Красноярский краевой 
суд, проверив материалы дела, 
решение суда, обсудив доводы 
апелляционной жалобы и возра-
жения на нее, не нашел основа-
ний для отмены или изменения 
судебного решения», — сообщи-
ли в краевом суде.

Решение суда первой инстан-
ции оставлено без изменения и 
вступило в законную силу. 

Животные, и особенно круп-
ный рогатый скот, не так уж ред-
ко становятся участниками до-
рожно-транспортных происше-
ствий. С точки зрения закона 
они такие же участники дорож-
ного движения, как люди или ма-
шины. Авария с участием коро-
вы и машины де-юре такое же 
ДТП, как если бы столкнулись 
два автомобиля. Только у коровы 
нет ОСАГО, и это сильно услож-
няет положение хозяина, когда 
его животное виновато. Платить 
придется из своего кармана.

Еще распространенная ситу-
ация, когда кто-то царапает ма-
шину на парковке и исчезает. 
Как показывает практика, этим 
грешат не только автомобили-
сты, но и коровы. Несколько лет 
назад в Подмосковье одна из ко-
ров помяла машину, припарко-
ванную возле забора. Наруши-
тельницу правил вычислили по 
характерным следам — лепеш-
кам, разбросанным вокруг места 
происшествия.

В автомобиле же была разби-
та фара и поцарапано крыло. 
Когда автовладельцы предъяви-
ли претензии хозяйке коровы, 
последняя пыталась отгово-
риться, что ее подопечные 
(у нее целое стадо парнокопыт-
ных) так не поступают. Мол, ви-
новата какая-то другая корова, 
залетная.

На самой корове, разумеется, 
не было ни вмятин, ни царапин. 
Ключевой вопрос в таких ситуа-
циях: как доказать? Суду оказа-
лось достаточно показаний сви-
детелей, их было немало — в де-
ревне почти ничего не скроешь. 
Хозяйке пришлось возместить 
ремонт автомобиля. Но, по край-
ней мере, ее корова осталась 
цела. Так что незнание животны-
ми правил дорожного движения 
не освобождает их владельцев от 
ответственности. 

ТРАФИК Водителей приучают останавливаться у стоп-линии 
с помощью приборов фотовидеофиксации нарушений

Стойте, вас снимают

Владимир Баршев

Б
олее 20 тысяч штрафов 
выписано в Москве во-
дителям за пересече-
ние стоп-линии на кра-
сный сигнал светофо-
ра за 10 месяцев этого 
года. Причем наруше-
ния выявлены ком-
плексами фотовидео-

фиксации, работающими в авто-
матическом режиме. Теперь и 
такие камеры есть на столичных 
перекрестках. Как они работа-
ют, разбирался корреспондент 
«РГ».

Напомним, что ответствен-
ность за пересечение этой линии 
у светофоров появилась в Кодек-
се об административных право-
нарушениях еще в 2011 году с по-
дачи сенатора Владимира Федо-
рова. До этого в правилах было 
требование об остановке перед 
такой разметкой или табличкой 
«Стоп» на запрещающий сигнал 
светофора, а ответственности не 
было. Впрочем, штрафовали за 
такое нарушение редко. Однако 
развитие комплексов фотовидео-
фиксации дало возможность ак-
тивизировать применение этого 
наказания для водителей. 

Установлены такие комплек-
сы не только в столице. Они ак-
тивно используются, например, 
в Татарстане. Только принцип их 
работы сильно отличается. Сто-
личные камеры мелкие ошибки 
водителям прощают.

Сейчас на перекрестках Мо-
сквы установлено 45 таких ком-
плексов. 

Примечательно, что благода-
ря им теперь удается привлекать 
к ответственности таких водите-
лей, которые нагло объезжают 
пробку по полосам, предназна-
ченным для движения в других 
направлениях, и встают на свето-
форе перед всеми. Но — за стоп-
линией.

Да, у нас предусмотрена от-
ветственность за поворот не из 
своего ряда. У нас предусмотрена 
ответственность за нарушение 
требований знаков или размет-
ки. Но когда некий водитель объ-
езжает весь поток по полосе, 
предназначенной для поворота 
направо, а у светофора перестра-
ивается перед добросовестными 
водителями, остановившимися 
перед стоп-линией, то и предъя-
вить ему нечего. Кроме пересече-
ния этой линии при запрещаю-
щем сигнале светофора. Теперь 
на таких «умных» водителей на-
шлась управа. 

Кстати, корреспондент «РГ» 
убедился, что именно такие на-
рушители в большинстве своем 
попадают в объектив этих ка-
мер. 

Также часто попадаются води-
тели, которые спешат проско-
чить под мигающую стрелку. Но в 
итоге выезжают уже даже на пе-
рекресток при негорящей секции 
светофора. То есть, считайте, на 
красный свет. 

Есть водители, которые, при-
тормозив на красный свет, все 
равно выкатываются за пределы 
этой стоп-линии чуть ли не на 
сам перекресток. Вероятно, с же-
ланием во чтобы то ни стало 
стартануть со светофора первым. 

Напомним, что ответствен-
ность за такое нарушение пред-
усмотрена частью 2 статьи 12.12 
КоАП. Она предусматривает 
штраф 800 рублей. 

При выявлении этого наруше-
ния в Москве используются две 
камеры. Одна фиксирует движе-
ние автомобиля сзади, а другая — 
спереди. На компьютер инспек-

тора поступает шесть фотогра-
фий. Два панорамных снимка с 
зафиксированным проездом в 
попутном направлении с указа-
нием даты и времени, в том числе 
количества секунд работы запре-
щающего сигнала светофора, и 
траекторией движения автомо-
биля. Еще два снимка с фикса-
цией проезда во встречном на-
правлении с траекторией его 
движения и изображением све-
тофора, указанием места нару-
шения. А также два увеличенных 
снимка самой машины и ее го-
сномера.

Точно такие же снимки, на ос-
новании которых был сделан вы-
вод о нарушении, печатаются в 
самом постановлении о наложе-
нии штрафа. 

При этом мелкие нарушения — 
например, если водитель остано-
вился перед стоп-линией, но 
слегка заехал бампером, а то и 
передними колесами за нее, — си-
стема в качестве нарушения не 
учитывает. Хотя стоит вспом-
нить, что при приеме экзамена у 
водителя даже заезд переднего 
бампера за стоп-линию считает-
ся ошибкой. Экзамен не сдан. Ка-
меры такую ошибку прощают и 
даже не предлагают инспекторам 
для администрирования. В отли-
чие от камер, которые использу-
ются в других регионах: там, 
если бампер оказался за стоп-ли-
нией, — штраф. 

Кстати 

Корреспондент «РГ» провел эксперимент с камерами, которые фиксиру-

ют проезд знака «Стоп» без остановки. Напомним, что эти камеры вызва-

ли волну недовольства водителей. За шесть проездов ни одного штрафа 

не получил. Все проезды были сняты на видеорегистратор. 

После большого количества гневных публикаций насчет качества работы 

этих камер в ГИБДД пошел вал жалоб от автовладельцев. Мол, останавли-

вались, но штраф пришел. Был период, когда камеры работали без сбора 

видеодоказательств. При рассмотрении всех жалоб по штрафам, которые 

были выписаны в этот период, ГИБДД запросила и получила доступ к каме-

рам «Безопасный город». И лишь в единичных случаях было выявлено, что 

автомобили действительно останавливались перед знаком. Эти постанов-

ления были отменены. Во всех остальных случаях четко видно, что авто-

мобили проезжают без остановки. В удовлетворении жалоб было отказа-

но. Да и сами автовладельцы, убедившись своими глазами, как они ехали, 

претензий к ГИБДД больше не имели. 
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Еще одна новость: Совет судей разра-
ботает типовые правила поведения 
для посетителей судов.

А К Ц Е Н Т

При выявлении этого нарушения исполь-
зуются две камеры. Одна фиксирует 
движение автомобиля сзади, а другая — 
спереди. В итоге — шесть фотографий

В темное время 
на темном участке 
перед машиной 
выскочила темная 
корова, аварии 
было не избежать

Для эффективной борьбы с дорож-
ными нарушителями одной камеры 
видеофиксации уже недостаточно.

Верховный суд: раздел общего кредита не меняет договор 
с банком.

Суд общий долг 
супругов распреде-
лил, но он не опре-
делял долг 
каждого супруга 
перед банком
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СОВРЕМЕННИК Владимир Лукин: Это был человек из особой реальности 

Солженицын не выйдет из моды, 
пока есть сама Россия 
Елена Яковлева 

В
еликий русский писа-
тель, классик ХХ столе-
тия -  и очень симпатич-
ный человек. В день ро-
ждения писателя свое 
первое знакомство с 
Солженицыным, по-
следний разговор с 
ним,  чудо его таланта 

и мужества вспоминает извест-
ный политик и друг семьи Солже-
ницыных Владимир Лукин.

Солженицын становился зна-
комым большинству из нас 
сначала по текстам. Первое 
впечатление при встрече с ним 
совпало с вашими читатель-
скими ожиданиями?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Когда я ехал на 
первую встречу с Александром 
Исаевичем Солженицыным, надо 
мной довлел образ силы, мощи 
и закаленной суровости. Вкупе 
с восхищением, конечно.

Его имя я впервые услышал, 
еще будучи аспирантом ИМЭМО. 
Узнал, конечно, из «Нового 
мира», очередной выпуск которо-
го мы все тогда ожидали с приды-
ханием, прочитав «Один день 
Ивана Денисовича». Не то чтобы 
я не знал о преступлениях комму-
нистического режима, мои роди-
тели в 1937-м, когда я родился, по 
два года отсидели, правда, потом 
их отпустили. Но «Иван Денисо-
вич…» знавших о репрессиях по-
трясал. С этого момента Солже-
ницын стал для меня незримым 
спутником. Я особенно сопережи-
вал ему во всех испытаниях жиз-
ни и писательской судьбы. Он 
представлялся мне человеком же-
лезной воли, отлитым из самого 
прочного в мире металла. Ну а как 
еще можно было представить себе 
человека, бросившего вызов од-
ной из самых мощных систем 
и чудодейственным образом дол-
го боровшегося с ней. 

Когда волею политических 
и общественных перемен в стране 
я оказался первым послом пост-
советской России в США, то од-
ним из моих активных занятий 
стала реабилитация борцов с со-
ветской властью, лишенных граж-
данства диссидентов. Первый раз 
приехавший в Америку в офици-
альном качестве Борис Николае-
вич Ельцин не без моей инициати-
вы позвонил Солженицыну, пого-
ворил с ним и позвал его в Россию. 
И я вскоре, сев с помощником то 
ли в Нью-Йорке, то ли в Бостоне 
на маленький, типа кукурузника, 
самолет, полетел в небольшой, па-
триархальный, северный, леси-
стый, чем-то напоминающий Рос-
сию штат Вермонт.

Шел сильный дождь, но в уеди-
ненном аэропорту меня встреча-
ла на небольшой машине Наталия 
Дмитриевна Солженицына. Она 
сама была за рулем (а водитель 
она, надо сказать, довольно ли-

хой, и я иногда и сейчас пользу-
юсь ее не переставшим быть тако-
вым икусством вождения). Она 
домчала нас до состоящей из двух 
домиков солженицынской рези-
денции. Тот, что поменьше, и был 
домом для работы Александра 
Исаевича, в окружении огромно-
го количества книг, рукописей, 
архивных материалов. А тот, что 
побольше, — для семьи. Мне сказа-
ли, что Александр Исаевич закан-
чивает работу и скоро появится, 
а пока хорошо бы чуть отдохнуть 
с дороги и перекусить. К нам при-
соединились двое детей и замеча-
тельная мама Наталии Дмитриев-
ны Екатерина Фердинандовна, 
с которой мы быстро подружи-
лись. Мы посидели, поговорили, 
я порассказывал анекдоты, все 
было очень мило. А потом пришел 
Александр Исаевич. 

Обычный непринужденный 
человек, лишенный какой бы то 
ни было монументальности. Но 
энергичный, и с такими довольно 
определенными и даже резкими 
движениями. И при этом сразу — 
могучей воли все-таки человек — 
заставил меня расположиться 
к себе. Через короткое время все 
мои умозрительные представле-
ния о нем показались мне страш-

но поверхностными. Он оказался 
прекрасным собеседником, очень 
симпатичным человеком. К мое-
му крайнему изумлению — у боль-
ших писателей обычно каждая 
минута расписана, и о простой 
московской «беседе ни о чем» 
у меня и мысли не было, — все 
вышло наоборот. Мы выпили по 
рюмочке, посидели.

А что пили? Виски?
ВЛАДИМИР ЛУКИН:  Нет, я себя от ви-
ски чувствую хуже, чем... Мы вы-
пили водочки, закусили, пообеда-
ли... Провели очень хороший «мо-
сковский день». Говорили обо 
всем. И что меня поразило в Алек-
сандре Исаевиче… Вот сидим мы 
как два москвича — на кухне, раз-

говариваем в общем о том, что 
творится в Москве, бурлит во всех 
кастрюлях и шипит на всех сково-
родках. Я что-то сказал, услышан-
ное захватило Александра Исае-
вича, и он вдруг превратился в со-
вершенно другого человека. Нео-
жиданный напор и огромная сила 
убеждения и убежденности — 
в себе, в своей идее. Видимо, я слу-

чайно затронул какую-то его ма-
гистральную мысль. И тогда я по-
нял, чем очень талантливый чело-
век отличается от нормального, 
более-менее толкового. Вот этой 
потрясающей энергией убежде-
ния и убежденности, желанием, 
чтобы другие люди поняли то, что 
понял он. Причем он-то это понял 

не только и не столько с помощью 
логики и рациональности, а как 
раз в этом одновременном этиче-
ском, эстетическом и интеллекту-
альном напоре. Это произвело на 
меня очень сильное впечатление. 
Так состоялось наше первое зна-
комство, после которого мы стали 
активно переписываться и пере-
званиваться. И началась подго-
товка к его переезду. Надо было 
найти место для дома и начать ор-
ганизационные хлопоты по его 
строительству. Основная их тя-
жесть легла на Наталию Дмитри-
евну, приехавшую в Россию рань-
ше Александра Исаевича.

Я был среди тех, кто встречал 
Солженицына в Москве, на вок-
зале. В Москве наши «системати-
ческие отношения» продолжи-
лись. 

Он был очень необычный чело-
век. Например, сам себя лечил от 
всех болезней. Включая самые 
ужасные.

Я бы это прокомментировал 
словами из стихотворения заме-
чательного поэта Давида Самой-
лова «Мы с тобой в чудеса не ве-
рим. /Потому их у нас не бывает». 
Мы люди с рациональным укло-
ном, обычно скептически отно-
симся к чудесам. Но когда я вспо-

минаю Александра Исаевича, то 
у меня возникает иногда такое 
чувство, что хоть чудес и нет, но 
у Александра Исаевича они есть. 
Помню, однажды Наталия Дмит-
риевна куда-то уехала, а мы с ним 
встретились у него в Петрово-
Дальнем в компании телевизион-
щиков. Смотрю, Александр Исае-
вич глотает таблетки: я приболел. 
Я спрашиваю: что такое? А он так 
небрежно: воспаление легких. Я: 
это серьезная болезнь! Где Ната-
лия Дмитриевна? В больницу 
надо! А он: нет, я все сам знаю. Вы-
пил какие-то таблетки, и мы ста-
ли вести теледиалог, ради которо-
го собрались. Многое там было 
похоже на чудо. Последний разго-
вор с ним у меня был по телефону. 
Он уже сильно болел, и голос 
у него был слабый. Я поздравил 
его с каким-то праздником, а он 
сказал — вроде бы иносказатель-
но, но по смыслу совершенно 
ясно — чувствую, что дело идет 
к концу. Я начал мучительно соо-
бражать, чтобы такое сказать 
уместное и в то же время оптими-
стичное. И говорю: Александр 
Исаевич,  вы же всей своей 

жизнью продемонстрировали та-
кое владение собственной судь-
бой, что если сейчас вам очень за-
хотеть, то и будет то, что захотите. 
А  он сказал: нет-нет.  Я  уже 
в основном все сделал. Все завер-
шил. Я никогда не видел людей, 
у которых бы в той же степени 
близости, что у него, стояли пла-
ны и воля к их реализации.

Писателю (а великому, навер-
ное, втройне) нужно — от этого 
никуда не денешься — одиноче-
ство. Но в одиночестве можно 
замерзнуть. Тепло дает хоро-
шая семья. Как согреть такого 
человека, не нарушая заповед-
ность его одиночества? Как 
с этим справлялась его семья? 
Люди, знавшие Солженицыных 
до высылки, рассказывали, что 
Наталия Дмитриевна дома го-
стей побуждала и сама ходила 
на цыпочках, пока он наверху 
писал или спал. 

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Нужна другая, чем 
у меня, степень тесности отноше-
ний, чтобы позволить себе даже 
самое тактичное суждение об 
этом. Но если судить по тому, что 
я видел, у них была идеальная се-
мья. В семьях писателей отноше-
ния между близкими людьми ча-
сто складываются трудно. Кого из 
классиков ни возьми, начиная 
с Пушкина, погибшего из-за 
жены. А у Солженицыных была 
практически идеальная семья. 
Все в ней, несомненно, очень лю-
били друг друга.

По чему это виделось или чув-
ствовалось?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Трудно сказать, по 
чему? Просто было ощущение 
очень хорошей семьи. Ну и Ната-
лия Дмитриевна — человек очень 
незаурядный. Исключительного 
ума и прочих завидных человече-
ских свойств.

Что касается писательства, то 
Солженицыны вдвоем превраща-
лись в целый завод по производст-
ву смыслов. Этико-эстетических, 
разных. Мне повезло, что в Вер-
монте меня встретили и провели 
со мной день в манере московско-
го разговора на кухне. Но вообще-
то у них все с утра до ночи было 
подчинено делу. Причем работали 
они практически вместе. Она 
была его тончайшим, хоть часто 
и критически настроенным ре-
дактором. И до сих пор является 
таковым. Александр Исаевич — 
это абсолютно точно — считался 
с ней, как ни с кем другим. И этот 
их огромный завод, состоящий из 
двух людей, очень много всего пе-
ремалывал.

Великой задачей в этой семье 
было как раз одновременное 
обеспечение ему необходимого 
писательского одиночества и... 
неодиночества, теплоты. И то, 
и другое вместе почти невозмож-
но. Но в этом случае, мне кажет-
ся, это как-то удалось. Но это 

тоже из серии «мы с тобой в чуде-
са не верим, потому их у нас не 
бывает».

Как нам сейчас смотреть на 
Солженицына? С какой сторо-
ны? Чтобы он не превратился 
в такого надоевшего классика?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Чем классик отли-
чается от творца обычной литера-
туры, произведение нетленное от 
тленного, а писатели, которых за-
бывают, от писателей, которых 
помнят? Тем, что к классику все 
время возвращается интерес. 
А Александр Исаевич, по моему 
глубокому убеждению, может 
быть последний стопроцентный 
классик русской литературы. 
И при этом человек с незаурядной 
общественной судьбой.

И опыт страдания.
ВЛАДИМИР ЛУКИН:  Все в совокупно-
сти — страдание, творчество, пре-
одоление, мужество. Одна из яр-
чайших личностей своего време-
ни. Но настоящих писателей, 
классиков любят волнами. На ка-
ком-то новом историческом пово-
роте рождается новая проблема 
и возвращает нам новый интерес 
то к Пушкину, то к Гоголю. Пуш-
кина вон сколько раз сбрасывали 
с парохода современности! Но на 
этом пароходе нет как раз тех, кто 
его сбрасывал, а к Пушкину инте-
рес возникает практически в ка-
ждом поколении. 

Помните, Некрасов мечтал 
и не домечтался, когда мужик «Бе-
линского и Гоголя с базара поне-
сет». Вот Гоголя, если говорить 
о волнах почтения и интереса, по-
моему, сейчас как раз и несут. 
А следующее поколение, может, 
кого-то еще себе выберет для осо-
бого внимания и почтения. Или 
Гоголя — но с другой стороны. Того 
же Гоголя долго держали за реали-
ста, а сегодня классическим реа-
листом его представляют себе 
только ненормальные, он теперь 
для нас скорее мистик. Думаю, 
что интерес к Александру Исаеви-
чу как к классику будет ходить та-
кими же кругами. И в этих набега-
ющих волнах Солженицын обре-
чен на возвращающийся интерес.

Ну а вот сейчас?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Ну мы пережили 
уже бурное время, когда чуть ли 
не вся художественная литерату-
ра выходила из моды, и Александр 
Исаевич поэтому как бы отходил 
на второй план. Но сейчас, мне ка-
жется, начинается его новое про-
чтение и новый интерес к нему. 
И столетие его дает к этому им-
пульс. Вообще-то возвращение 
к нему высокого интереса — это хо-
рошо. Потому что он нам нужен. 
Голове, сердцу, уму, памяти. Как 
великий человек и как одна из са-
мых интересных и ярких страниц 
в истории России. А история Рос-
сии не выйдет из моды никогда, 
пока существует сама Россия. 

А К Ц Е Н Т

Великой задачей в этой семье было 
как раз одновременное обеспечение ему 
необходимого писательского одиночества 
и... неодиночества, теплоты. И в этом 
случае, мне кажется, это удалось

Владимир Лукин: Солженицын был 
прекрасным собеседником и очень 
симпатичным человеком.
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СОБЫТИЕ В Музее истории ГУЛАГа впервые открыта постоянная экспозиция о репрессиях

Лагерь-онлайн  
Владимир Емельяненко 

В 
День прав человека Музей 
истории ГУЛАГа открыл по-
стоянную выставку «ГУЛАГ 

в судьбах людей и истории стра-
ны».

Экспозиция впервые дает це-
лостную картину репрессивной 
системы в СССР с 1920-х по 
1950-е годы. Голосами народных 
артистов России Евгения Миро-
нова, Инны Чуриковой, Чулпан 
Хаматовой «говорит» история — 
от создания первых концлагерей 
на Соловецких островах в 1920 
году и до ликвидации их системы 
после смерти Сталина. Их же го-
лосами, а также Юлии Пересильд, 
Лии Ахеджаковой и других акте-
ров известные репрессирован-
ные «рассказывают», как строи-
ли дороги, Беломорско-Балтий-
ский канал, заводы на Колыме, 
валили лес, и как НКВД из законо-
послушных людей делал «врагов 
народа» — рекрутов подневольно-
го труда. Исторические свиде-
тельства и эмоциональные воспо-
минания бывшего узника ГУЛА-
Га, писателя Александра Солже-
ницына, озвучил художествен-
ный руководитель Театра Наций 
Евгений Миронов.

Особая ценность музея — Ин-
терактивная карта лагерей. Она 
дает масштаб системы ГУЛАГа, а 
технологии виртуальной реаль-
ности позволяют увидеть как в 
режиме онлайн лагеря, дожив-
шие до наших дней, так и глазами 
участников экспедиций музея.  

— Открытие выставки для меня 
— это исполнение многих поруче-

ний, которые нам оставила ушед-
шая от нас на 92-м году жизни 
правозащитник Людмила Алексе-
ева, — сказал глава СПЧ Михаил 
Федотов. — Главное поручение — 
продолжить правозащитное дело, 
в том числе увековечение жертв 
политических репрессий, — эта 
выставка выполняет. Но она дела-
ет много больше: пока мы сохра-
няем память о репрессирован-
ных, мы ограждаем себя от повто-
рения прошлого.   

Федотов особое внимание 
обратил на новый музейный ход 
— введение в залы выставки «жи-
вых голосов» и «человеческого 
измерения».

 Так, помимо хроники, стати-
стики и чтения некогда секрет-
ных документов узнаваемыми го-
лосами актеров, свои личные 
истории рассказывают выжив-
шие жертвы ГУЛАГа. Они говорят 
с экранов мониторов. Свыше 100 
документальных интервью запи-
сано, и их сбор волонтерами про-
должается по России и странам 
СНГ. Мультимедийный формат и 
жанр интервью со свидетелями 

эпохи позволяют ощутить эф-
фект сопричастности к истории.   

— Именно в залах Музея исто-
рии ГУЛАГа понимаешь, как мно-
го государством сделано для реа-
билитации своего доброго имени, 
— говорит Уполномоченный по 
правам человека в России Татья-
на Москалькова. — Именно здесь 
понимаешь, что тайна личной 
жизни, гарантированная нам 
Конституцией, — это то, что дела-
ет человека личностью. И попыт-
ки это право отнять у человека, 
под какую бы «высшую идею» 
они ни маскировались, историче-
ски обречены. Несмотря на то, 
что сила всегда пыталась и пыта-
ется опрокинуть право.   

Как сообщил директор Музея 
истории ГУЛАГа Роман Романов, 
постоянная экспозиция «ГУЛАГ в 
судьбах людей и истории страны» 
станет доступной для старше-
классников общеобразователь-
ных школ всей страны как в режи-
ме онлайн, так и в офлайне. 

— Фоторепортаж на сайте: 
rg.ru/sujet/1560

Дверь камеры Владимирского централа в новой постоянной экспозиции «ГУЛАГ в судьбах людей и истории страны».

Здесь понимаешь, как много сделано для реабилитации доброго имени.

За этими простыми предметами быта прячется чья-то сломанная жизнь.

На новой выставке в Музее ГУЛАГа очень впечатляют предметы 
 детской одежды из мест заключения.

Эти предметы найдены во время экспедиций 
Музея истории ГУЛАГа в места расположения 
бывших лагерей Дальстроя.

А К Ц Е Н Т

Голосами Евгения Миронова, 
Инны Чуриковой, Чулпан Хаматовой 
«говорит» история — от создания первых 
концлагерей и до их ликвидации после 
смерти Сталина.
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Первое столетие
Личность и фатум
Разве сам Солженицын не 
спорил с Толстым всю 

жизнь?
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Спор был, но 
скорее по другой линии — о роли 
личности в истории. Он совер-
шенно не принимал этого тол-
стовского исторического фата-
лизма: пусть все течет, как течет, 
и Кутузов потому выигрывает, 
что не сопротивляется току вре-
мени, а улавливает его.

А Наполеон — наоборот?
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: А Наполеон — 
наоборот. И Воротынцев в «Кра-
сном Колесе» — наоборот. Но Во-
ротынцев — вымышленный герой. 
И главная неразрешенная загад-
ка для Солженицына была: поче-
му в России, где жили и невы-
мышленные Воротынцевы, воле-
вые, сильные русские мужчины, 
почему они ничего не cмогли сде-
лать, не остановили «Колесо»?

Так, может, Толстой прав? Фа-
тум!

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Мне кажется, 
для Александра Исаевича этот 
вопрос так и остался неразре-
шенным. Это к тому, что он яко-
бы во всем был всегда уверен. Он 
очень во многом сомневался. Это 
станет понятно, когда будет опу-
бликован Дневник «Красного Ко-
леса».

Все-таки Солженицын — про-
тиворечивая личность. Вот 
смотрите... С одной стороны, 
отрицает фатум и ценит роль 
личности. И, да, своей жизнью 
это доказывает. Согласно фа-
туму, он должен был безвестно 
сгинуть, как большинство быв-
ших зэков. А он добился славы, 
написал все, что хотел, сказал 
все, что хотел, никого не боялся, 
выступил один против Систе-
мы и ее победил, двадцать лет 
прожил в изгнании, но вернулся 
на родину. С другой стороны, 
читаю его строки о своем аре-
сте в конце войны... Он же бла-
гословляет арест, считает, 
что для него это было благом. 
«Страшно подумать, что б я 
стал за писатель (а стал бы), 
если б меня не посадили». И ла-
герный опыт считает благом. 
Это человек, который написал 
«Архипелаг ГУЛАГ», вбил оси-
новый кол в саму идею лагерно-
го рабского труда. И свое избав-
ление от рака считает даром 
Божьим, но и заданием свыше. 
Абсолютно фатальное отно-
шение к жизни. 

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Да, задним 
числом он был благодарен судь-
бе, что она ткнула его в лоб и на-
правила на путь истинный. Но он 
же и пишет: «А из могилы мне от-
вечают: «Хорошо тебе говорить, 
когда ты жив остался». Он и то, и 
это держал в голове. Он так и го-
ворил, что жизнь поправляла его 
все время: справа, слева, по од-
ной щеке, по другой... И еще он го-
ворил, что все время бунтовал 
против этого, пока не понял, что 
сам он точно бы заблудился. И 
что он благодарен Богу за то, что 
Он вовремя ставил его на место. 
Это он говорил в глубокой старо-
сти. Вообще, его заветная мысль 
была в том, что главная задача 
«делателя» — это разгадать шифр 
небес о себе. Конечно, человек 
может вовсе не думать об этом, 
но тогда он и проживет совсем 
другую жизнь.

Он разгадал свой шифр? 
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Думаю, что — 
да, в последние годы в Особлаге. 
Тогда полностью переменилось 
(не сразу, постепенно) его отно-
шение к тому, что есть благо и что 
не есть благо. Для него, а не для 
других. Я думаю, в этот момент 
он перестал мечтать о воле как об 
облегчении участи, как о свободе 
для тела. Это стало для него не 
важно. Важной стала возмож-

ность писать, чтобы не загляды-
вали через плечо, чтобы можно 
было хранить написанное на бу-
маге, а не только в голове. При 
этом учтите, в это время он абсо-
лютно один. Мать умерла в 44-м, 
когда он был на фронте, жена его 
оставила, о родных на юге России 
он узнает позже.

Опять противоречие. Если он 
так одинок и страдает от 
этого, почему, поселившись в 
Рязани после ссылки, он ведет 
полуподпольный образ жизни. 
Скрывает, что он писатель. 
Никто, кроме самых близких 
(да и то по неизбежности) не 
должен видеть его за письмен-
ным столом, его рукописи. Это 
уже сознательный выбор оди-
ночества.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Ну вы же по-
нимаете, ЧТО он пишет. Поэтому 
и прячется, а не потому что боит-
ся, что у него не получится и его 
вдруг засмеют. 

Цена времени
И все-таки насколько лагерный 
опыт, ссылка наложили отпе-
чаток на его характер? Не со-
здали ли они из него «подполь-
ного человека», который не до-
веряет никому? Есть ощуще-
ние, что Александр Исаевич 
при всей своей публичности по-
сле 1962 года, когда вышел 
«Один день Ивана Денисовича» 
и он стал планетарно знаме-
нит, был закрыт в своей част-
ной, внутренней жизни и мало 
кто мог туда проникнуть. По-
сле изгнания затворился в Вер-
монте, после возвращения — в 
Троице-Лыкове. Разве не «под-
польный человек»?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Нет. По нату-
ре своей он был очень открыт и 
расположен к людям. Особенно в 
юности, когда он, как все, был 
«вписан» в советский строй и ис-
кренне увлекался диаматом и ре-
волюцией. Он был открыт для 
всех, и были закадычные друзья, 
велосипедные путешествия. Но 
даже тогда за ним замечали, что 
он более собран и меньше скло-
нен к пустой трате времени. Бы-
вал на вечеринках, но редко. Он 
дорожил временем. Возможно, 
над ним действительно витала 
смерть отца в 27 лет. У него был не 
скрытный характер, а собранный, 
это отличало его всю жизнь. Боял-
ся растратить время на пустяки.

В «Теленке» есть сцена, где Сол-
женицын в центре Москвы 
встречает Твардовского и Не-
красова, которые идут в ЦДЛ 
выпить и закусить. И он сокру-
шается: ну как можно на это 
тратить время!

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Это было в 
нем до последнего дня жизни. Он 
не выносил долгих застолий. Ког-
да к нам в Вермонт приезжали 
Юрий Любимов или Никита 
Струве, накрывался стол, выпи-
вали… Это и так происходило не-
часто, мы ведь жили «в глуши». 
Но вдруг он мог сказать: «Про-
стите, у меня не готов материал к 
завтрашней главе». И уходил, 
оставляя гостей на меня.

Он вообще не пил?
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Он выпивал 
рюмку водки каждый день. Перед 
обедом, обязательно. С гостями 
мог выпить больше. Вообще из 
всего спиртного предпочитал 
водку.

И после этого шел работать?
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Да, он мог 
еще час-два что-то читать, гото-
вясь наутро писать очередную 
главу «Колеса».

Какой-то получается не рус-
ский характер.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Не «обло-
мовский» уж точно. Он был очень 
организованный человек. И это 
было от природы, а не от воспита-
ния. Какое там воспитание! Отца 
нет, мужской руки нет. Мать обо-
жает сына, но работает на двух 
сменах, чтобы прокормить се-
мью. Вот откуда это в нем? 
Просто он такой был. И эта со-
бранность сделала для него под-
польность легкой. Ведь подполь-

ность продолжалась и после 1962 
года. «Раковый корпус» он еще 
мог писать открыто. Но он же од-
новременно писал «Архипелаг 
ГУЛАГ», ни одну запись которого 
он не мог оставить на столе, дол-
жен был прятать.

Даже Ахматовой не показал, а 
она ему свой «Реквием» прочи-
тала. Анна Андреевна на него 
обижалась.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Он потом жа-
лел об этом. Он ее очень ценил. 
Они встречались только в Мо-
скве, у Ардовых, у Петровых. Он 
видел Императрицу, которую 
окружает свита и курит ей фими-
ам. Поэтому и боялся ей пока-
зать. Вдруг кому-то скажет из 
своего окружения. Солженицыну 
в его положении приходилось 
опасаться даже близких людей. А 
Ахматову он близко не знал. Он 
не знал, что она железного харак-
тера. 

Близость понимания
Но вам-то он доверился полно-
стью. В этом году еще один 
юбилей — пятьдесят лет ваше-
го знакомства. Вы впервые 

встретились осенью 1968 года. 
Я напомню, что он о вас писал: 
«Близость досконального пони-
мания». И вот еще: «Прежде, 
чем я Алю узнал, я ее счастливо 
угадал». Что это значит?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Наверное, он 
имел в виду, что до знакомства со 
мной представлял себе: вот бы 
такую спутницу! Целенаправ-
ленно он ее не искал, но судьба 
распорядилась так, что мы встре-
тились.

Не жалеете, что посвятили 
себя другому человеку, пусть и 
великому? Вы были ученицей 
выдающегося математика, 
академика Колмогорова, зани-
мались математической лин-
гвистикой, возможно, могли бы 
стать известным ученым.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Ни секунды 
не жалею. Математика мне всегда 
нравилась, как и Сане, за ее со-
вершенную красоту. Но зани-
маться хотелось другим: исто-
рией, литературой. На мехмат 
МГУ я пошла потому, что в люби-

м ы х  м н о ю  о бл а стя х  ц а р и л 
сплошной агитпроп, и там нужно 
было вступать в партию. А мате-
матиком можно было быть и бес-
партийным. Я не была талантли-
вым математиком. Саня в этом 
был гораздо талантливей меня.

Он, она и дети
Опять вы скромничаете. Алек-
сандр Исаевич ценил вас по-дру-
гому. Я помню, как в конце 
фильма, который Станислав 
Говорухин снимал в Вермонте, 
Солженицын сказал: «Без нее 
ничего бы не сделал!» Между 
тем у вас появляется трое де-
тей, один за другим. В книге Са-
раскиной приводится интере-
сное письмо Солженицына в 
связи с рождением второго сына 
— Игната: «Ладочек, родимый 
мой, правда: как хорошо, что 
ты не устаешь рожать! Как 
надо мне к ряду романов при-
строить ряд детей... Пятерых 
сыновей и двух дочерей, если Бог 
даст — надо брать, Ладочка, 
сердечко мое! (Брать, но — чтоб 
не они тебя брали, ты — чтобы 
осталась мне, разменять тебя 
на детей не хочу!)» Это как по-
нимать? Детей рожай и ро-
жай, но чтобы они тебя от мо-
его дела не отвлекали?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА (СМЕЕТСЯ): Да, 
так и было. Хотел, чтобы было 
много детей, но чтобы я была при 
нем больше, чем при них. Он 
очень хотел дочь, если не двух, то 
хотя бы одну, но Бог не дал. Впро-
чем, в Америке, посмотрев на 
нравы, он перестал огорчаться. 
Он был из тех отцов, которые сы-
новей воспитывают спокойно, а 
над дочкой он бы дрожал. Одна-
жды сказал мне: «Если бы я уз-
нал, что с моей дочерью... — я бы 
просто умер». А с сыновьями он 
считал так: дети должны быть на-
кормлены, одеты, у них должна 
быть кровля над головой, и этого 
достаточно. Я ему говорю: «Но с 
ними же нужно разговаривать, 
читать». Он: «Но с нами же никто 
не читал, а как-то же мы выро-
сли». Я: «Это было другое время. 
Ты же хочешь, чтобы у детей в 
Америке русский язык сохранил-
ся, а как он сохранится, от птиц 
вермонтских?» Кстати, самое 
трудное (хотя и счастливое!) вре-
мя у меня было именно в Вермон-
те. Вот там я по-настоящему уста-
вала! Потому что и дети, и муж, и 
работа над «Красным Колесом», 
и переписка. В России все-таки 
были друзья, помощники, а в 
Вермонте только мы с мамой 
вдвоем. Вообще в жизни я много 
поработала. Без отдыха. Без вся-
кого отдыха.

Точка невозврата
Еще к вопросу о детях... В авгу-
сте 1971 года вроде бы было по-
кушение на Солженицына в Но-
вочеркасске. Пытались отра-
вить…

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Не «вроде 
бы», а безусловно было покуше-
ние. Его участник дал публичные 
показания, они напечатаны.

Потом вам угрожали, в том 
числе и жизнью детей. Одна-
жды мы с моим другом, писа-
телем и ныне ректором Лите-
ратурного института, Алек-
сеем Варламовым обсуждали, 
как бы мы повели себя в такой 
гипотетической ситуации, и 
оба признались, что если бы 
речь шла о детях, то пошли бы 
на попятную. Есть то, чем 
нельзя рисковать. Вы с Алек-
сандром Исаевичем поступили 
иначе. Что вами двигало, отку-
да была такая уверенность в 
своих силах?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Вы себя по-
ставьте не в ситуацию, когда вы 
живете себе и живете, и вдруг пе-
ред вами такая развилка, такой 
выбор. Вы поставьте себя на ме-
сто человека, у которого просто 
нет пути назад и нет никакого вы-
бора.

Может, он сознательно не 
оставлял себе пути назад?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Нет, не так. К 
тому времени, когда нам стали 
угрожать, в том числе и жизнью 
детей, власти видели в Солжени-
цыне человека такой опасности, 
что никакая сделка с  ними 
просто не была бы выполнена. У 
них в руках уже был «Архипе-
лаг». Он еще не вышел на Западе, 
его еще никто не читал, а они уже 
прочитали. И это были те три ме-
сяца (пока Никита Струве не вы-
пустил книгу в Париже в декабре 
1973 года), когда жизнь Солже-
ницына буквально висела на во-
лоске. Какая тут могла быть сдел-
ка? Ему ничего и не предлагали. 
Но, допустим, предложили бы. 
Что? Чтобы он не печатал «Архи-
пелаг»? Но все понимали, что это 
невозможно, что книга рано или 
поздно выйдет. К тому времени 
Солженицын прошел путь, когда 
любое отступление могло быть 
только проигрышным.

Уинстон Черчилль говорил: 
«Кто вместо войны выбирает 
позор, получает и позор, и вой-
ну».

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Именно так. 
Это было самое страшное время 

в моей жизни. Он мне сказал тог-
да (не сказал, написал, такие 
вещи мы не обсуждали вслух): 
что мы будем делать, если они 
ТАК поставят вопрос: либо дети, 
либо «Архипелаг»? Я ему не сра-
зу ответила, для меня самой это 
был страшное решение. Но все-
таки ответила: будем стоять до 
конца. Они в результате ничего 
не предложили. Когда они чувст-
вуют, что ты не отступишь, ты 
становишься сильнее их. А потом 
его обыватели обвиняли: это не 
человек, он детьми готов пожер-
твовать ради своего тщеславия! 
Идиоты!

Как вы объясняете то, что про-
тив отправки Солженицына в 
лагерь неожиданно выступил 
Юрий Андропов?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Да, Андропов 
фактически спас ему жизнь. На 
Политбюро обсуждали, хотели 
сослать его в Верхоянск, где он 
умер бы очень быстро, потому 
что у него давление зашкаливало 
за двести. Почему Андропов? Это 
загадка. Мягкий Косыгин предла-
гает его сослать, а Андропов — 
против. Я приписываю это поли-

тическому расчету. Он был в ог-
ромной степени творец «детан-
та» (разрядки) и лучше Брежнева 
и Косыгина понимал, что имя 
Солженицына уже такое, что, 
уничтожив его, они больше поте-
ряют. Он сказал (стенограмма 
опубликована): давайте вышлем 
его на Запад, он там быстро сду-
ется.

Писатель и медиа
Но, кстати, Солженицын ведь 
и вступил в конфликт с запад-
ными медиа.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: С первого же 
дня, когда отказался давать им 
интервью.

Он сказал: «Там я говорил, а 
здесь я помолчу». Конечно, это 
было чудовищно обидно для за-
падных журналистов, которые 
его все время поддерживали и, 
собственно, спасли ему жизнь.

Н АТА Л И Я  С О Л Ж Е Н И Ц Ы Н А :  Да, было 
обидно. Но это было через не-
сколько часов после Лефортова.

Он и потом им говорил: «Вы — 
хуже гэбистов!» С журнали-
стами так нельзя.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Он неразум-
но вел себя с прессой. И я считаю, 
что это была его ошибка. Он был 
сильный стратег и не лучший 
тактик. 

Эта ссора с прессой еще аук-
нется ему. Медиа отомстили. 
Был создан неверный образ Сол-
женицына «диктатора», «ая-
толлы», человека с огромным 
апломбом и т. д.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Да, увы. И 
это продолжается до сих пор.

Возвращение с Востока
Восемнадцать лет в Вермонте 
— счастливое время?

Н АТА Л И Я  С О Л Ж Е Н И Ц Ы Н А :  Да.  Но и 
очень горькое. Он всю семью за-
разил верой, что мы вернемся в 
Россию. Он говорил: аргументов 
у меня нет, но я вижу наше воз-
вращение. Уже началась афган-
ская война, уже посадили наших 
последних друзей, а он говорил: я 
просто вижу, как мы вернемся. 
При этом у него была извиняю-
щаяся улыбка, ведь ничто не ука-
зывало на возможность возвра-
щения.

1994 год. Возвращение через 
Владивосток. К этой идее по-
разному относятся. Многие 
считают, что это была пиар-
акция.

Н А Т А Л И Я  С О Л Ж Е Н И Ц Ы Н А :  П ол н а я 
чушь! Просто он не хотел сразу с 
Запада прилететь в московскую 
тусовку. Когда на родине нача-
лись перемены, он жадно интере-
совался всем, что там происхо-
дит, читал газеты, журналы, «тас-
совки», которые присылал Вла-
димир Лукин, ставший послом в 
США. И он был в ужасе. Он пони-
мал, что эйфория огромная, но 
все делается не так, повторяется 
«бушующий кабак Февраля». И 
ему необходимо было самому 
увидеть новую Россию. К тому же 
до этого он не бывал дальше Бай-
кала. Вообще все произошло от-
части случайно. Когда Говорухин 
у нас в Вермонте снимал фильм, 
его оператором был Юра Проко-
фьев. И он рассказал, как они с 
командой телевизионщиков де-
лали репортажи c русского Севе-
ра и ездили в отдельном вагоне, 
прицепляя его к разным поездам. 
Это было удобно. Солженицын 
даже не знал, что такое возмож-
но: жить в отдельном вагоне, где 
есть душ, где можно готовить. И 

он очень заинтересовался этим. 
Так соединилась его идея сначала 
увидеть страну, а уж потом Мо-
скву с рассказами Юры. Потом 
он с Борисом Можаевым отпра-
вил Прокофьеву письмо: не мо-
жет ли он взять на себя организа-
цию такой поездки. Тот ответил: 
легко! И когда я в 1992 году прие-
хала в Москву, одной из моих за-
дач были переговоры с Прокофь-
евым. 

Сыновья и внуки
Где лучше: в Вермонте или в 
Троице-Лыкове?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Здесь, конеч-
но. Здесь друзья и родной язык. 
Когда мои мальчики впервые 
приехали со мной в Москву, они 
были потрясены, что на выве-
с к а х  н а п и с а н о  п о - р ус с к и : 
«Хлеб», «Молоко». Они же не ви-
дели этого за всю их жизнь. Сте-
пан (он покинул Россию совсем 
младенцем), когда мы летели в 
Москву, сидел рядом со мной. 
Объявили посадку. И вдруг я 
увидела, что у него влажные гла-
за. Я спрашиваю: «Степа, ты 
что?» А он: «А вдруг я ее не по-
люблю».

Кого?!
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Россию. Но 
полюбили. Хотя мы никогда не го-
ворили им, что они обязаны лю-
бить свою родину, обязаны в Рос-
сию вернуться. Они видели, что 
мы, включая бабушку, мою маму, 
только и живем возвращением. 
Но они-то выросли там. Мы ни на 
чем не настаивали. Это должен 
был быть только их личный вы-
бор.

Где сейчас живут ваши сыновья 
и чем занимаются?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Средний, Иг-
нат, — пианист и дирижер, и един-
ственный, кто живет в США и же-
нат на американке. У него трое 
детей, все трое говорят по-рус-
ски. Это результат больших уси-
лий Игната, потому что мать хотя 
и понимает по-русски, но с деть-
ми говорит по-английски. Перед 
смертью Александр Исаевич 
оставил «внутреннее» завеща-
ние для семьи. Там есть такие 
слова: «Прошу моих сыновей, в 
каких бы условиях им ни при-
шлось жить, сделать так, чтобы 
все мои внуки хорошо знали рус-
ский язык». В этом смысле труд-
ные условия только у Игната. 
Старший, Ермолай, и младший, 
Степан, живут в России и жени-
лись на русских девушках. 

Игнат тоже часто бывает в 
России.

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Да, сейчас он 
ставит оперу «Один день Ивана 
Денисовича» на Камерной сцене 
Большого театра. Ермолай и Сте-
пан оба работали в международ-
ной консалтинговой компании. 
Сейчас Степан работает генди-
ректором генерирующей сибир-
ской компании. Степан с женой 
живут в квартире на Плющихе, 
которую мы купили, когда верну-
лись в Россию, а Ермолай с женой 
и четырьмя детьми живут со 
мной в Троице-Лыкове.

Итого сколько у вас внуков?
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Восемь. Три 
внучки и пять внуков. Самая 
старшая внучка Татьяна — дочь 
моего сына Дмитрия от первого 
брака. Он скончался в 1994 году в 
Америке, в год нашего возвраще-
ния, она живет в Нью-Йорке, 
компьютерный фотохудожник. 
А самому младшему Филиппу — 
4 года.

Вы хорошая свекровь?
НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА (СМЕЕТСЯ): Не 
злая. С невестками мы дружим.

Елена Цезаревна Чуковская пи-
сала: «Солженицын — счастли-
вый человек! Единственный 
счастливый человек, которого 
я видела за свою жизнь». Вы с 
ней согласны?

НАТАЛИЯ СОЛЖЕНИЦЫНА: Да, безуслов-
но! Это не значит, что у него была 
легкая жизнь и что он был счаст-
лив в каждый момент своей жиз-
ни. Но у него был очень светлый 
характер и  исключительно 
устойчивая психика. Он был оп-
тимист и абсолютно позитивный 
человек. Он видел выход в любой, 
казалось бы, мрачной и безна-
дежной ситуации. И когда он был 
болен, и когда он был один — всег-
да! И работал до конца, в день 
смерти продолжал работать. Эти 
листочки так и лежат на его сто-
ле, я их не трогаю, только от сол-
нца закрываю. 

В этом году еще один юбилей — 
пятьдесят лет знакомства Александра 
Исаевича и Наталии Дмитриевны.

А К Ц Е Н Т

Жизнь поправляла его все время: 
справа, слева, по одной щеке, по другой... 
Он все время бунтовал против этого, пока 
не понял, что сам он точно бы заблудился

А К Ц Е Н Т

«Прошу моих сыновей, в каких бы 
условиях им ни пришлось жить, 
сделать так, чтобы все мои внуки 
хорошо знали русский язык»

1

ЛИТЕРАТУРА

НАУКА ПОНИМАТЬ
В дни, когда отмечается столетие со дня рождения Солженицына, 10-12 де-

кабря,  в Москве собрались филологи-слависты, историки, литературове-

ды со всего мира, чтобы с разных сторон обсудить наследие писателя и 

попытаться сообща сформулировать: каким видится  автор «Архипелага 

ГУЛАГ» и «Красного Колеса» из XXI века? И чему он может научить сейчас 

нас сегодняшних? 

Открылась научная конференция,  посвященная охранению и творческому 

осмыслению памяти о страшных и героических годах, в парадном зале 

Пашкова дома. 

Глава Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям Ми-

хаил Сеславинский напомнил собравшимся о всемирном значении насле-

дия Солженицына и провел вместе с Н.Д. Солженицыной церемонию гаше-

ния памятного маркированного конверта «Сто лет Солженицына». Помимо 

конверта с маркой, Роспечать подготовила для участников конференции 

памятную медаль, а также репринт выпуска «Роман-газеты» за 1963 год, в 

котором был 700-тысячным тиражом опубликован «Один день Ивана Де-

нисовича». Кроме того, руководитель Роспечати подарил Наталии Дмитри-

евне для музея подборку — «конволюм», как выразился библиофил Сесла-

винский, — уникальных документов. В том числе документ 1974 года — при-

каз Главного управления по охране государственных тайн в печати «Об 

изъятии из библиотек и книготорговой сети произведений Солженицына». 

В ответном выступлении Наталия Солженицына зачитала приветственное 

письмо из мэрии города Кавендиша, что в американском штате Вермонт, — 

том самом, где писатель с семьей проживал годы изгнания.  

После чего началась научная часть. А во вторник и среду конференция про-

должит свою работу в Доме русского зарубежья. Выступят представители 

Китая, Польши, Италии, Венгрии, США и, конечно, ведущих российских на-

учных школ. А закончится конференция посещением участниками литера-

турного спектакля-посвящения «Ваш А. Солженицын» в МХТ им. Чехова.В парадном зале Дома Пашкова открылась научная конференция, посвященная осмыслению наследия Солженицына.

— Спецпроект на сайте: 
Уроки истории от Александра 
Солженицына
rg.ru/100solzhenitsyn
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Светлана Мазурова

В 
Йошкар-Оле, столице Ре-
спублики Марий Эл, завер-
шился Международный фе-

стиваль русских театров «Мост 
дружбы». Артисты Луганского 
академического русского драма-
тического театра имени Павла 
Луспекаева представили премье-
ру «Отцы и дети» по роману Ива-
на Тургенева в интерпретации 
ирландского драматурга Брайа-
на Фрила. Корреспондент «РГ» 
спектакль посмотрела и побесе-
довала с директором театра Гали-
ной Михайлюк-Филипповой о 
жизни в ЛНР.

Любим, дружим
— В Йошкар-Олу наш коллек-

тив из 27 человек 27 часов доби-
рался на автобусе. Сами оплати-
ли все расходы. Весело ехали! 
Песни пели, играли в интере-
сные игры, сцены «Отцов и де-
тей» проходили — не заметили, 
как время пролетело. Самому 
юному — Саше Жукову  три года, 
он играет Митеньку, сына Фе-
нечки и Павла Кирсанова. У него 
в спектакле три сцены, а поклон 
какой классный! После премье-
ры спектакля мы объявили его 

артистом нашего театра и выда-
ли удостоверение, и на таможне 
Саша всем рассказал, что он ар-
тист. Его мама не актриса, как 
многие думают, но работает у 
нас в театре, помогает во всем, 
наш человек.

Семьи в театре складываются, 
дети рождаются. Режиссер спек-
такля Татьяна Дремова — выпуск-
ница питерского театрального 
института (РГИСИ). 

В 2014 году, во время боевых 
действий, получила аккредита-
цию, приехала в Луганскую На-
родную Республику, фотографи-
ровала, раздавала гуманитар-
ную помощь, хотела быть чем-то 
полезной. После трагических со-
бытий в личной жизни появи-
лась в нашем театре, предложила 
поставить спектакль по роману 
братьев Стругацких. Но первой 
ее постановкой стала «Соловьи-
ная ночь» по пьесе Валентина 
Ежова. Я думала: ну поиграется 
— и уедет. А теперь она единст-
венный профессиональный теа-
тральный режиссер в ЛНР (в теа-
трах, а их три, спектакли ставят 
артисты). Одну сказку выпусти-
ла, другую, третью… Потом 
«Отцы и дети». 

Теперь она мама. Ее муж — ак-

тер Александр Сазанов, исполни-
тель роли Евгения Базарова в 
спектакле «Отцы и дети». Ведь 
любовь выше войны.

Надо признать, что многое, 
что для вас привычно, для нас — 
болезненно. Наша республика 
находится в шаткой ситуации, 
многие не признают ее, но мы-то 
есть, мы живые.

«Отцы и дети»
— Сегодня в драматургии нет 

героя нашего времени. Выбирая 
пьесу для постановки, хотим 
обратить внимание зрителя на 
самое простое, человеческое. 
Опираемся на классику, на от-
цов, доверяем детям. Представ-
ляете, что творится в сердце лу-
ганчанина? Люди обожжены вой-
ной, психологически, физически. 
Нужны простые, доступные сло-
ва, за которыми кроются огром-

ные философские пласты само-
познания, жертвоприношения, 
профессионализма, честности, 
любви… 

Весь мир в 2018 году праздно-
вал замечательную дату — 200-ле-
тие со дня рождения Тургенева, и 
мы решили,  что не должны 
остаться в стороне. Премьеру 
сыграли 22 июня, а третий спек-

такль — в день рождения Ивана 
Сергеевича.

Наш спектакль не о конфликте 
поколений, он про другое: нужно 
учиться любить, прощать. Это 
выношенная, тонкая работа. 
Смерть Базарова — светлая, не на-
сильственная, во имя отцов и за 
их профессиональную честь, за 
что не страшно умирать. Когда 
Евгений умирает, часть зрителей 
плачет. Зритель хочет и внутрь 
себя заглянуть, переосмыслить 
какие-то поступки, в конце кон-
цов, вспомнить, что надо позво-
нить маме или сказать доброе 
слово ребенку.

Людям нужен театр
— Нашему театру в 2019 году 

исполнится 80 лет. Мы продолжа-
тели традиций психологического 
театра, ленинградской театраль-
ной школы — в 1939 году в новую 
труппу на Луганщину направили 
12 выпускников Ленинградского 
театрального училища. 

Репетиции не прекращались и 
когда громыхало — бомбоубежи-
ща у нас нет, в подвале прятались 
во время обстрелов и боев. Есте-
ственно, военные события 2014 
года (тогда всему миру стали из-
вестны города Луганск, Донецк) 
повлияли на состав труппы — не-
сколько актеров и режиссеров 
уехали из города.

Мы всегда были русским дра-
матическим театром на Украине. 
В 2014 году, перед войной, таких 
театров у нас оставалось семь. 
Мы гордились тем, что являлись 
единственными легальными но-
сителями русского языка на тер-
ритории Луганской области, ког-

да вся наша страна перешла на 
украинский язык.

В прошлом году выпустили 
семь премьер, ставим пьесы 
Островского, Арбузова, Гурки-
на… Проводим театральный фе-
стиваль имени Павла Луспекаева 
«Госпожа Удача». С 2012 года 
наш театр носит имя выдающего-
ся актера. 

Сейчас в городе работают три 
академических театра: наш, те-
атр кукол и украинский музы-
кально-драматический театр (Те-
атр на Оборонной), возглавляет 
который народный артист Укра-
инской ССР Михаил Голубович 
(если помните, он снимался в 
фильмах «Как закалялась сталь», 
«Кортик», «Юркины рассветы», 
«Дума о Ковпаке»), где актеры 
работают на украинском языке и 
немного — на русском. Население 
города примерно 350 — 400 тысяч 
(до войны было полмиллиона).

В Луганске есть филармония, 
орган. Продолжает работать Лу-
ганская государственная акаде-
мия культуры и искусств. С 
прошлого года мы в полном объе-
ме перешли на российские стан-
дарты обучения. Наши молодые 
актеры — выпускники Луганской 
академии, учатся в Краснодаре, в 
труппе — заслуженные и народ-
ные артисты Украины, Луган-
ской Народной Республики.

Людям нужен театр. Это отду-
шина. Стоимость билета невысо-
ка — от 30 до 100 рублей. В репер-
туаре классические произведе-
ния. О людях, любви. Шекспир, 
Островский, Шеридан, Шук-
шин… Сказки для детей.

Как находим деньги на новые 
постановки? До войны мы сами 
распоряжались заработанными 
от продажи билетов деньгами. 
Сейчас театр получает бюджет-
ное финансирование. Мы запа-
сливые. Разбираем старые деко-
рации, перешиваем костюмы, 
пополняем гардероб своей оде-
ждой, обувью. Так и выживаем. 

Конечно, есть проблемы с рек-
визитом. Бородушки, усики, ко-
сички — все приходится перекра-
ивать из того, что есть, из старых 
запасов, нет специализирован-
ных магазинов, и грима не хвата-
ет. 

Но мир, который мы создаем 
своими руками, нам очень дорог. 
В каждом — от гардеробщицы, би-
летера до народного артиста — 
любовь к театру, к зрителю. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Бродский уже давно 
в истории и останется 
на ее страницах в веках

«…И я не 
превращусь 
в судью»

Валентина Полухина, 
почетный профессор Килского университета, Лондон

 «Комплекс Бродского» — мой диагноз болезни некото-
рых современников Бродского, поставленный еще при 
жизни поэта, когда собирала интервью о нем с 1989 по 
1992 г. Но такой неизлечимой хронической болезни, ко-
торой страдает Дмитрий Быков, я не заметила ни у одно-
го из 50 моих собеседников.

И вот уже не первый год великий оратор Дмитрий 
Львович колесит по миру, распространяя вирус своей рев-
ности, зависти, почти ненависти к Бродскому: якобы он 
артикулирует мещанское сознание, высокомерное пре-
зрение к жизни, а его манерой можно изложить прогноз 
погоды. Это в лекции 2014 года, в 2015, когда вся Россия 
праздновала 75-летие Бродского, Быков назвал его «лю-
бимым поэтом национал-имперцев и обывателей». За-
висть перерастает в злобу: «Бродский замечательный вы-
разитель довольно гнусных чувств — зависти, ненависти, 
мстительности». Не самого ли себя описывает Быков, по-
скольку Бродскому ни одно из этих чувств свойственно не 
было. Читайте, господин Быков, Бродского повниматель-
нее. Он говорил, что А.А. Ахматова научила его умению 
прощать как отдельных людей, так и государство. Он и сам 
учил прощению, в своих лекциях, в эссе и в стихах: 

Нет, Господи! в глазах моих завеса, 
и я не превращусь в судью. 
А если на беду свою 
я с прихотью моей не слажу, 
Ты, Боже, отруби ладонь мою, 
как финн за кражу. (1964)
Обвиняя Бродского в многословии и повторах, Быков 

приводит в пример «Большую элегию Джону Дону», услы-
шав которую в 1962-м Анна Ахматова назвала Бродского 
гениальным. Это стихотворение, в котором происходит, 
по словам Якова Гордина, «осознание мира как бесконеч-
ной по вертикали иерархии». Центробежное движение и 
расширение перспективы — не просто композиционная 
канва «Большой элегии», этим движением пунктирно об-
рисованы метафизические горизонты поэзии самого 
Бродского: образ тела в пространстве, куда забросило его 
время; душа, облета-
ющая Бога и тоскую-
щая об оставленных 
на земле. Именно у 
Дона он научился пе-
реводу бесконечного 
в конечное, или, как 
выразился Бродский, 
перефразировав 
Цветаеву, «переводу 
правды небесной на 
язык правды зем-
ной», что, по Брод-
скому, и составляет 
суть поэзии. 

Донн научил его 
новому взгляду на 
вещи, дерзости и мастерству включать в стихотворение 
огромное количество научной и всякой иной информа-
ции, сложной строфике и лингвистическому остроумию. 
Но вкус Быкова, похоже, более тонкий, чем у А.А. Ахмато-
вой и Я. Гордина. А мысль Быкова более глубокая и широ-
кая, ибо он ужасается «бедности и узости» мыслей Брод-
ского, поэта таких универсальных тем, как жизнь и 
смерть, время и пространство, Бог и человек, любовь и 
предательство, поэт и общество, маленький человек в им-
перии. 

По мнению Быкова, «установка на смерть, на холод, 
на одиночество — это капитуляция». Знает ли Быков, что 
Бродский родился с больным сердцем и жил «с этой мы-
слью о смерти — частой, саднящей, вещной». По мнению 
Ольги Седаковой, «самое освобождающее начало у Брод-
ского — это переживание смерти. Какой-то ранний и 
очень сильный опыт переживания смерти». При этом 
Бродский никогда не жаловался на свою судьбу, «позво-
лял своим связкам все звуки, помимо воя». Разве злобой 
и мстительностью продиктованы строки: «Но пока мне 
рот не забили глиной, из него раздаваться будет лишь 
благодарность»? Они выражают кредо Бродского — бла-
годарное принятие всех испытаний жизни.

В своей последней книге «Один» (2018) Быков назы-
вает Бродского поэтом для «несостоявшихся, угнетен-
ных или неудачливых граждан». «И доминирующая эмо-
ция Бродского — презрение». Не эта ли эмоция заставля-
ла Бродского помогать деньгами своим друзьям и знако-
мым,  писать десятки рекомендаций для них, предисло-
вия к книгам (Э. Лимонова, Е. Рейна, Р. Дериевой), устра-
ивать поэтические вечера и представлять русских поэ-
тов американским слушателям: Б. Ахмадулину, А. Куш-
нера, Е. Рейна; писать письма в защиту К. Азадовского, М. 
Мейлаха, В. Марамзина, М. Хейфеца, Н. Горбаневской, И. 
Ратушинской, а также эссе о поэзии своих современни-
ков — Яны Джан, Инны Лиснянской, Чеслава Милоша, 
Марка Стрэнда, Ричарда Уилбери. 

«У Бродского бедность мысли оборачивается и бедно-
стью формы», — пишет Быков. А по Гордину, Бродский 
«обозначил очередной качественный рывок», создав но-
вый поэтический жанр — большое стихотворение. «Это 
новая магия, совершенно особый тип, им придуман-
ный», — считает Яков Гордин. Образность слова, его ин-
тенсивность и метафоричность — характерная черта поэ-
тики Бродского. «Дефиниции вместо метафоры», — обви-
няет Быков Бродского, цитируя Набокова. Похоже, Бы-
ков не заметил ни одной метафоры-копулы (они же мета-
форы-дефиниции) Бродского: «звук — тоже бремя», «мы 
— вещь сама», «Пространство — вещь», «рай — тупик», 
«Время есть холод»? Бродский в структуре своих мета-
фор ближе всех Хлебникову и Цветаевой, но его метафо-
ры никогда не мотивированы фонетикой. Быков упрека-
ет Бродского и в том, что у него «масса аллюзий, масса 
цитат». Да, Бродский черпал свое вдохновение из Данте 
и Пушкина, из Овидия и Цветаевой, из Дона и Одена. Он 
знал всю мировую поэзию и был убежден, что, заимствуя 
что-то у мертвых поэтов, мы приглашаем его в наше вре-
мя и делаем поклон великим теням.

Писания Быкова не без биографических ошибок, 
«Бродский выбрал Америку», — пишет Быков. На самом 
деле это Америка выбрала Бродского, пригласив его в 
Мичиганский университет в качестве поэта-резидента. 
Он понимает буквально слова Бродского, что время 
ссылки было лучшим в его жизни. Читайте: «Здесь, захо-
роненный живьем…», «Лишь сердце вдруг забьется, от-
ыскал, что где-то я пропорот». (1964). Стихотворение 
«На независимость Украины» родилось из боли, вызван-
ной ссорой двух братьев славян, а не в угоду национал-
имперцев, как толкует его Быков... 

«Бродский — это гениальный случай самовыражения 
человека, который заслужил вычеркивания его из исто-
рии», — пишет Быков. Бродский уже давно в истории и 
останется на ее страницах в веках. 

ПРЕМИЯ 

В Стокгольме 
вручили 
награду Новой 
академии 
Швеции 
по литературе

НЕ НОБЕЛЕМ 
ЕДИНЫМ
Мария Воронова

Первым и последним лауреатом 
премии, учрежденной Новой ака-
демией Швеции, стала француз-
ская писательница, уроженка Гва-
делупы Мариз Конде. Альтерна-
тивную Нобелевскую премию по 
литературе ей присудили за глу-
бокое исследование культурного 
наследия и традиций, а также 
природы колониализма, и то, как 
эта эпоха изменила мир. В произ-
ведениях Конде, по словам прези-
дента жюри Новой Академии, не-
зависимого редактора и издателя 
Энн Полссон, «сочетаются магия, 
мечта, террор и любовь, вымысел 
и реальность».

«Я думаю, что лучше поздно, 
чем никогда. Хотя, конечно, нем-
ного поздно для премии. Награды 
лучше получать в середине карье-
ры, а не когда ее заканчиваешь», — 
пошутила писательница, которая 
в феврале следующего года отме-
тит 82-й день рождения. На счету 
Конде более тридцати произведе-
ний: она пишет не только романы, 
новеллы и пьесы, но и книги для 
детей. Писательница является 
обладателем нескольких пре-
стижных литературных наград. 

Однако, говоря о своих дости-
жениях в литературе, Мариз Кон-
де скромничает: «Я переполнена 
чувствами: столько людей, столь-
ко вопросов, столько шума! Я 
была счастлива, но немного напу-
гана — я не привыкла быть в свете 
прожекторов. 25 лет я живу во 
Франции, и там я не привлекала 
столько внимания. Это было нео-
жиданностью — хорошей неожи-
данностью», — поделилась писа-
тельница с газетой Expressen.

Напомним, что Шведская ака-
демия в начале мая решила пере-
нести присуждение премии этого 
года на 2019 год в связи с гром-
ким скандалом, который начался 
с жалоб о домогательствах, а за-
кончился выяснением подробно-
стей, что некто из академиков на-
рушал строгое правило не разгла-
шать имя будущего лауреата до 
официального сообщения. 

ШОУ Петр Мамонов показал программу «Как я читал святого Исаака Сирина»

В минуту жизни трудную...
Андрей Васянин 

В
ера Петра Мамонова до 
поры до времени была 
будто обособлена от 
его творчества — и хо-
ронилась за пределами 
публичных выступле-
ний и интервью. В его 
последних спектаклях-
концертах речь шла о 

Незнайке, описывались приклю-
чения деда Петра в современном 
городе, но не было ни слова о 
Боге и церкви.

И вот эти слова появились — 
после того, как «дед Петр» про-
чел «Слова подвижнические», 
духовного писателя VII века Иса-
ака Сирина о вере и смирении. 
Произведение, заново переве-
денное митрополитом Иларио-
ном (Алфеевым), поразило рок-
музыканта «шквалом любви и 
нежности к человеку». В послед-
ние годы читающий, как он сам 
говорит, «только Евангелие и 
редко Ветхий Завет», Петр Нико-
лаевич, войдя в материал, попро-
бовал начитывать Исаака Сири-
на в домашней студии — и, как че-
ловек, до крайности требова-
тельный к себе, остался недово-
лен. Соединить творческое и ду-
ховное оставалось только одним 
способом: сделать спектакль, ко-
торый Мамонов назвал «дейст-
вием-молитвой».

…Сцена в зале ЦДХ малень-
кая, но Петру Николаевичу и не 
нужно много места и много рек-
визита. Мешок на спине в первой 
картине «действия-молитвы» не 
мешал ему ковылять, согнувшись 
в три погибели под музыку из-за 
дощатой ширмочки к зрителю. Из 
мешка вытряхнуты оранжевые 
полотнища, прикреплены к шир-
ме, за ними — зеленые… Следую-
щий выход — в красной хламиде, в 
руках — не то лук, не то инстру-
мент с одной струной-веревкой, 
за которую артист дергает — про-
должая начитывать поучения 
отца Исаака переполненному 
залу.

Поучения — ясные и прозрач-
ные, фразы стройные, без умиль-
ности, вполне современные: 
«умирись сам с собою, и умирят-
ся с тобою небо и земля», «при-

крой падающего, если нет тебе от 
сего вреда: и ему придашь благо-
душия, и тебя поддержит милость 
Владыки твоего». Мамонов их 
кричит, своим хриплым голосом с 
натугой выпевает, проборматы-
вает. Вот он прямо на сцене рас-
пиливает досочки и сколачивает 
себе скамеечку, как пустынник 

перед утлой лесной хибаркой, 
взбирается на черный табурет 
помолиться; вышагивает по сце-
не на маленьких ходулях. И рядом 
со всем этим — пританцовываю-
щий под ритм, заданный его же 
пальцами, долговязый басист, ба-
рабанщик, — внешне расслаблен-
ный, но в нужные моменты заго-

рающийся; негромкий тромбон и 
дающий главную краску всей 
этой абстрактной, безмелодий-
ной музыкальной картине синте-
затор (музыкально оформляла 
спектакль группа «Совершенно 
новые Звуки Му»). Нот в песнях 
Мамонова, начиная с хита 80-х 
«Муха — источник заразы», всегда 
было немного — но для его собст-
венных текстов их всегда хватало. 
Хватило и сейчас для молитв.

Неподготовленному зрителю 
понять смыслы микросценок 
было нелегко, в некоторых угады-
вались эпизоды житий святых, 
борющихся с бесами, плывущих 
по житейскому морю (актер дви-
гался тут на табурете по полу, от-

талкиваясь длинным посохом). 
Кое-где вспоминались эпизоды 
фильма «Остров». В мамонов-
ской творческой лаборатории ка-
ждая пробирка всегда стоит на 
только ему самому удобном и по-
нятном месте. Петр Николаевич 
всегда ставит только ему понят-
ные и необходимые творческие 
эксперименты, его никогда и ни-
что не тянет назад. То, что он дела-
ет, не поддается привычной логи-
ке. И здесь могло показаться, что 
артист перед нами устроил бала-
ган, театр на площади; попытался 
сделать зримым заведомо неви-
димое.

Мамоновский зритель идет на 
его представления, как на кон-

церты, продолжая относиться к 
Петру, прежде всего, как к музы-
канту, сочинителю, от которого 
привычно ждать неожиданно-
стей, и уже потом как к филосо-
фу, а тем более как к проповедни-
ку. В этот раз на фирменную му-
зыку легли поучения одного из 
учителей Церкви. «Святые отцы 
под фри-джаз?» — прикидывает 
зритель. Почему бы и нет? Нео-
жиданно, но слушается — и даже 
притаптывается в ритм. 

Спектакль, соединяющий творческое 
и духовное, Петр Мамонов назвал 
«действием-молитвой».

А К Ц Е Н Т

В каждом — от гардеробщицы и билетера 
до народного артиста — любовь к театру, 
к зрителю

А К Ц Е Н Т

«Святые отцы под фри-джаз?» — прикиды-
вает зритель. Неожиданно, но слушается 
— и даже притаптывается в ритм

Знает ли Быков, что 
Бродский родился 
с больным сердцем 
и жил «с этой 
мыслью о смерти — 
частой, саднящей, 
вещной»?

—   Смотрите фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Александр Сазанов, исполнивший роль Евгения Базарова, на фестивале получил диплом за «Лучшую мужскую роль».

ТЕАТР На фестивале в Йошкар-Оле театр Луганской Народной Республики представил 
премьеру «Отцы и дети»

Любовь выше войны
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 АО «Самаранефтегаз» 
доводит до сведения жите-
лей Самарской области, 
что в 2018 г. специалиста-
ми ООО «СамараНИПИ-
нефть» разработан проект 
нормативов допустимого 
остаточного содержания 
нефти и продуктов ее транс-
формации (хлориды) 
в почвах после проведения 
р е к у л ь т и в а ц и о н н ы х 
и иных восстановительных 
работ. Проектом обосно-
вывается допустимое оста-
точное содержание не-
фтепродуктов в почве. Мес-
торасположение намечае-
мой деятельности – Алек-
сеевский, Волжский, Бе-
зенчукский, Богатовский, 
Большеглушицкий, Борс-
кий, Елховский, Исаклинс-
кий, Кинельский, Кинель-
Черкасский, Красноармей-
ский, Красноярский, Не-
фтегорский, Пестравский, 
Похвистневский, Сергиев-
ский, Ставропольский, 
Сызранский, Челно-Вер-
шинский, Шенталинский, 
Шигонский, Кошкинский, 
Х в о р о с т я н с к и й ,  К а -
мышлинский, Клявлинс-
кий, Большечерниговский, 
Приволжский районы.

-
ственные организации 
приглашаются принять 

слушаниях, которые будут 
проводиться при участии 
администрации:

район по адресу: Самарская 
область, Алексеевский 
район, с. Алексеевка, ул. 
Советская, д. 7, каб. №6; 
16.01.2019 г., с 10.00; 

район по адресу: Самарская 
область, п.г.т. Безенчук, 
ул. Советская, 54, актовый 
зал;  01.02.2019 г., с 16.00; 

по адресу: Самарская об-
ласть, Богатовский район, 
с. Максимовка, ул. Парти-
занская, д. 2, дом культуры;  
24.01.2019 г., с 10.00; 

-
кий район по адресу: Са-
марская область, Больше-
ч е р н и г о в с к и й  р а й о н , 
с. Большая Черниговка, 
ул. Советская, д. 107, 2 этаж, 
малый зал; 25.02.2019 г., 
с 10.00;

-
кий район по адресу: Са-
марская область, Больше-
глушицкий район, с. Боль-

д .  9 1 ,  а к т о в ы й  з а л ; 
21.01.2019 г., с 10.00;

по адресу: Самарская об-
ласть, Борский район, 
с. Борское, ул. Октябрь-
ская, д. 57, зал заседаний;  
17.01.2019 г., с 14.00; 

по адресу: Самарская об-
ласть, г. Самара, ул. Дыбен-
ко, д. 12б, 2 эт., актовый 
зал.; 27.02.2019 г., с 10.00; 

по адресу: Самарская об-
ласть, Елховский район, 
с. Елховка, ул. Советская, 
д. 2А, каб. №1;  05.02.2019 г., 
с 10.00; 

район по адресу: Самарская 
область, Исаклинский 
район, с. Исаклы, ул. Куй-
бышевская, д. 75а, малый 
зал; 29.01.2019  г., с 13.00; 

район по адресу: Самарская 
область, Камышлинский 
р а й о н ,  с .  К а м ы ш л а , 
ул. Красноармейская, д. 37; 
21.02.2019 г., с 14.00;

по адресу: Самарская об-
ласть, Кинельский район, 
г. Кинель, ул. Ленина, д. 38, 
каб. 15; 24.01.2019 г., 
с 14.00; 

-
ский район по адресу: Са-
марская область, Кинель-
Черкасский район, с. Ки-
нель-Черкассы, ул. Красно-
армейская, д. 69, зал заседа-
ний; 23.01.2019 г., с 10.00; 

район по адресу: Самарс-
кая область, Клявлинский 
район,  ст .  Клявлино, 
ул. Октябрьская, д. 60, ак-
товый зал; 25.02.2019 г., 
с 14.00;

район по адресу: Самарская 
область,  Кошкинский 
район, с. Кошки, ул. Совет-
ская, д. 32; 19.02.2019 г., 
с 13.00;

район по адресу: Самарская 

область, Красноармейский 
район, с. Красноармейское, 
пл. Центральная, д. 12, 
большой актовый зал;  
14.01.2019 г., с 10.00; 

район по адресу: Самарская 
область, Красноярский 
район, с. Красный Яр, ул. 
Комсомольская, д. 92, РДК 
«Мечта»;  05.02.2019 г., 
с 10.00; 

район по адресу: Самарс-
кая область, Нефтегорский 
район, г.  Нефтегорск, 
ул. Ленина, д. 2, конфе-
ренц-зал;  16.01.2019 г., 
с 10.00; 

район по адресу: Самарс-
кая область, Пестравский 
район, с. Пестравка, ул. 
Крайнюковская, д.  63 
(районный дом культуры); 
22.01.2019 г., с 10.00; 

район по адресу: Самарская 
область, Приволжский 
район, с.  Приволжье, 
ул. Парковая, д. 14, зал за-
седаний; 26.02.2019 г., 
с 10.00.

район по адресу: Самарская 
область, Похвистневский 
район, г. Похвистнево, 

зал;  23.01.2019 г., с 11.00; 

район по адресу: Самарская 
область, Ставропольский 
район, г. Тольятти, Пло-

-
вый зал, 2 эт;  05.02.2019 г., 
с 15.00; 

по адресу: Самарская об-
ласть, Сызранский район, 
г. Сызрань, ул. Советская, 
д. 41 А, актовый зал; 
12.02.2019 г., с 10.00;

-
кий район по адресу: Са-
марская область, Челно-
Вершинский район, с. Чел-
но-Вершины, ул. Почтовая, 
д. 8;  28.01.2019 г., с 08.00; 

район по адресу: Самарская 
область, Шенталинский 
район, ж.д.ст. Шентала, 
ул. Советская, д. 33, каб. 11;  
30.01.2019 г., с 14.00; 

по адресу: Самарская об-
ласть, Шигонский район, 
с. Шигоны, пл. Ленина, д. 1, 
актовый зал; 07.02.2019 г., 
с 14.00;

район по адресу: Самарская 
область, Хворостянский 
район, с. Хворостянка, пл. 
Плясункова, д. 10, актовый 
зал; 26.02.2019 г., с 11.00.

По МО Сергиевский 
район форма проведения 

принята в виде опроса с пре-
доставлением замечаний 
и предложений в письмен-
ной форме. Прием замеча-
ний и предложений осу-

-
кации данного объявления 
в течение 30 дней по адресу: 
Самарская область, Серги-
евский район, г. Сергиевск, 
ул. Ленина, 15а, каб. 28.

На повестке слушаний: 
публичное обсуждение ма-
териалов проекта нормати-
вов допустимого остаточ-
ного содержания нефти 
и продуктов ее трансфор-
мации (хлориды) в почвах 
после проведения рекуль-
тивационных и иных вос-
становительных работ. 

Ознакомиться с матери-
алами проекта, включая 
материалы оценки воз-

среду от намечаемой де-
ятельности можно по адре-
су: г. Самара, ул. Красноар-
мейская, д. 1, 8 этаж, каб. 
810, ежедневно с 9.00 до 
17.00 кроме сб. и вс. Допол-
нительно в средствах мас-
сой информации муници-
пальных образований будут 
опубликованы объявления 

-
ния материалов проекта, 
включая материалы оценки 
воздействия на окружаю-

деятельности на террито-
рии данных муниципаль-
ных образований.

Предложения по проект-
ным решениям принимают-
ся в течение 5 недель с мо-
мента опубликования насто-

дни с 10.00 до 17.00 по теле-
фону: +7 (846)2058625 (доб. 
2004), а также на электрон-
ный адрес: SemenovaTV@
samnipineft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное 
сообщение

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с администрацией муни-
ципального образования «Ленский район» извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Ленского района материалов 
Проектной документации, в том числе раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды», включая оценку 
воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. 
ОВОС) и Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта «Кусты 
скважин 110, 120, 126, 130, 131, 135, 141, 144». Ленское не-
фтегазоконденсатное месторождение», шифр 14704.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятель-
ности по добыче сырой нефти, в том числе связанной с экс-
плуатацией шламовых амбаров, используемых для размеще-
ния отходов на кустах скважин 110, 120, 126, 130, 131, 135, 
141, 144 Ленского нефтегазоконденсатного месторождения 
ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-
Талаканский лицензионный участок Ленское нефтегазокон-
денсатное месторождение, Ленский район, Республика Саха 
(Якутия).

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Сургут, ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2018 г. — март 
2019 г.

Ответственные организаторы:
Администрация муниципального образования «Ленский 

район» — главный специалист по охране окружающей среды 
(эколог) МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха 
(Якутия) Алянкина Л.Д., тел.: 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружа-
ющей среды Прыжикова Н.М., тел.: 8 (3462) 41-05-70,  
факс: 8 (3462) 41-03-39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде и общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомление с Проектной документацией, ПМООС, вкл. 
ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний и предложений к 
ним от граждан и общественных организаций (объединений) 
в срок до 14 февраля 2019 г. возможно по адресам:

1.  В администрации Ленского района, ул.Ленина, д.65, 
каб. № 205, г. Ленск, Республика Саха (Якутия),  
тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный пере-
рыв с 12.30 до 14.00).

2.  В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тю-
менская область, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Энту-
зиастов, д. 30/1, каб. № 415, тел. 8(3462)41-05-70,  
факс 8 (3462) 41-03-39, (с 8.30 до 17.00, обеденный пе-
рерыв с 12.30 до 14.00). 

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после 
окончания общественных обсуждений (проведения обще-
ственных слушаний) замечания и предложения могут быть 
представлены в адрес заказчика в течение 30 дней до 16 мар-
та 2019 г.

Также с материалами общественных обсуждений можно 
ознакомиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефте-
газ» в разделе «Экология», подраздел «Сведения для об-
щественности», по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/
responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 14 февраля 2019 г. 
в 10.00 по адресу: администрация Ленского района Респуб-
лики Саха (Якутия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый зал 
(каб. № 307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных слушаний
Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное акцио-

нерное общество) (далее — АК «АЛРОСА» (ПАО) извеща-
ет о проведении общественных слушаний по рассмотрению: 
Научно-исследовательской работы «Комплексное экологи-
ческое обследование площадей в пределах Верхне-Мунского 
кимберлитового поля, перспективных на выявление корен-
ных и россыпных месторождений алмазов, расположенных 
в пределах особо охраняемой природной территории рес-
публиканского значения — ресурсный резерват «Бэкэ» (Оле-
некский эвенкийский национальный район РС (Я), для при-
нятия решения по возможному изменению существующих 
границ ООПТ». 

Исполнитель НИР: Федеральное государственное уч-
реждение науки Институт биологических проблем криоли-
тозоны Сибирского отделения Российской академии наук  
(ФГБУ ИБПК СО РАН), e-mail: imo-ibpc@yandex.ru.

Место проведения: Республика Саха (Якутия), Оленекс-
кий эвенкийский национальный район, с. Оленек, Этнокуль-
турный центр «Илкит».

Время проведения: 15 января 2019 года в 12.00.
Основание проведения слушаний: 
— Постановление Правительства РС (Я) № 613 

от 29.12.2012 г. «Об утверждении Порядков образования, 
преобразования и упразднения особо охраняемых природ-
ных территорий Республики Саха (Якутия) республиканского 
и местного значения»;

—  Устав муниципального района «Оленекский эвенкийс-
кий национальный район» РС (Я);

—  Положение о проведении общественных слушаний 
по планируемой или осуществляемой хозяйственной 
деятельности на территории муниципального района 
«Оленекский эвенкийский национальный район», ут-
вержденное Постановлением главы Администрации 
МР № 67 от 20.03.2015 г.;

— Заявление АК «АЛРОСА» (ПАО).
Заявитель: АК «АЛРОСА» (ПАО), в лице Экологического 

центра АК «АЛРОСА» (ПАО).
Адрес: 678175, Республика Саха (Якутия), Мирнинский 

район, г. Мирный, ул. Ленина, 39. 
Контактное лицо: Анисимова Полина Сергеевна,  

тел. +7 (411 36) 99-000, доб. 42010, e-mail: AnisimovaPS@alrosa.ru. 
Орган, ответственный за организацию обществен-

ного обсуждения: Администрация муниципального района 
«Оленекский эвенкийский национальный район» РС (Я). 

Адрес: Республика Саха (Якутия), Оленекский эвенкийский 
национальный район, село Оленек, Октябрьская улица, д. 24.

Контактное лицо: Христофоров Василий Васильевич, 
тел. +79142371047, e-mail: vvh74@mail.ru.

Материалы к обсуждению:
1. Комплексное экологическое обследование территории 

перспективных залежей алмазов в пределах зоны абсолютно-
го покоя особо охраняемой природной территории республи-
канского значения ресурсного резервата «Бэкэ» (Оленекский 
эвенкийский национальный район РС (Я) в части возможного 
вывода площадей с изменением существующих границ ООПТ 
или изменения режима функциональных зон в связи с плани-
руемым проведением геолого-разведочных работ.

2. Предложения по возможным вариантам преобразования 
особо охраняемой территории в связи с проведением геолого-
разведочных работ и предстоящей промышленной разработ-
кой перспективных залежей алмазов, в т.ч. вывод территории 
залежей алмазов из состава земель ООПТ и перевод их в зем-
ли промышленности и новое зонирование функциональных 
зон ООПТ.

Ознакомиться с материалами можно по адресам:
1.  Администрация МР «Оленекский национальный эвен-

кийский район», Республика Саха (Якутия), с. Оленек, 
Октябрьская улица, д. 24. 

2.  Экологический центр АК «АЛРОСА», Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 39, каб.106 в.

3. На сайте: www.alrosa.ru.
АК «АЛРОСА» (ПАО) 

ПРОБЛЕМА Кто поможет ребенку, которого 
затравили в школе

В класс — 
как на войну?

Ксения Колесникова 

С
кандалы в российских 
школах не утихают. В 
Омске  14-летнего 
ученика гимназии № 
62 довели до невроло-
гического стациона-
ра. Как понять, что ре-
бенка травят, причем 
не одноклассники, а 

педагоги?
Об этом случае стало извест-

но из соцсетей, когда мама вось-
миклассника — Наталья Граф за-
била тревогу: ребенка надо спа-
сать! «Я больше не пойду в эту 
школу. Если ты меня заставишь 

туда пойти — больше не уви-
дишь»… Почему у подростка из 
благополучной семьи вдруг воз-
никли подобные мысли? Оказа-
лось, причиной стал конфликт с 
учителем и директором. История 
травли вышла на просторы ин-
тернета, а затем на местные теле-
каналы и даже федеральные 
СМИ. Прокуратура и департа-
мент образования начали про-
верку. Притом что повод едва ли 
не «пустяшный»: просто учитель 
заменил урок технологии на 
уборку снега. А школьник рабо-
тать не стал — ушел домой.

Рассказывает Наталья Граф
«За две недели жизнь ребенка 

превратилась в ад. 20 ноября вме-
сто урока технологии часть детей 
из 8 «1» класса отправили во двор 
чистить снег лопатами. Сын по-
чувствовал себя плохо и пошел 
домой. Предупредить было неко-
го: дети находились на улице 
одни, без присмотра. На следую-
щий день классный руководитель 
устроила ребенку публичное раз-
бирательство. Причем педагогу 
показалось, что он записывает ее 
речь на мобильный телефон.  Она 
сообщила директору, что отказы-
вается от классного руководства 
из-за моего ребенка, который 
оскорбил ее записью. При этом ни 
разу не позвонила мне.

Роман приходит из школы 
бледный, не ест, не раздеваясь, па-
дает на кровать и спит. Говорит — 
устал. А утром опять в школу — как 
на войну. Потому что информа-
цию о том, что «классная уходит 
из-за Ромы» очень быстро довели 
до других детей и их родителей 
под нужным соусом. Довели до 
всех. Кроме меня. 

О случившемся узнала случай-
но. Зашла в мессенджере в общую 
«болтушку» класса — а меня из нее 
исключили. Подумала — ошибка. 
Позвонила одной из родительниц 
и… нет, не ошибка. Просто там об-
суждают моего ребенка. И стоит 
вопрос: либо из класса уходит 
учительница, либо Роман. Педа-
гог на мои звонки не ответила. По-
звонила директору: «Что случи-
лось?» «Ваш сын ведет себя подло 
и аморально. Он оскорбил клас-
сную руководительницу и должен 
принести ей извинения». — «Чем 
оскорбил?» — «Он на уроке запи-
сывал ее на диктофон».

Я попросила решить конфликт 
мирно. Пригласить Романа, клас-
сную руководительницу, школь-
ного психолога. Побеседовать с 
ними, помирить. Директор отка-
залась. Рома в слезах. Говорит, что 
не записывал классную ни на ка-
кой диктофон — просто держал те-
лефон в руке. Не успел положить в 
рюкзак. Но ему не верят.

То, что происходило дальше, 
мне кажется бредом, сюрреализ-
мом, дурным сном. Вместо уро-
ков Романа водят к директору и 
завучу, где настаивают на том, 
что он должен принести извине-
ния. На этот раз Роман действи-
тельно записывает беседу на дик-

тофон, чтобы себя защитить. И 
это, видимо, становится послед-
ней каплей. Классная демонстра-
тивно отказывается проводить у 
нас уроки, пока Роман не будет 
наказан.

Рому донельзя измотали этот 
прессинг и травля. Я говорю, что 
верю в него. Убеждаю, что он по-
мирится с учителем и все будет 
как прежде. На следующий день 
Роман подходит к учителю: «Еле-
на Константиновна, мне нужно с 
вами поговорить». В ответ — ка-
менное лицо, классная развора-
чивается и молча уходит.

Сын приходит, закрывается в 
комнате и плачет навзрыд. Я не 
знаю, куда бежать, что делать. А в 
школе в этот момент начинается 
классное собрание, на котором 
директор, классная и родители 
обсуждают аморальный и подлый 
поступок Романа. Без меня.

«Мама, я больше не пойду в эту 
школу. Если ты меня заставишь — 
больше не увидишь». Мы едем в 
больницу. Давление 97 на 80, та-
хикардия, головная боль. Невроз. 
Направление на госпитализацию 
в неврологический стационар.

Звонит директор: говорит на-
прямую о том, что мы должны 
найти себе другую школу. Финиш.

Я пишу жалобы в прокуратуру, 
уполномоченному по правам ре-
бенка, в департамент образова-
ния. Ребенок пьет  антидепрессан-
ты. Проходит два дня. Из одного 
ведомства приходит ответ — мы 
рассмотрим вашу жалобу и при-
шлем ответ в установленные зако-
ном сроки. Тридцать дней.

Кто-нибудь задумывался о 
том, что может произойти с ре-
бенком за эти 30 дней? Как он дол-
жен ходить в школу, где учитель 
отворачивается и все против 
него? Что в это время происходит 
в душе у 14-летнего подростка? 
Взять в руки ружье или пойти и 
прыгнуть с крыши? Я не знаю, как 
его уберечь. Я не знаю, что делать 
в ситуации, когда ребенка травят 
не дети, а учителя. Когда изранена 
душа, и эти «побои» нельзя за-
фиксировать на освидетельство-
вании. Можно сотни раз собирать 
«круглые столы» на тему «Что де-
лать, чтобы у нас не повторилась 
Керчь» и «Как предотвратить дет-
ские суициды». Говорить о про-
пускном режиме, охранниках и 
психологах. Но сколько еще нуж-

но сломанных судеб, чтобы ответ-
ственные организации перестали 
работать по принципу «Когда вас 
убьют, тогда и приходите»?

Ситуация на сегодня
Крик о помощи услышали кол-

леги, друзья, неравнодушные 
люди. История дошла до вице-гу-
бернатора области. Затем и до 
прокуратуры, до уполномоченно-
го по правам ребенка, до регио-
нального министерства образова-
ния. Оно уже успело сделать заяв-
ление для СМИ.

— Действиям руководства шко-
лы дадут соответствующую оцен-
ку, будут разбираться, что было 
первопричиной. Инициирована 
служебная проверка, по результа-
там которой будут приняты 
управленческие решения. К обра-
зовательной организации есть се-
рьезные вопросы, потому что 
именно на школьном уровне 
должны разрешаться подобные 
ситуации, к примеру, с помощью 
служб медиации, — рассказали в 
пресс-службе ведомства. — Но ког-
да администрация и педагоги не 
слышат, не чувствуют детей, то 
конфликты принимают уродли-
вые формы, и родители оказыва-
ются беззащитными перед подоб-
ным отношением. Интересы ре-
бенка должны быть на первом ме-
сте, его эмоциональное состояние 
сейчас приоритетно. С мальчи-
ком будут работать областные 
психологи.

И психологи действительно 
пришли, но… через неделю после 
острого конфликта с учителем. 
Специалисты больше часа бесе-
довали с Романом, проводили те-
сты. Оставили свои контакты — на 
экстренный случай. Когда будет 
следующая встреча с этими до-
брыми людьми? Пока неизвестно 
— сегодня парень поступает в не-
врологический стационар. Ни о 
каком посещении уроков пока и 
речи быть не может. 

По словам мамы, руководство 
школы по-прежнему считает по-
ступок ребенка аморальным. На-
талья Граф уверена, что забрать 
документы — значит проиграть 
эту «войну». Самое интересное, 
что после широкой огласки Ната-
лье стали писать и другие родите-
ли, которые вынуждены были за-
бирать детей на домашнее обуче-
ние. Уходят и учителя: только за 
два года в классе Романа смени-
лось шесть преподавателей исто-
рии.

В ответ опять все в тех же со-
цсетях, но по другую сторону 
«баррикад» был запущен флеш-
моб в защиту директора. Дирек-
тор тем временем ушла в отпуск, 
но упомянула, что готовит судеб-
ный иск. 

 Местные власти, надо отдать 
должное, тоже отреагировали. 
«Пообщался со многими родите-
лями, причем даже далеко ходить 
не пришлось: нашлись люди в 
правительстве Омской области, 
чьи дети ходили в 62-ю гимназию. 
К сожалению, полученная инфор-
мация подтверждает, что в школе 
давно сложилась абсолютно недо-
пустимая морально-психологиче-
ская обстановка. Ситуация, о ко-
торой рассказала Наталья Граф, 
действительно не единична. При 
этом ряд родителей забрали де-
тей... Полагаю, что по итогам про-

водимой проверки вполне могут 
выявиться основания для возбу-
ждения уголовных дел», — напи-
сал в соцсетях вице-губернатор 
Владимир Компанейщиков.

Проверка школы со стороны 
всех ведомств в самом разгаре. 
Отреагировал и городской депар-
тамент образования. В понедель-
ник, когда подписывался номер, 
Наталье была назначена с встреча 
ее руководителем. «РГ» будет сле-
дить за ситуацией. 

Роман приходит из школы бледный, 
не ест, падает на кровать и спит. А 
утром опять в школу — как на войну.

А К Ц Е Н Т

«Я больше не пойду в эту школу. 
Если ты меня заставишь туда пойти — 
больше не увидишь»

А К Ц Е Н Т

«Когда администрация и педагоги 
не слышат, не чувствуют детей, конфликты 
принимают уродливые формы»

Комментарий
Ирина Абанкина, директор Института развития образования 
НИУ ВШЭ: 

— Имеют ли право учителя вместо урока технологии отправлять детей на 

уборку?  Нет, не имеют. Более того, учитель не имеет права оставлять по-

ловину класса без какого-либо надзора. Это его прямая зона ответствен-

ности. Если дети остаются предоставлены сами себе, это считается се-

рьезным нарушением.

Нарушает ли закон школьник, записывая на мобильный телефон то, как 

его распекает учитель? Нет, не нарушает. Ребенок имеет право вести за-

пись. И педагоги должны иметь в виду, что в современном информацион-

ном обществе этим правом может воспользоваться каждый. Более того, 

ребенок будет вправе ссылаться на эту запись в процессе погашения кон-

фликта, в процессе разбирательства на уровне директора школы и выше.

Директор школы должен поступать профессионально, владеть навыками 

медиации, погашения конфликта. Нельзя было ставить под угрозу ни учите-

ля, ни ученика. И этот конфликт должен был быть разрешен абсолютно мир-

ным путем. Недопустимо давление и травля.

И главное — у директора были все возможности разрешить конфликт с 

учетом интересов и учителя, и ребенка. Как минимум составить индивиду-

альный учебный план, чтобы ученик занимался физкультурой вместе с 

другим педагогом. Директор же выбрал стратегию, наиболее угрожающую 

здоровью и развитию ребенка. В этом случае полностью поддержать учи-

теля — значило оказать травмирующее психологическое воздействие на 

ребенка и на всю его семью.
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ХОККЕЙ «Авангард»
выиграл важный матч 
в Магнитогорске

Разозлили 
«ястребов»

Иван Ильин

В регулярном чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) вчера состоялись несколько интереснейших 
матчей. Одним из главных событий дня стал поединок в 
Магнитогорске, где «Металлург» принимал «Авангард».

Соперники в этом сезоне встречались уже трижды, и 
во всех этих поединках «ястребы» не смогли набрать ни 
одного очка. Это не мешает омичам лидировать в диви-
зионе Чернышева, попутно занимая вторую строчку в 
таблице Восточной конференции. Но на «Магнитку» ко-
манда теперь настраивается особо. Неудачную статисти-
ку отметил и главный тренер «Авангарда» Боб Хартли, 
назвавший прошедшую встречу «матчем гордости».

Канадскому специалисту и его игрокам действитель-
но есть чем гордиться. «Металлург» во втором периоде 
быстро забросил две шайбы — сначала отличился Матуш-
кин, а затем голом в большинстве отметился капитан 
«сталеваров» и лучший бомбардир в истории КХЛ Сер-
гей Мозякин. Однако еще до перерыва гости успели отыг-
раться. Сначала поздравления принимал Тальбо, а за 11 
секунд до сирены точный бросок нанес Вилле Покка. 
Именно этот гол Боб Хартли в блиц-интервью КХЛ-ТВ по-
сле матча назвал ключевым моментом встречи. В начале 
третьего периода поймавший кураж «Авангард» вышел 
вперед стараниями Кирилла Петрова и удержал этот 
счет до конца — 3:2. 

Впрочем, приблизиться к лидеру Востока «ястребы» 
благодаря этому успеху все равно не смогли. В парал-
лельной встрече лучшая команда конференции и откры-
тие нынешнего сезона «Автомобилист» сражалась с мо-
сковским «Спартаком». Эти команды также проводили 
между собой уже четвертый матч за сезон. И у них ба-
ланс сил был не такой очевидный — последний матч 
остался как раз за «красно-белыми», а ранее уральцы 
выиграли лишь в дополнительное время. Но в этот вечер 
сомнений в победителе не было. Воспрянувший после 
возвращения в строй основного вратаря Якуба Коваржа 
праздновал четвертый выигрыш подряд — 4:1.

Также вчера хабаровский «Амур» обыграл дома «Ба-
рыс» — 2:1. Остальные матчи завершились после подпи-
сания этого номера «РГ» в печать. 

БАСКЕТБОЛ Подмосковный 
клуб победил в Польше, 
сделав 16 попаданий с дуги

Дальнозоркость 
«Химок»

Илья Трисвятский

Подмосковные «Химки» продолжают выступать в регу-
лярном чемпионате Единой лиги без поражений. В своем 
девятом матче команда греческого специалиста Георгио-
са Барцокаса победила на выезде дебютанта турнира — 
польский клуб «Зелена-Гура», 97:74.

Химчане по-прежнему играют без своего лучшего 
бомбардира Алексея Шведа: у него повреждение пальца 
руки. Но и без лидера один из главных фаворитов Еди-
ной лиги показывает весьма добротную игру, принося-
щую положительные результаты. В Польше команда по-
радовала своих почитателей великолепным исполнени-
ем трехочковых бросков — 16 попаданий из 28 попыток. 
Это более 57 процентов реализации! Но вовсе не рекорд 
сезона, который тоже принадлежит «Химкам». В ок-
тябрьском матче против латвийского ВЭФа было забро-
шено 19 мячей из-за дуги, хотя процент попаданий тогда 
был ниже. 

Причем в Зелена-Гуре точными дальними бросками 
отличились сразу семь игроков гостей: Егор Вяльцев (че-
тыре), Сергей Моня и Тони Крокер (оба — по три), Джор-
дан Мики и Гарлон Грин (по два), Чарльз Дженкинс и 
Малькольм Томас (по одному). Выпал из общей статисти-
ки Ди Бост, промазавший все свои пять трехочковых. 

Интересно, что пришедший в «Химки» уже по ходу се-
зона американский форвард Грин дебютировал в Единой 
лиге, хотя до этого в Евролиге уже успел провести два 
матча. Причем в Польше Грин вышел в стартовой пятер-
ке и набрал 12 очков, оказавшись единственным в ко-
манде, кто показал абсолютную точность с линии 
штрафных.

— Мы проводили второй выездной матч подряд, пере-
бравшись в Польшу из Мюнхена. Обе команды испыты-
вали проблемы с составом: и «Зелена-Гура», и мы недос-
читались двух ключевых игроков, — сказал наставник 
химчан Георгиос Барцокас. — Провели серьезную игру, 
особенно в первой половине, когда отлично двигали мяч 
и находили возможности для открытых бросков.

Вчера вечером очередной тур завершился матчем 
ЦСКА и красноярского «Енисея». Результат особого сом-
нения не вызывал изначально. Армейцы ожидаемо побе-
дили 101:71 и сравнялись с «Химками» — по девять побед 
и ноль поражений. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Зенит» сохранил лидерство в чемпионате России перед зимней паузой

Бутсы сняли до весны
Артур Нанян

П
осле 17 туров российский 
футбол взял паузу до ве-
сны. Все, кто не добрался 

до четвертьфинала Кубка страны 
или плей-офф Лиги Европы, вый-
дет на поле только в начале марта. 
У болельщиков будет достаточно 
времени, чтобы все обдумать.

На первом месте Новый год 
встретит «Зенит». Даже несмо-
тря на неожиданное поражение 
дома от «Рубина» (1:2) на своем 
поле, питерцы остались лидера-
ми. Все благодаря осечке «Крас-
нодара», не сумевшего победить 
дома «Уфу» (1:1). 

Определенный спад в игре зе-
нитовцев был ожидаем. Еще до 
этого кризиса главный тренер 
«сине-бело-голубых» Сергей Се-
мак неоднократно говорил о том, 
что ему необходимо усиление. 

Фактически, у Семака нет воз-
можности проводить ротацию. А 
ведь команда выступает не толь-
ко в национальном первенстве, 
но и в Лиге Европы. Без Артема 
Дзюбы атака «Зенита» не пред-
ставляет собой никакой угрозы 
для соперников. Особенно для 
грандов. Нестабилен Леандро Па-
редес, который уж слишком ча-
сто получает желтые карточки.

Ну и самое главное — оборона. 

В последних двух матчах против 
далеко не самых грозных команд 
зенитовцы пропустили аж шесть 
мячей. Половину из них соперни-
ки провели после грубейших 
ошибок игроков питерского клу-
ба. В Туле начудил центральный 
защитник Миха Мевля, а с «Руби-
ном» оба гола «сине-бело-голу-
бые» фактически привезли сами 
себе. В первом случае после пода-
чи с углового голкипер «Зенита» 
Андрей Лунев ошибся на выходе, 
а во втором он же с Александром 
Анюковым в безобидной ситуа-
ции подарили мяч Егору Сороки-
ну, которому не оставалось ниче-
го, как забить в пустые ворота. 

Как итог — питерцы позволили 
«Краснодару» приблизиться к 
себе на расстояние в одно очко. 
Да и ЦСКА со «Спартаком» и «Ло-
комотивом» не так уж и далеко. 

— Всегда хочется большего, — 
отметил Семак. — Естественно, 
все теряют очки. Мы не строили 
особых иллюзий, даже когда вы-
играли подряд несколько матчей. 
С одной стороны — первое место 
к перерыву нас радует. Но с дру-
гой, мы растеряли наше преиму-
щество.  

Что касается ошибок своих 
игроков, то Семак связывает их с 
усталостью. «Мы разбирали то, 
как «Рубин» подает угловые. Но 
тем не менее пропустили. Нужно 
разобраться, почему так получи-
лось. Возможно, сказывается 
усталость», — считает Семак.  

В отличие от зенитовцев у 

«Краснодара» нет никаких про-
блем с атакой. Даже в отсутствие 
получившего травму Ари «быки» 
создают моменты. Но хромает 
реализация. В матче с «Уфой» 
южане нанесли более десяти уда-
ров по воротам Александра Беле-
нова, забив лишь один мяч. 

— Очень обидный результат, — 
не стал скрывать форвард «Крас-
нодара» Виктор Классон. — Мы 
могли выиграть, причем крупно. 
Думаю, «Краснодар» должен был 
победить со счетом 5:1. 

Приятным сюрпризом стоит 
признать выступление армей-
цев. Обновленный ЦСКА идет в 
тройке призеров. Хотя до начала 
сезона многие специалисты 
были уверены, что для «красно-
синих» попадание в пятерку по 
итогам сезона станет большим 
успехом. 

ФУТБОЛ  «Локо» завершает выступление в главном еврокубке 

Двери в Лигу 
закрываются
Илья Зубко 

С
е го д н я  в еч ер о м  в 
восьми городах Евро-
пы состоятся заклю-
ч и т е л ь н ы е  м а т ч и 
группового  этапа 
Л и г и  ч е м п и о н о в . 
Часть команд уже ре-
шила все турнирные 
задачи заранее, но 

для большинства именно послед-
ний тур станет определяющим. 

Российские болельщики будут 
пристально следить за действую-
щим чемпионом страны «Локомо-
тивом». Благо, команда Юрия Се-
мина свой гостевой матч против 
«Шальке-04» из немецкого Гель-
зенкирхена начнет чуть раньше. С 
этого сезона, напомним, для Лиги 
чемпионов выделено два времен-
ных слота, и именно встречи груп-
пы D открывают игровой день.

Вопрос о том, кто вышел в 
плей-офф из этого квартета, был 
снят заранее. Первое место, при-
чем с большим отрывом, занял 
португальский «Порту», у которо-
го 13 очков после пяти матчей. 
Успехи «Шальке» скромнее — во-
семь очков. Но их оказалось доста-
точно, чтобы готовиться к 1/8 фи-
нала. Вакантной остается третья 
позиция, дающая право продол-
жить борьбу в Лиге Европы. На нее 
претендуют как раз «Локомотив» 
и турецкий «Галатасарай». 

«Железнодорожникам» в Гель-
зенкирхене нужна только победа, 
но даже она ничего не гарантиру-
ет. У стамбульского клуба на очко 
больше и преимущество над 
«Локо» по личным встречам. Поэ-
тому «красно-зеленым» надо не 
просто брать три очка в Германии, 
а еще и надеяться, что в парал-
лельной встрече «Галатасарай» 
дома не сможет обыграть немоти-
вированный «Порту». Скажем 
прямо, шансы на удачный для 
«Локо» исход довольно призрач-
ные. Но в команде все равно об-
ещают выложиться по максимуму. 

— Мы должны играть на победу. 
У нас есть шанс попасть на третье 
место, и мы все сделаем для этого, 
— заявил защитник московского 
клуба Соломон Кверквелия. 

В похожем духе высказался и 
нападающий Джефферсон Фар-
фан. Его дубль в ворота «Оренбур-
га» в минувшую субботу принес 
«Локомотиву» важнейшую побе-
ду в чемпионате страны. Теперь 
перуанец настраивается на битву 
против своего бывшего клуба, что 
наверняка станет для нападающе-
го дополнительной мотивацией.

— Я провел в «Шальке» семь ве-
ликолепных лет. Но сейчас я игрок 
«Локомотива» и сконцентриро-
ван на задачах команды. Сделаю 
все для победы во вторник, — при-
водит слова Фарфана пресс-служ-
ба «Локомотива».

Еще один футболист в составе 
«красно-зеленых», для которого 
«Шальке» не просто очередной со-
перник, — это защитник Бенедикт 
Хеведес. Он много лет отыграл в 
Гельзенкирхене и в интервью офи-
циальному сайту УЕФА признал-
ся, что рассчитывает на радуш-
ный прием болельщиков.

Главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин, в свою очередь, по-
сетовал на сложный график ко-
манды. «У нас всего лишь два дня 
на подготовку к «Шальке». В та-
ком графике играть невозможно», 
— заявил рулевой «железнодорож-
ников» после победы над «Орен-

бургом». Эти слова, впрочем, не 
выглядят очень убедительными. 
«Локо» играл в чемпионате в суб-
боту, причем дома. Проводить 
матчи через два дня на третий — 
абсолютно нормальный график 
для любой серьезной европейской 
команды. Так что жалобы Семина 
на плотный календарь уж точно не 
являются оправданием проваль-
ного выступления команды в не 
самой сильной группе.

На матче «Локо» программа 
дня не заканчивается. Главным хи-
том вечера обещает стать битва на 
стадионе «Энфилд». На нем лидер 
английской Премьер-лиги «Ли-

верпуль» примет итальянский 
«Наполи». Команду Юргена Клоп-
па устраивает только победа, в 
противном случае финалист 
прошлого розыгрыша Лиги чем-
пионов в плей-офф не попадает.

Любопытным будет и заочное 
противостояние между милан-
ским «Интером» и английским 
«Тотенхэмом» за второе место в 
группе В. Пока у обоих клубов по 
семь очков, но по дополнитель-
ным показателям выше лондонцы. 
В этой компании первая строчка 
досрочно досталась «Барселоне», 
которая принимает в заключи-
тельном туре «шпор». «Интер» же 
едет в гости к ПСВ из Эйндховена, 
который в любом случае останет-
ся на последнем месте. 

Ну а в группе А единственная 
интрига — кто займет первое ме-
сто, «Атлетико» или «Боруссия». 
Оба клуба вышли в плей-офф до-
срочно. Третья строчка досталась 
«Брюгге», а «Монако» Александра 
Головина матчем с «Боруссией» 
завершает выступление в евро-
кубках. 

В первом матче против «Шальке» в Черкизово «Локомотив» проиграл, пропустив на последних минутах.

Главный тренер «Зенита» Сергей Семак считает, что его футболисты устали. Отсюда и два поражения подряд. 

А К Ц Е Н Т

«Локомотиву» надо не только самому 
выигрывать в Гельзенкирхене, 
но и надеяться, что «Галатасарай» 
потеряет очки в параллельном матче

Положение команд*

И В Н П М О
1. Зенит 17 11 1 5 27—17 34

2. Краснодар 17 10 3 4 31—13 33

3. ЦСКА 17 8 6 3 23—8 30

4. Спартак 17 8 4 5 22—17 28

5. Локомотив 17 8 4 5 23—17 28

6. Рубин 17 5 10 2 17—14 25

7. Ростов 17 6 6 5 14—11 24

8. Ахмат 17 6 5 6 15—17 23

9. Урал 17 6 4 7 18—28 22

10. Оренбург 16 6 4 6 17—15 22

11. Арсенал 17 5 5 7 23—25 20

12. Динамо 17 4 8 5 16—13 20

13. Кр.Советов 16 5 2 9 10—22 17

14. Уфа 17 3 7 7 12—18 16

15. Анжи 17 4 3 10 9—25 15

16. Енисей 17 2 4 11 11—28 10

*Без учета перенесенного матча «Оренбург» — «Кр. Советов»

Игрок «Химок» Джордан Мики стал лучшим бомбардиром матча 
в Польше, положив в командную копилку 21 очко.

НОВОСТИ 

Арену 
«Мегаспорт» 
назовут именем 
Тарасова

УВЕКОВЕЧИЛИ 
ЛЕГЕНДУ
Илья Соболев

Столичная арена «Мегаспорт» 
будет названа именем выдающе-
гося хоккейного тренера Анато-
лия Тарасова. 

Об этом вчера на открытии 
памятника, посвященном вели-
кому специалисту, объявил ру-
ководитель департамента спорта 
Москвы Николай Гуляев.

— Правительство Москвы в 
знак признания заслуг Анатолия 
Владимировича Тарасова приня-
ло решение присвоить имя этого 
выдающегося человека Дворцу 
спорта «Мегаспорт», — сказал Гу-
ляев.  

Помимо него в торжествен-
ной церемонии открытия мону-
мента, приуроченной к столе-
тию со дня рождения Тарасова, 
приняли участие дочь Анатолия 
Владимировича, заслуженный 
тренер по фигурному катанию 
Татьяна Тарасова, трехкратный 
олимпийский чемпион по греко-
римской борьбе Александр Ка-
релин, а также президент Феде-
рации хоккея России Владислав 
Третьяк. 

Памятник установлен перед 
Ледовым дворцом ЦСКА. 

Ватерполисты 
меняют 
правила, 
чтобы привлечь 
телезрителей

ВОДА СТАНЕТ 
ПРОЗРАЧНОЙ 
Сергей Сокольский

Конгресс Международной феде-
рации плавания, проходящий в 
эти дни в китайском Ханчжоу, 
одобрил изменения в правилах 
водного поло.

Главное нововведение касает-
ся системы видеонаблюдения, 
которая будет использоваться 
для фиксации голов в спорных 
случаях. Кроме того, судьи полу-
чат специальное аудиооборудо-
вание для коммуникации между 
собой, а также систему монито-
ринга, чтобы отслеживать особо 
грубые нарушения, которые не 
были зафиксированы арбитра-
ми во время игры.

Помимо прочего изменения 
коснутся правил исполнения 
угловых и штрафных.  Также из-
менится количество тайм-аутов: 
кроме того, тренер сможет их 
брать с помощью системы элек-
тронного оповещения, не дожи-
даясь внимания со стороны ре-
фери. 

Считается, что новшества в 
правилах сделают водное поло 
более привлекательным для те-
лезрителей и средств массовой 
информации. 

«Ривер Плейт» 
стал лучшим 
клубом Южной 
Америки 

ТАНГО 
С ТРОФЕЕМ
Илья Соболев

Аргентинский «Ривер Плейт» 
выиграл самый престижный 
клубный трофей Южной Амери-
ки — Кубок Либертадорес. В от-
ветном финальном матче «Ри-
вер» в дополнительное время 
одолел «Боку Хуниорс» — 3:1.

Первый матч на поле «Боки» 
завершился вничью — 2:2. Ответ-
ная встреча должна была состо-
яться 24 ноября в Буэнос-Айре-
се, где базируются обе команды, 
но из-за фанатских беспорядков 
матч было решено перенести в 
Мадрид на стадион «Сантьяго 
Бернабеу».

Перенос игры через океан не 
сказался на ажиотаже вокруг 
нее: 85-тысячная арена наби-
лась под завязку. Основное вре-
мя игры завершилось вничью — 
1:1. А в дополнительных таймах 
«Ривер Плейт» оказался силь-
нее. Автором победного мяча 
стал колумбиец Хуан Кинтеро, 
отличившийся на 109-й минуте.

Таким образом, «Ривер» взял 
Кубок Либертадорес в четвер-
тый раз. У «Боки» шесть трофе-
ев. Ну а чаще всех Кубок брал 
другой аргентинский клуб — 
«Индепендьенте», семь раз. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 декабря, вторник
Матч ТВ
20.45 «Шальке-04» (Германия) — 

«Локомотив» (Россия). 

Прямая трансляция.

22.50 «Ливерпуль» (Англия) — 

«Наполи» (Италия). 

Прямая трансляция.

Матч Футбол-1
20.45 «Галатасарай» (Турция) — 

«Порту» (Португалия). 

Прямая трансляция. 

22.50 «Барселона» (Испания) — 

«Тоттенхэм» (Англия). 

Прямая трансляция.

Матч Футбол-2
22.50 «Монако» (Франция) — 

«Боруссия» (Германия). 

Прямая трансляция.

Матч! Арена
22.50 «Црвена Звезда» 

(Сербия) — «ПСЖ» (Франция). 

Прямая трансляция.
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